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Продолжение читайте 
на > страницах 10 - 11.

Корреспонденты 
«Комсомолки» попытались 
устроиться на работу 
в предвыборные штабы 
кандидатов в президенты. 
И увидели изнутри, 
как устроена борьба 
за главный пост страны.

Роман ГОЛОВАНОВ

Бросили жребий. Я «орел»  - мне выпа-
ло проникновение в штаб Ксении Собчак. 
Непростая «операция». Она сама акула 
журналистики, на зуб не попадай - раску-
сит пополам.

Коммунисты учат 
подкидывать «Правду», 
а Собчак ведет себя 
«своевольней Ельцина»
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читайте на читайте на > страницах 6 - 7.> страницах 6 - 7.
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Борьба с коррупцией в Дагестане:

Пятница + суббота, 
9 - 10 февраля

Газета нашего полуострова ● Крым

Симферополь 107,8 FM Симферополь 107,8 FM 
Севастополь 107,7 FM Севастополь 107,7 FM 
Керчь 103,6 FMКерчь 103,6 FM

Александр БОЙКО

Вступили 
в силу поправки 
в регламент 
дорожно-
патрульной 
службы ГИБДД. 

Водитель получил право 
выбора: либо передать со-
труднику МВД, ФСО, ФСБ 
и медработникам по их 
требованию свой авто-

мобиль, либо заплатить 
штраф 500 рублей. Рань-
ше гражданин мог попасть 
под арест на 15 суток за 
«неповиновение законно-
му распоряжению полицей-
ского».

Поправки также лиши-
ли ГИБДД права тормо-
зить машины вне стацио-
нарных постов по подозре-
нию в совершении наруше-
ния. Теперь остановить ав-
то могут лишь в случае ре-

альных признаков наруше-
ния либо когда оно в ро-
зыске.

А еще регламент за-
прещает составлять про-
токолы на судей и проку-
роров за рулем, даже ес-
ли они пьяны. Сотрудник 
ДПС обязан лишь соста-
вить об этом рапорт свое-
му начальнику.

№ 15 (26792) 2018 г.
Цена договорная

Отказался отдать машину 
силовикам - отделаешься 
только штрафом Сергей КИРИЛЛОВ

В них смогут 
принять участие 
ущемленные 
российские 
спортсмены. 

Накануне открытия Олим-
пиады в Южной Корее Ви-
талий Мутко заявил об ор-
ганизации альтернативных 
соревнований для спортсме-
нов, которых Международ-
ный олимпийский комитет не 
допустил до Игр в Пхенчха-
не. Вице-премьер правитель-

ства РФ заявил, что вскоре 
выйдет соответствующее 
распоряжение правитель-
ства страны. 

«График Министерство 
спорта доработает, объявит 
вместе с федерациями. Я ду-
маю, что это будет уже по-
сле Олимпийских игр, в мар-
те, в разных городах, пото-
му что мы делаем их откры-
тыми», - сказал Мутко в ин-
тервью ТАСС.

По его словам, на сорев-
нования пригласят спортсме-
нов из других стран, в них бу-
дет призовой фонд. В про-

грамму альтернативных игр 
войдут биатлон, лыжные 
гонки, коньки и бобслей. 
«Те виды спорта, в которых 
мы ущемлены, и практически 
есть возможность провести 
здесь открытые соревнова-
ния, дать возможность ребя-
там посоревноваться», - зая-
вил чиновник.

Напомним, что экс-
министр спорта Виталий 
Мутко в результате допинг-
скандала сам был дисква-
лифицирован МОК и ему по-
жизненно запретили посе-
щать Олимпийские игры.

ПЕРЕВОДИТЬ ЛИ 
СТРЕЛКИ?СТРЕЛКИ?

«ПодЗарядка»

В России хотят вернуть 
летнее время. Обсуждаем в эфире!

7.05 - 11.05
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Россия простилась 
с героем-летчиком, 
погибшим 
в Сирии Читайте на Читайте на > странице 3.> странице 3.

И.о. вице-
премьера 
Дагестана 

Шамиля Исаева 
из Махачкалы 

в Москву 
доставил 

спецназ ФСБ.

Звоните! 

8-800-200-97-02

Пожизненно отстраненный от Олимпиад 
Мутко анонсировал альтернативные игры
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
в Новосибирске 
поддержал создание 
Центра синхротронного 
излучения.

День науки президент 
встретил в новосибирском 
Академгородке, в Институте 
ядерной физики Сибирского 
отделения РАН, где погово-
рил со студентами.

- Мы хотим, чтобы та-
лантливые перспективные 
специалисты оставались 
в нашей стране, - сказал 
Владимир Путин. - Но мы не 
будем держать их на цепи, 
это невозможно. Человек 
имеет право выбирать себе 
то место и то занятие, кото-
рые ему по душе. Мы ведь 
тоже иностранцев привле-
каем, и они приезжают.

Один из студентов спро-
сил, в какой вуз президент 
отдал бы ребенка, если бы 

тот заинтересовался научной 
карьерой.

- Куда он сам больше за-
хочет, - задумался Путин. - 
Главный совет: что больше 
всего хочется, тем и нужно 
заниматься. Когда человек 
делает это с удовольствием, 
он добивается результатов.

В аудитории по соседству 
собрались ученые Сибирско-
го отделения РАН. На фоне 
зеленой доски, исписанной 
мелом формулами, они пер-
вым же делом намекнули: 
мол, видите сами - научный 
потенциал не соответствует 
материальной базе. Путин 
поддержал и радикальное 
обновление Академгород-
ка, и следующее предложе-
ние - одно из самых громких 
за последнее время.

Президента попросили 
помочь со строительством 
«нашего ответа адронному 
коллайдеру» - в Новосибир-
ске хотят построить Центр 
синхротронного излучения.

- Вопрос - какого поколе-
ния синхротрон нам стро-
ить? - спросил глава РАН 
Александр Сергеев.

- Следующего! - даже уди-
вился вопросу Путин.

Тут же выяснилось, что 
новейшая установка будет 
стоить очень дорого.

- Каковы сроки и стои-
мость? - потребовал кон-
кретики Путин.

Выяснилось, что можно 
уложиться в 40 миллиардов 
рублей и примерно в 5 лет.

- Я согласен, что нам ну-
жен новый толчок развития, 
нужны крупные проекты, - 
не испугался цифр прези-
дент. - Они мобилизуют и 
становятся сами по себе дви-
гателями вперед. У нас такие 
возможности есть. Готовьте 
предложения.

Тут же, в Академгородке, 
провели и вручение премий 
президента для молодых уче-
ных, и заседание Совета по 
науке. На нем президент на-
помнил, что развитие оте-
чественной науки - вопрос 
стратегический.

- В мире происходят кар-
динальные перемены, по 
своему масштабу они со-
поставимы с эпохами про-
мышленных революций и 
научных открытий, которые 
радикально меняли уклад 
жизни людей на нашей пла-
нете, - сказал Путин. - Оче-
видно, что сейчас лидером 
станет тот, кто будет обла-
дать собственными техно-
логиями.

Глава Курчатовского ин-
ститута Михаил Ковальчук, 
рассказывая о развитии 

атомной науки, затронул 
возрастающее энергопотре-
бление.

- У всех сейчас есть смарт-
фоны, - заявил он. - Так вот 
обработка одного голосово-
го сообщения смартфоном 
требует столько же энергии, 
сколько кипячение литра во-
ды.

- Вы сказали, что у всех 
смартфоны есть, а у меня 
нет смартфона, - успокоил 
его Путин. - И у вас нет? Вот 
видите. По поводу кипяче-
ния воды, если она чистая, 
ее кипятить не надо.

ДИСКУССИЯ
Почему Россия стала 
терять лидерство 
в космической 
гонке?

НАУКА
Самые интересные 
научные 
открытия года 
в фотографиях

ПРИЯТНОГО 
АППЕТИТА!
Лучшие рецепты 
блинов 
на Масленицу
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- Мы не будем никого держать на цепи, это невозможно, - 
сказал Владимир Путин новосибирским студентам, заметив, что талантливой молодежи 

все же было бы лучше оставаться в своей стране. Ведь в России намечаются новые 
крупные научные проекты. Студенты согласились 

и попросили президента... сфотографироваться вместе с ними.

ТА
СС

Вот такие бюллетени мы получим на избирательных 
участках в день выборов президента. Останется 

лишь поставить галочку или крестик в графе 
кандидата, которому больше доверяешь. 

Россия построит 
свой адронный 
коллайдер

 � ?В ЦЕНТРИЗБИРКОМЕ

Роман ГОЛОВАНОВ

Показан 
документ, 
в котором 
избиратели будут 
ставить галочку 
18 марта.

Это произошло. 
Центризбирком уже 
окончательно и офи-
циально назвал «ве-
ликолепную вось-
мерку» участников 
президентской гон-
ки. И даже показал 
бланк для голосова-
ния, где фигуриру-
ют все 8 кандидатов 
(смотрите на фото). 

Обращают на себя 
внимание детали. У 
всех кандидатов про-
писка в Москве и 
Подмосковье. А где 
политики из других 
городов? Где Сибирь, 
Урал, Поволжье, юг 
страны? Еще глаз 
спотыкается на гра-
фе с данными канди-
датов. У всех это поле 
заполнено под завяз-
ку (6 - 8 строк текста). 
И только у Владимира 
Путина осталось мно-

го свободного места 
(2 строчки).

- У него должность 
коротко называется, 
больше и нечего на-
писать, - объяснила 
глава ЦИК Элла Пам-
филова. - Все сделано 
по закону: год рожде-
ния, прописка, долж-
ность… Никаких от-
клонений, все строго. 

Кстати, на сай-
те kp.ru вы сможете 
попытаться сделать 
свой прогноз итогов 
голосования 18 марта 
2018 года. Самый вер-
ный прогноз от «поли-
тического Нострада-
муса» «Комсомолка» 
опубликует и пригла-
сит его в редакцию на 
чай с пирогами.

Кто остался 
в бюллетене на выборах

Россия
www.kp.ru
 09.02.2018 Картина дня: в верхах

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти». Слушайте 
по будням с 9.45 (мск) 

на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Корреспонденты «КП» проникли 
в предвыборные штабы кандидатов. 
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Александр КОЦ

В газете «Красная звезда» 
опубликованы детали 
боя погибшего в Сирии 
российского летчика.

В тот день в провинции Идлиб 
работали два наших штурмовика. 
Роман Филипов был ведущим, его 
сослуживец  - ведомым. Задача 
рутинная, но боевая - облет зоны 
деэскалации «Идлиб». Это терри-
тория ответственности Турции. Но 
есть российско-турецкая комиссия 
по вопросам нарушений режима 
прекращения боевых действий. И 
происходят эти нарушения чаще 
всего в районах, подконтрольных 
боевикам группировки «Джабхат 

ан-Нусра» (запрещена в России). 
Там и вела разведку пара «Грачей» 
ВКС России.

Вот детали радиообмена. 
(Р. Ф. - Роман Филипов, В. - ве-

домый.)
В.: - По тебе работают! Выводи! 

Тангаж, тангаж! Маневрируй!
Р. Ф.: - Да, вижу!
- В меня попали…
- Хорошо попали…
- Пожар правого…
- Тяну на юг…
- И левый становится…
И секунд через двадцать:
Р.  Ф.:  - Вызывай ПСО… 

(поисково-спасательный отряд.  - 
Ред.).

Последним приказом Романа 
Филипова для своего сослуживца 

были слова «уходи в облака». Но 
ведомый впервые ослушался свое-
го командира.

- Конечно, я не ушел. Бросить ко-
мандира - последнее дело, - расска-
зал он корреспонденту «Красной 
звезды». - Когда ПЗРК сработал по 
его машине, все условности были 
отброшены. Я всегда прикрывал 
командира в воздухе, надо было 
это сделать и на земле, когда он 
уже принял бой. Остался в этом 
районе и выполнил несколько атак, 
отработал по машинам, которые 
приближались к оливковой роще, 
где был Роман. Уничтожил два ав-
томобиля. В то же время продол-
жал передавать на КП (командный 
пункт. - Ред.) координаты, вызывал 
поисково-спасательную службу. 

Место приземления ко-
мандира я видел, но сам 
бой - нет, были сумерки… 
Уходить пришлось с ава-
рийным остатком топлива. 
Хватало только дотянуть 
до аэродрома…

Виктор ЛЕВШАКОВ,  
Анна ГРЕБЕНКИНА  
(«КП» - Воронеж»)

Не сдавшийся 
в плен летчик-
герой похоронен 
в родном городе.

Вчера утром на под-
московном аэродроме 
Чкаловский с летчи-
ком простились ми-
нистр обороны России 
Сергей Шойгу и руко-
водство ведомства. По-
четный караул перенес 
гроб с телом героя в са-
молет, а уже в полдень 
его доставили в воро-
нежский Дом офице-
ров.

Сначала к гробу, на-
крытому триколором, 
пустили только семью. 
По просьбе родных их 
максимально оградили 
от внимания прессы.

А на улице, несмотря 
на рабочий день, со-
брались сотни людей. 
Школьники и каде-
ты, курсанты военных 
вузов и действующие 
летчики и офице-
ры запаса, целые се-
мьи терпеливо ждали 
своей очереди, чтобы 
попасть внутрь. В ру-
ках гвоздики. Многие 
принесли венки с над-
писью «Это от паца-
нов!»

- Он был очень гра-
мотным специали-

стом. Спокойный, 
выдержанный парень, 
достойный офицер, - 
вспоминает летчик 
Юрий Михайлович, 
у которого Филипов 
проходил подготовку 
после окончания учи-
лища. - За боевые при-
менения у него всегда 
были оценки не мень-
ше четверки.

Напомним, Роман 
Филипов управлял 

штурмовиком Су-25, 
когда боевую машину 
в небе над сирийским 
Идлибом поразила 
ракета. Летчик сумел 
успешно катапульти-
роваться, но на земле 
попал в окружение бо-
евиков. Какое-то вре-

мя он отстреливался, 
а когда его окружили, 
с криком «Это вам за 
пацанов!» подорвал 
себя гранатой вместе 
с бандитами.

Владимир Путин при-
своил Филипову зва-
ние Героя России. 

Илья АВЕРБУХ, фигурист, вице-чемпион  
Игр-2002 в Солт-Лейк-Сити:

- Буду болеть за наших, всю энергию передам им. Ведь 
российский флаг - в наших сердцах. И все люди знают, что 
на Олимпиаде выступают наши спортсмены.

Эдуард ЛИМОНОВ, писатель:
- Не собираюсь. Ну на хрен она нужна?! Такие унижения 

страны не стоят никакого спорта. Нужно заниматься реаль-
ными делами, а не думать об этих Играх.

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ,  
спортивный комментатор:

- Буду делать так, чтобы вся страна ее смотрела и пережи-
вала. А вот те, кто не собирается смотреть Олимпиаду, тот 
с неуважением относится к тем людям, что приехали сюда 
представлять Россию. Пусть и в нейтральной форме.

Анатолий ВАССЕРМАН, публицист:
- Олимпиаду не смотрю. А к тому, что происходит, отношусь 

как к пропагандистской попытке Запада замаскировать наши 
успехи. Это оскорбительно и противно. Но, по счастью, это 
не влияет на наше собственное мнение о самих себе. 

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Буду следить. Все жители нашей страны, я думаю, должны 

вывесить из окон на время Олимпиады российские флаги. Тог-
да наши в далекой Корее почувствуют домашнюю поддержку.

Максим ШЕВЧЕНКО, журналист:
- Да я бы и до скандала с МОК их не смотрел. У меня есть 

более важные дела, на которые нужно потратить время.

Валерий ГАЗЗАЕВ, депутат Госдумы, бывший 
главный тренер сборной России по футболу:

- Еще бы, там же выступают наши спортсмены! Даже ес-
ли бы поехал один человек от всей страны, мы бы за него 
переживали.

Никита ИСАЕВ, директор Института 
актуальной экономики:

- Неинтересно смотреть соревнования, где не за кого бо-
леть. Но группа спортсменов своими слезами убедила всех, 
что они обязаны выступить в Корее под любым флагом. 

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 269 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧь

Наши спортсмены едут на Олимпиаду 
в Южную Корею под нейтральным флагом 

отечественную символику. И мы спросили:

А вы будете при таких 
условиях смотреть 
зимние Игры?

FM.KP.
RU

57,67 
+ 72 коп.

70,77 
+ 24 коп.

65,2
- 2,4%

Последние переговоры с пилотом второго Су-25:

В меня попали! Хорошо попали! Тяну на юг...

Все 
о героическом 
летчике - 

подробности, 
фото, видео -  
на сайте kp.ru

Во время прощания с Романом 
Филиповым несли венки 
с надписью «Это от пацанов!»
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С подмосковного 
аэродрома Чкаловский 
тело летчика доставили 
в Воронеж. Здесь его 
ждали сотни людей, 
в том числе кадеты 
из села Горожанка. 
Они и возложили 
венки с надписью 

«Это Вам от пацанов».
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 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ  ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Двум новым ТЭС 
на полуострове уже 

присвоили 
официальные 

«имена».

Анастасия КУРДЮКОВА

В школах начался прием 
документов.

В Крыму в отличие от других регионов 
России, где мамы и папы по ночам занимают 
очереди у школ, чтобы записать своих чад 
в первый класс, ажиотажа нет. Документы 
начали принимать с февраля, и пока что 
родители не особо активны. 

- По несколько человек в день приходят, 
спрашивают, какие документы нужны. Ника-
ких очередей и столпотворений, как на мате-
рике, ни в моей школе, ни в других в Симферо-
поле нет. Мест всем хватит. Школа работает 
в две смены. У нас еще такого не было, 

Галина КОВАЛЕНКО 

Виновным грозит 
до пяти лет лишения 
свободы.

Идет расследование смер-
ти 13-летнего подростка из 
села Верхнесадового города 
Севастополя (см. «КП» - 
Крым» от 6 февраля).

Напомним, 3 февраля пар-
нишка вместе с друзьями 
решил поиграть в футбол. 
Пришли на спортплощадку 
школы, а там перед фут-
больными воротами, которые 
установили пару лет тому 
назад, лужа. Не играть же 
в грязи - мальчишки выбрали 
место, где не было воды, и 
притащили туда старые во-
рота из железных труб.

Игроки сделали несколько 
пасов, как вдруг налетел 
сильный ветер и свалил во-
рота прямо на несовершен-
нолетнего голкипера.

- Мы сразу за взрослы-
ми побежали, - рассказали 
мальчишки, - а те быстренько 
вызвали «Скорую помощь».

Пострадавшего отвезли 
в больницу. Два часа шла 
операция, но врачам не уда-
лось спасти ему жизнь. У 
подростка из-за серьезного 
повреждения внутренних 
органов открылось сильное 
кровотечение…

Проводится расследова-
ние, и уже сделаны первые 
выводы: в школе оставили 
без должного присмотра 
демонтированные старые 
футбольные ворота, которые 

мальчишки использовали 
для игры, завершившейся 
трагедией.

- Возбуждено уголовное 
дело в отношении должност-
ных лиц школы № 52, - сооб-
щила старший помощник 
руководителя СУ СКР 
по Севастополю Ольга 
Постнова.

Идет речь о халатности 
- неисполнении или ненад-
лежащем исполнении своих 
обязанностей, повлекших 
по неосторожности смерть 
человека. 

Следователи выясняют 
детали ЧП, предстоит опре-
делить, кто из сотрудников 
школы № 52 и в какой сте-
пени виноват в смерти маль-
чика. Им грозит лишение 
свободы на срок до пяти лет. 

 Галина КОВАЛЕНКО

16-летнего жителя села 
Баштановка Бахчисарайского 
района не было дома 9 дней.

Илью Ставицкого начали искать 30 
января, после того, как его 66-летняя 
бабушка пожаловалась полиции, что 28 

января внук ушел из дома и не вернулся 
(см. «КП» - Крым» от 2-3 февраля). Пен-
сионерка объяснила, что, скорее всего, 
подросток отправился в пещерный город 
Мангуп-Кале. 

Мальчишку сначала искали в пещерах, 
к делу подключили даже собак. Но резуль-
тата не было, и территорию поиска расши-
рили, тем более что появились свидетели, 
которые якобы видели Илью в Бахчисарае 
на остановке. 

- Вечером 5 февраля местонахождение 
подростка удалось установить, - сообщает 
пресс-служба МВД по РК. - Беглец действи-
тельно обитал в окрестностях пещерного 
города.

Получается, что парнишка девять дней 
прожил в пещерах?!

- Нет, я гостил в Симеизе у знакомого, - рас-
сказал «Комсомолке» Илья, - а в Мангуп-Кале 
прожил всего один день. Просто, когда вернул-
ся, то пошел в пещеры, там меня и поймали. 

Виновник переполоха заверил, что все 
у него хорошо, он жив-здоров и больше 
не будет сбегать из дома. 

Подростка-беглеца 
нашли в пещерном городе

В Севастополе завели В Севастополе завели 
уголовное дело уголовное дело 
из-за смерти ученикаиз-за смерти ученика

чтобы мы 
не приняли 
тех, кто хотел 
бы у нас учиться, - говорит директор СОШ 
№ 35 Евгений Макаренко.

Отсутствие очередей подтвердили и 
в Минобразе Крыма.

- Нехватки мест в крымских школах нет. 
С 1 февраля по 30 июня заявления подают 
родители, которые проживают в районе 
учебного заведения и относятся к нему тер-
риториально. Таких деток зачисляют в пер-
вую очередь. Если вы хотите отдать своего 
малыша в школу не по месту жительства, 
то такие заявления будут принимать с 1 
июля по сентябрь. Но поступить туда можно 
только в случае наличия свободных мест. 

КАК БЫТЬ ПРИЕЗЖИМ?
В Крым в последние четыре года при-

бывает большой поток семей с материка. 
«Материковые» дети, так же как и дети жи-
телей полуострова, должны быть зачислены 
в школу, расположенную рядом с их новым 
домом, даже если жилье съемное и ребенок 
там не прописан. Родители должны предо-
ставить в школу договор аренды. Такая 
же ситуация и с маленькими крымчанами, 
прописанными, например, в Советском или 
Нижнегорском районах, но постоянно про-
живающими в Симферополе.

- Если родители предоставят в школу 
документы, подтверждающие, что ребенок 
живет в этом районе, родителям не имеют 
права отказать в зачислении в школу, - от-
метили в Минобразе РК. - Они принимаются 
на первом этапе, а не в случае, если в учеб-
ном заведении останутся места.

Андрей ПАВЛОВСКИЙ

На очереди - 
Балаклавская ТЭС

Еще в январе «Ком-
сомолка» сообщала, что 
«Крымэнерго» начало 
подключение строящейся 
Симферопольской ТЭС 
мощностью 470 МВт к 
энергосистеме полуо-
строва. И вот сейчас этот 

важный этап работы за-
вершен и электростанция 
уже включена в крым-
скую энергосеть. 

- Новые линии электро-
передачи, образованные 
после разрезания ВЛ 330 
кВ «Джанкой - Симферо-
польская» и строительства 
заходов на Симферополь-
скую ТЭС, включены в 
транзит. Распределитель-
ное устройство 330 кВ 

Симферопольской ТЭС 
поставлено под напря-
жение, - сообщает пресс-
служба Минэнерго РФ.

На очереди подклю-
чение и Севастополь-
ской ТЭС. Но для этого 
необходимо сначала за-
кончить строительство 
новой высоковольтной 
линии 330 кВ «Западно-
Крымская - Севастополь» 
- именно она свяжет ТЭС 
с энергосистемой Крыма. 
Основная часть линии 
готова на 98%, ее уже под-
ключают к севастополь-
ской подстанции. 

И еще одна приятная 
новость, которая говорит 
о скором начале работы 
двух крымских электро-
станций, - им наконец 
официально присвоили 
диспетчерские наимено-
вания: Севастопольская 
ПГУ-ТЭС стала Бала-
клавской ТЭС, а Сим-
феропольская ПГУ-ТЭС 
- Таврической.

Симферопольскую ТЭС Симферопольскую ТЭС 
подключили подключили 
к энергосистеме Крымак энергосистеме Крыма

 ■ РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ

Записываемся 
в первый класс

КСТАТИ
В школах советуют, если уж очень хочется попасть в определенное учебное заведе-

ние, к которому по месту жительства вы не относитесь, придите на прием к директору, 
попросите записать вас в предварительный список. Стопроцентных гарантий вам ни-
кто не даст, но, по крайней мере, в школе смогут прикинуть, сколько на тот момент 
желающих поступить и можно ли будет впоследствии открыть дополнительный класс 
или доставить парты в уже сформированные.
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ВАЖНО
Документы, 
которые нужны 
для записи ребенка 
в школу

✔ Заявление на имя директора учеб-
ного заведения

✔ Паспорт одного из родителей (копия 
и оригинал)

✔ Свидетельство о рождении ребенка 
(копия и оригинал)

✔ Свидетельство о регистрации ре-
бенка по месту жительства (выписка 
из домовой книги) или свидетельство о 
регистрации по месту пребывания на за-
крепленной территории

✔ Медицинский полис ребенка (копия 
и оригинал) 

СПРАВКА «КП»
Летом 2015 года в Крыму началось строительство двух 

больших парогазовых ТЭС - под Симферополем и Севасто-
полем. В каждой установят по две газовые турбины общей 
мощностью 470 МВт. После завершения строительства 
Крым получит дополнительно 940 МВт. Генерации этих двух 
электростанций хватит, чтобы обеспечить полуострову полную 
энергетическую безопасность. Стоимость строительства двух 
ТЭС - 71 млрд. рублей, которые заложены в рамках ФЦП. 

Чтобы обеспечить электростанции топливом, в конце 
2016-го был запущен газопровод «Кубань - Крым» мощ-
ностью до 4 млрд. кубометров газа в год.

 Ввод в эксплуатацию первых блоков Симферопольской 
и Севастопольской ТЭС (первая очередь) запланирован на 
19 мая этого года, а уже 18 июня заработают оставшиеся 
два блока.
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Андрей ПАВЛОВСКИЙ

Жители аварийного 
дома в Симферополе 
в шоке от требований 
чиновников.

ДОМ ТРЕЩИТ ПО ШВАМ
Почти 200 семей в симфе-

ропольском девятиэтажном 
доме по ул. Мате Залки, 1а, 
боятся быть погребенными 
заживо и по ночам вздраги-
вают от любого постороннего 
шума. Люди уже полтора года 
живут в аварийном доме, а 
он буквально разламывается 
пополам.

- Фундамент расползается 
в разные стороны. Огромная 
сквозная трещина на лестнич-
ной клетке проходит с первого 
по девятый этаж. На верхних 
этажах можно улицу сквозь нее 
увидеть, - говорит владелица 
одной из квартир Екатерина.

Разлом появился давно, еще 
в украинские времена, гово-
рят жильцы. Тогда ограничи-
вались максимум косметиче-
ским ремонтом, на большее 
не было денег. Но с каждым 
годом ситуация усугублялась.

- Постоянно осыпаются 
балконы, отпадает внешняя 
отделка. У нас в квартире уже 
«повело» трубы - постоян-
но подкручиваем, - говорит 
собственник другой квартиры 
Денис. 

«СНОСИТЕ МНОГОЭТАЖКУ 
- ИЛИ ЗАБЕРЕМ 
КВАРТИРЫ»

Многоэтажный дом еще 
летом 2016 года официально 
был признан аварийным и 
подлежащим сносу. Но после 
этого никаких телодвижений 
ни власти города, ни ЖЭК 
не делали целый год. Более 
того, собственники квар-
тир продолжали как ни 
в чем не бывало платить 
взносы за капитальный 
ремонт после признания 
дома аварийным, что за-
прещено законом.

- Весь прошлый год 
мне приходили платеж-
ки за капремонт, я ис-
правно платил около 500 
рублей в месяц, - гово-
рит Денис.

Но главный «сюрприз» 
администрация города 
приготовила жильцам 
под конец 2017-го. На 
доске объявлений у вхо-
да в подъезд появил-
ся довольно странный 
документ, в котором 
администрация Сим-
ферополя требует от 
собственников квартир 

самостоятельно снести свой 
аварийный дом до 10 февра-
ля 2018 года. 

- Если собственника-
ми в установленный срок 
не осуществлен снос или 
реконструкция указанного 
дома (по ул. Мате Залки, 
1а. - Авт.), земель-
ный участок, на 
котором располо-
жен дом, подле-
жит изъятию для 
муниципальных 
нужд и, соответ-
ственно, подлежит 
изъятию каждое 
жилое помещение 
в указанном доме 
за исключением 
жилых помещений, 
принадлежащих на 
праве собственно-
сти муниципаль-
ному образованию, 
- говорится в офи-
циальном требо-
вании городской 
администрации. 

- Этот документ просто 
повесили у подъезда. Я успе-
ла его сфотографировать, а 
через пару дней его кто-то 
вообще сорвал, - продолжает 
Екатерина. - Нам никто ни 
в ЖЭКе, ни в администрации 
ничего вообще не разъяснил, 
что это за требование. Я на-
писала обращение в про-
куратуру и жилинспекцию 
по этому вопросу - пока мне 

не ответили.
ЛИКБЕЗ ОТ 
ЧИНОВНИКОВ

Власти города 
объясняют, что 
сейчас в Симфе-
рополе 7 таких 
аварийных до-
мов, в том числе 
и многоэтажка на 
Мате Залки. И что 
предыдущая ад-

министрация направила жиль-
цам «не совсем обдуманные 
требования» о сносе домов.

- Любое требование нужно 
разъяснить. К сожалению, 
прошлая администрация это-
го не сделала. Согласно зако-
нодательству жилое помеще-
ние в аварийном доме может 
быть изъято у собственника 
путем выкупа либо предо-
ставления другого жилого 
помещения с учетом выкуп-
ной цены. То есть жильцам 

аварийных домов в Симфе-
рополе нужно написать ответ 
в администрацию о том, что у 
них нет возможности снести 
или реконструировать дом, 
и тогда они могут оставать-
ся на своей жилплощади, 
пока администрация не вы-
купит жилье собственника 
или не предоставит взамен 
альтернативное, - говорит 
замглавы администрации Сим-
ферополя Валерий Гуменюк.

При этом жильцам не стоит 
переживать, что они не успе-
ют ответить до обозначенной 
даты - 10 февраля этого года. 
Срок будут продлевать, пока 
каждый собственник квар-
тиры не направит свой ответ.

Впрочем, сейчас у город-
ских властей нет ни обменно-
го жилья для «аварийников», 
ни денег на выкуп квартир. 

- Мы можем обратиться 
в региональную програм-

му по переселению из ава-
рийного жилья, но сейчас 
МинЖКХ отрабатывает толь-
ко те дома, которые были 
признаны аварийными до 
2014 года. Муниципалитет 
еще не подал документы на 
участие в программе, так как 
должна пройти определенная 
процедура. Мы рассматри-
ваем возможные варианты 
решения этой проблемы, - 
заключил Валерий Гуменюк.

Так что жильцы дома на 
Мате Залки могут не беспоко-
иться, что их выселят 10 фев-
раля, то есть уже завтра. У них 
останется крыша над головой, 
которая, по иронии, может 
на них же и рухнуть. Сколько 
еще «аварийникам» придется 
жить в страхе перед смертью, 
неизвестно, ведь, судя по все-
му, власти не скоро решат их, 
в прямом смысле слова, жиз-
ненно важную проблему. 

КОМПЕТЕНТНО

Собственники могут сами действовать

БУДЬ В КУРСЕ
Как вернуть 
взносы 
за капремонт?

Собственники квартир не долж-
ны платить взносы за капремонт 
с момента признания их дома ава-
рийным и подлежащим сносу - ч. 2, 
ст. 169 ЖК Жилищного Кодекса 
РФ. Если собственники продолжали 
платить за капремонт по платеж-
кам в аварийном доме, они имеют 
право вернуть свои средства через 
«Крымский республиканский единый 
информационно-расчетный центр».

- Собственнику аварийного дома 
необходимо прийти в отделение 
ЕИРЦ с паспортом, свидетельством 
о собственности и копией докумен-
та о признании дома аварийным. По-
сле проверки документов собствен-
нику обязаны вернуть всю сумму 
взносов за капремонт, которую 
он уплатил после признания дома 
аварийным, - отмечают в ЕИРЦ.

«Если сами не снесем «Если сами не снесем 
многоэтажку, нас оставят многоэтажку, нас оставят 
без квартир»без квартир»

- С формальной точки зрения требование му-
ниципалитета законно. Согласно ЖК РФ в ст. 32 
п. 10 признание многоквартирного дома аварийным 
является основанием требовать от собственников 
помещений снести дом. Если они не произвели снос 
или реконструкцию в срок, то тогда устанавливается 
процедура изъятия жилых помещений - собственни-
кам возмещают средства за квартиру с учетом ее 
рыночной стоимости и доли общего имущества в МД 
или же владельцам квартир должны предложить 
иное жилое помещение эквивалентной стоимости, 
- рассказали в Правовом центре «Консул».

Если дом не включен в региональную программу 
по переселению, как в данном случае, органы мест-
ного самоуправления не обязаны обеспечивать 
собственника другим жилым помещением, то есть 
остается только вариант с выкупом.

Проживающим в квартире по договору соцнайма 
обязаны предоставить аналогичную по квадратуре 
жилплощадь в черте города.

Впрочем, если у муниципалитета нет ни средств 
для возмещения, ни обменного жилья, то у жиль-
цов есть три варианта действий, если они не хотят 
ждать у моря погоды:

 Снести дом за собственные средства, продать 
земельный участок при условии, если земля заре-
гистрирована, поделить полученные деньги и за вы-
рученные средства переселиться в другое жилье. 

 Привлечь инвестора, который снесет дом 
и на месте старого построит новый, в котором 
предоставит равноценное жилье, либо приобретет 
для собственников равноценное жилье.

 Заказать и провести за свой счет реконструк-
цию многоквартирного дома.

Жильцы боятся ходить 
по коридорам своего дома.

Сквозная трещина 
в стене.
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Многоэтажку 
на Мате Залки 

признали 
аварийной 

в 2016 году.
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Спецкор «Комсомолки» 
Владимир ВОРСОБИН 
приехал в Махачкалу 
за день до начала 
арестов (случайно!) - 
и к нему выстроилась 
очередь с жалобами 
на местные порядки.

ПРЕЙСКУРАНТ 
ДОЛЖНОСТЕЙ

Парламент Дагестана, 
где место депутата, как мне 
сказали, стоит 5 миллионов 
рублей, в гробовой тишине 
слушал русского прокурора 
Дениса Попова.

Это была трагедия. Впер-
вые в дагестанской истории 
депутатов заставили про-
голосовать за кандидатуру 
прокурора республики. Бес-
платно.

- Пять миллионов? - с со-
мнением спросил я у коллег, 
разглядывающих многолюд-
ный зал.

Раньше, говорят, 5.  А 
теперь... Один народный 
избранник пришел к род-
ственнику известного даге-
станского деятеля и потре-
бовал сдачу. Дескать, платил 
за министерскую должность, 
власть сменилась - министра 
не дали. В приемную, куда 
носились миллионы, бедо-
лагу не пустили. Скандал он 
учинил в коридоре, крича 
на весь честной парламент: 
«Да это депутатство от силы 
2 миллиона стоит! Сдачу!»

Подешевело депутатство. 
- Буду работать в соответ-

ствии с законом Российской 
Федерации, - сказал даге-
станской элите прокурор 
Попов.

Самая короткая на моей 
памяти предвыборная речь.

- Есть вопросы? - привет-
ливо улыбнулся прокурор.

Тишина ушла в абсолют.
- Вопросы будут позже, - 

председатель нахмурился.
Наша галерка заколыха-

лась.

- Представляю, какие! - хо-
хотнула она. - В зале сидят 
такие люди! 

- Надеюсь, завтра меня не 
арестуют, - вдруг пошутил 
по соседству какой-то чи-
новник, внимательно глядя 
на непроницаемого генерал-
губернатора Владимира Ва-
сильева.

- А послезавтра? - шучу и 
вижу по лицу - зря.

На следующий день в мэ-
рии начались обыски…

ВСЕ ПРОГНИЛО...
По опыту: когда в какой-то 

регион приезжает спецбри-
гада по зачистке и в аэро-
порт едет позорный автобус 
с губернатором с мешком на 
голове, народ и чиновники 
испытывают противополож-
ные эмоции.

Первый - обнадежен и 

счастлив, вторые забивают-
ся в щели.

В Дагестане Васильеву, 
прокурорам, группе захвата, 
даже московским журнали-
стам - впечатление - РАДЫ 
ВСЕ! Причем так надрывно 
рады, что ты теряешься.

Каждое задержание - ма-
ленький праздник!

В интернете - улюлюканье 
и игра в прятки. Куда делся 
министр МВД, в какой стра-
не, редиска, спрятался?

Или: «Зачем сажать даге-
станских чиновников, отпра-
вим их в США, и они пустят 
по миру вероятного против-
ника».

Или даже попытка пойти 
из Хасавюрта крестным... 
тьфу, исламским ходом к 
Васильеву с жалобами на 
чинуш.

Мой номер телефона уже 
на следующий день в Даге-
стане стал общеизвестен, и 
потянулись ко мне ограблен-
ные граждане, пытающиеся 
достучаться до Васильева.

- Хуже уже быть не может! - 
говорили они. - Здесь про-
гнило все. Чиновники требу-
ют взятки и ничего не делают 
бесплатно.

Но потом ко мне пошли… 
сами чиновники. С бума-

гами, компроматом друг на 
друга, с прекрасными в своей 
дикости историями.

- Здесь все прогнило! - не 
менее горячо убеждали они. - 
Все берут взятки. А именно - 
этот, еще этот, а еще вон тот.

- А вы не берете? - спра-
шиваю.

- Ну что вы, - говорят. - Ни 
разу в жизни. За 20 лет (5, 
30, 40 лет) ни разу! Я чест-
ный. И на таких, как я, надо 
опираться Васильеву. Я бы 
возглавил (налоговую, адми-
нистрацию, УВД)...

Я как-то живо представил 
себе первые дни русского 
генерал-губернатора Васи-
льева…

И потом через несколько 
дней при встрече, когда гу-
бернатор вдруг нервно за-
кричит:

- Все, закончились эти вре-
мена!

Это уже не казалось удиви-
тельным...

Но первый день новой вол-
ны арестов впечатлял.

Оцепив целый квартал, 
спецслужбы для начала аре-
стовали главного архитекто-
ра Махачкалы Магомедрасу-
ла Гитинова.

- Никто никуда не убегает, 
не прячется, потому нет не-
обходимости архитектора го-
рода брать большой группой 
с масками, - запротестовал из 
Москвы экс-глава Дагестана 
Рамазан Абдулатипов. - Это 
архитектор города, у него, 
кроме карандаша и планше-
та, ничего нет.

- Я бы на месте новой ко-
манды был бы поосторожнее 
с землей, - посоветовал мой 

знакомый чиновник. - Ее в 
Дагестане мало, это болез-
ненный вопрос…

ЗЕМЛЯ И АПОКАЛИПСИС
Официально Гитинова 

арестовали за невинную 
для дагестанской жизни 
шалость - он дал разреше-
ние на строительство на тер-
ритории, принадлежащей 
другому владельцу. Тот по-
дал в суд, и система… дала 
сбой. Судья вдруг рассмо-
трел дело по закону - ново-
стройку снести за счет горо-
да. А это серьезный ущерб 
государству и естественный 
арест…

Для Дагестана это рево-
люция.

Еще со времен великого 
мэра Махачкалы Саида Ами-
рова, о котором в рес публике 
до сих пор ходят страшные 
легенды (судя по ним, Ами-
рову Махачкала принадле-
жала вместе со всем ее до-
бром - жителями, бизнесом, 
следователями и казной, а 
те, кто в этом сомневался, - 
исчезали. Видимо, поэтому 
пять лет назад Амиров полу-
чил пожизненное), законами 
тут не интересовались.

О санитарной зоне, на-
пример. Отчего набереж-
ная Махачкалы застроена 
прекрасными гостиницами 
родни бывшего мэра?

Градостроительная анар-
хия привела к тому, что в 
Махачкале возникли стран-
ные кварталы, опровергаю-
щие все градостроительные 
нормы сразу.

Слишком многоэтажные 
для сейсмически опасной зо-

Ст
ан

ис
ла

в 
КР

АС
ИЛ

ЬН
ИК

О
В/

ТА
СС

   Каждое задержание      чиновника в Дагестане 
                    встречают      как праздник! 

КОГО ЕЩЕ ЗАДЕРЖАЛИ
Вице-премьер Раюдин Юсуфов.
(Официальный представитель СКР Светлана Петренко сообщила, 

что вышеперечисленные лица подозреваются в мошенничестве в 
особо крупном размере, совершенном группой лиц по предвари-
тельному сговору.)

Мэр Махачкалы Муса Мусаев и главный архитектор города 
Магомедрасул Гитинов.

Им вменяют превышение должностных полномочий при распре-
делении земельных участков.
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на следующий день в Даге-
стане стал общеизвестен, и 
потянулись ко мне ограблен-
ные граждане, пытающиеся 
достучаться до Васильева.

говорили они. - Здесь про-
гнило все. Чиновники требу-
ют взятки и ничего не делают 
бесплатно.

сами чиновники. С бума-

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Владимиру Абдуалиевичу ВАСИЛЬЕВУ 68 лет. Он родился в 

подмосковном Клину в семье педагогов, мама - русская, отец - казах.
Васильев с 1972 года - в органах МВД. С 1997 г. - заместитель 

министра, начальник ГУБОПа  - Главного управления по борьбе с 
организованной преступностью. Был замом руководителя штаба 
по освобождению заложников в Театральном центре на Дубровке. 
С 2003-го - депутат Госдумы, вице-спикер. 3 октября 2017-го на-
значен и. о. главы Дагестана.

Имеет звание генерал-полковника МВД.

Всю верхушку правительства Дагестана доставили 
спецсамолетом в Москву, где суд вчера решал вопрос 

об их аресте по подозрению в мошенничестве. 
На фото � - врио премьер-министра Дагестана 

Абдусамад Гамидов.
На фото � - врио вице-премьера Дагестана 

Шамиль Исаев.
На фото � - экс-министр образования 

Дагестана Шахабас Шахов.
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Новый прокурор 
Дагестана Денис Попов.
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ны. И так плотно, что между 
ними - несколько метров.

Объясняется все просто. 
В последнее время стои-
мость разрешения стала та-
кой астрономической, что 
застройщику сказали: строй 
как хочешь. Тот и выкручи-
вается любой ценой.

Но самое страшное - если 
кто-нибудь рискнет купить 
себе обыкновенный участок 
земли…

Потому что до недавних 
пор никто в Дагестане тол-
ком не знал, сколько до-
кументов на собственность 
ПРОДАЛИ местные чинов-
ники.

Когда сразу несколько 
собственников встреча-
лись, чтобы разобраться, у 
кого документы настоящие, 
вспыхивали перестрелки и 
поножовщина. Но это если 
собственники живые.

Меня попросил о встрече 
пенсионер, которого обо-
крали с помощью мертвеца.

Знаменитый в республике 
певец, исполнитель кумык-
ских песен Магомед-Запир 
Багаутдинов, умерший в 
2010-м, в прошлом году 
успешно продал землю и за-
регистрировал сделку в мест-
ном МФЦ. Суд это отменил. 
Но чиновники решения не 
заметили и довели дело до 
перепродажи. Теперь не-
счастный владелец этой зем-
ли ходит по замкнутому кру-
гу и вот пришел жаловаться 
на знаменитого мертвеца ко 
мне.

- Они заплатили тому, это-
му, - жалуется он. - Один до-
кументы теряет, другой - их 
просто не замечает, третий - 
новые делает… Как жить в 
таком гадюшнике?!

- И самое страшное, - гово-
рят мне местные предприни-
матели, - что, если Васильев 
соберется проверять закон-
ность собственности на зем-
лю и строительство зданий, 
случится апокалипсис.

- Например, возьмем мой 
дом, - говорит мне один 
из них. - Земля под ним, 
к счастью, моя. То есть (за-
думывается) я в этом почти 
уверен. Когда я пришел уза-
конивать дом стоимостью, 
допустим, три миллиона, 
а чиновники выкатывают 
прайс, по которому каждый 
шаг - это 300 - 500 тысяч ру-
блей, а таких шагов 6 - 7, я их 
посылаю к чертям. И поэто-
му полгорода - официально 
самострой. Я знаю бедолагу, 
который десять лет ходит по 
инстанциям, пытается по-
честному зарегистрировать 
свой дом. Они просто теря-
ют документы и смеются над 
ним…

- Тебя впечатляют такие 
мелочи? - удивляются мест-
ные коллеги. - У нас на зем-
лях сельхозназначения сто-
ят даже не дома. Города! Со 
школами, детсадами. Здесь 
не смотрят в документы.

- Подождите, - говорю. - 

Власти строят школы 
на незаконной земле?

- Слушай, дорогой, 
ты инопланетянин? - 
качали головой да-
гестанцы. - Похоже, 
ты ничего не понима-
ешь… 

Юлия РЕВИНА («КП» - Казань»)

Правительство Дагестана 
возглавил 39-летний 
министр из Татарстана.

Кабмин республики возглавил вчерашний министр экономики 
Татарстана Артема Здунова. Его кандидатуру внес и. о. главы 
Дагестана Владимир Васильев. Артему Здунову 39 лет. Родился 
и проживал в Казани. Кавказских корней у него нет. В 2000 году 
Здунов окончил Казанский финансово-экономический институт. Там 
же преподавал и стал кандидатом экономических наук. С 2006 по 
2010-й был замдиректора Центра перспективных экономических ис-
следований Академии наук Татарстана. Был признан лучшим ученым 
республики. Позже трудился замом министра экономики. С 2014 
года возглавлял минэкономики республики. 

Здунов сопровождал главу Татарстана Минниханова во время 
его поездки в Дагестан. До этого чиновник приезжал на Кавказ в 
январе. 

 � НОВЫЕ КАДРЫ

В Махачкале -  
варяг из Казани

О чем говорят аресты
 в Дагестане: 

политический кризис 
или успешная 

работа спецслужб? 
Обсудим в «Гражданской обороне!» 

Слушайте с 17.05 (мск) 
на Радио «КП».

Почему Дагестану 
нужна чистка.

ВАСИЛЬЕВ 
И ВЕТРЯНЫЕ МЕЛЬНИЦЫ 
МЗДОИМСТВА

- Беззакония больше не будет!  - почти 
кричал и. о. главы Дагестана Владимир 
Васильев на очередном совещании.

И все кивали: конечно, не будет.
Это было то фирменное лучезарное даге-

станское утро, когда все вокруг светится 
от улыбок.

Понимающе улыбался президент Татар-
стана Рустам Минниханов, который при-
вез на Кавказ к Васильеву нового премье-
ра - своего министра экономики Артема 
Здунова.

Улыбалось поредевшее правительство 
Дагестана, сиротливо жмущееся к стене.

Час назад ФСБ арестовала предыдуще-
го дагестанского премьера Абдусамада 
Гамидова и двух его замов. Они должны 
были сидеть сегодня рядом с Васильевым, 
а оказались  на спецборту самолета в Мо-
скву с мешками на голове.

Улыбались всепонимающе журналисты, 
которым пресс-служба настрого запре-
тила спрашивать об арестах. «Чтобы не 
пугать татар».

Не улыбался только и. о. главы Даге-
стана.

Он почему-то нервничал.
- То, что строится сейчас, будет сно-

ситься! - грозил кому-то Васильев. - Я за 
судебными решениями слежу - не принято 
ни одного решения, узаконившего неза-
конное строительство. Но кто-то еще этого 
не понял. Один мне говорит: хорошо, я 
построю в другом месте. Вы мне компен-
сируете затраты?

Васильев обвел глазами дагестанцев, 
видимо, в поисках изумления.

Зря. Только любопытство. Дескать, эй, 
а так нельзя уже, да?

- Они не понимают, что процесс за-
кончен. Все!  - пытался достучаться до 
Дагестана его новый начальник…

Васильев ругается с местными пе-
риодически. То грозит приездом двух 
тысяч русских электриков «со своими 
проводами и машинами», которые про-
верят это хитрое царство перематывае-
мых счетчиков (в результате воровство 
списывается на исправно платящих пен-
сионеров, которым приходят фантасти-
ческие счета).

То влетит за воровство минобру, то 
минимуществу.

Но приходит новое дагестанское улыб-
чивое утро, и выясняется, к примеру, что 
у аэропорта найдена очередная незакон-
ная врезка в газопровод.

В трубу уважаемого Газпрома врезался 
не менее уважаемый республиканский 
«Дагнефтегаз». И за полгода накачал на 
80 миллионов рублей. А врезка, как го-
ворят, старая. Возможно, не полгода, а 
лет 10 лежит тут золотая труба...

Через минуту и. о. главы исчез в плот-
ном окружении до зубов вооруженного 
спецназа.

В этот момент пришла информация: 
под охрану взята и оставшаяся в Москве 
семья Васильева.

Сам он живет в одном из самых охра-
няемых объектов республики - санатории 
ФСБ…

- Я бы на месте Васильева в бронежиле-
те интервью давал, - понимающе вздыхаю.

- Э, что ты! В Дагестане ему нечего бо-
яться, - пожал плечами знакомый чинов-
ник. - Денежные потоки уходят наверх. И 
самое интересное начнется, когда из-за 
этих честных ребят кто-то там в Москве 
начнет голодать...

КУДА ТЕКУТ ЗОЛОТЫЕ РЕКИ
Русла денежных рек в Дагестане бес-

стыдно обнажены.
И нет ничего сложного пройтись по их 

берегу, помня о почти 60 миллиардах ру-
блей дотаций, присылаемых сюда Москвой.

Познакомился здесь с предпринимателем 
Магомедом, занимающимся производством 
мебели.

Магомед не из клана чиновников, отжи-
мающих здесь прибыльный бизнес (или 
облагающих налогом - до 80% от прибыли). 
Трудяга. Небольшой магазинчик, неболь-
шой штат работников. Еле сводит концы 
с концами. Кризис.

Живет Магомед в параллельной вселен-
ной. Платит половину стоимости электри-
чества - электрик приходит и за эту сумму 
обнуляет счетчик. Половину налогов - на-
логовик эту сумму кладет в карман и в от-
четности обнуляет долг Магомеда.

Здание офиса построено незаконно, по-
тому что для оформления надо прийти к 
армии чиновников и каждому заплатить 
по 300 - 500 тысяч…

- Я работаю 20 лет, - говорит предприни-
матель. - И ни разу не встречал чиновника, 
который бы не взял с меня деньги.

- Но как можно убрать вас из базы нало-
говой? - пытаюсь сообразить. - Один отдель-
ный налоговик разве в силах это сделать?

- Нет. Поэтому ему достается процентов 
15 от суммы, дальше это идет его началь-
нику и так - до верха… И в этой цепочке 
не может быть неберущего чиновника. Не 
брать здесь - опасно для жизни (усмеха-
ется). И это не изменить. Здесь все по-
вязаны.

Иду по руслу дальше.
Через хитрые дагестанские связи зна-

комлюсь с бывшим налоговиком - седов-

ласым и честным пенсионером. Назовем 
его Артуром Абдулаевичем.

- Я могу прямо смотреть в глаза людей, - 
говорит он. - Никто не может сказать, что 
Артур вымогатель. Взятки не брал. Знаешь, 
кто был сволочью?  Мой начальник, кото-
рому я деньги передавал.

- Деньги?
- Люди просили помочь, я нес деньги 

начальнику…
- А себе?
- Да что там себе (брезгливо морщит-

ся), брызги шампанского, 15 - 20%… И 
вот однажды деньги начальник взял, а из 
компьютера долг человека не вычеркнул. 
И уволился. Бесчестный человек!

Мы с бывшим налоговиком долго гуляли 
по Дербенту, а я все силился постичь даге-
станскую философию.

- Артур Абдулаевич, - говорю. - Вы разве 
не понимаете, что ваша «честная жизнь» 
тянет на 7 - 8 лет тюрьмы?

- По вашим законам - да, - пожимает пле-
чами и хмурится. - Вы, Владимир Владими-
рович (Артур полюбил мое имя-отчество), 
знаете, что такое намус? Это честь горца. 
Здесь то свадьба, то похороны, и сидеть 
за столом бесплатно, не дав 5 - 7 тысяч 
рублей, нехорошо. А родственников много. 
Где деньги найти? И люди помогают друг 
другу. На этом тут держится мир...

- Хотя...  - задумывается.  - Говорят, был 
у нас человек, который никогда не брал. 
Многие не верят. Но есть одна легенда...

Как устроена коррупция в республике

Окончание 
в ближайших номерах «КП» 
и на сайте kp.ru. Эксперты 
комментируют ситуацию. 
Там же видеорепортаж 
из Дагестана

 � ЛЕГЕНДЫ И  МИФЫ
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Деньги ваши будут наши!
Софья РУЧКО

Появилась новая 
дурилка со страховкой 
в банках.

...Анна Петровна - пенси-
онерка. Денег немного, но 
удавалось откладывать.

- Случись что - не хочу ока-
заться беспомощной, - рас-
суждала она. И несла деньги 
в банк. Благо и процент на 
вклады капал, и государство 
гарантировало возврат денег, 
если кредитная организация 
обанкротится.

Когда срок депозита закан-
чивался, она продлевала до-
говор. Так хотела поступить 
и на этот раз.

- Менеджер все сокрушал-
ся, что по моему вкладу был 
такой маленький процент, и 
потом предложил положить 
деньги на счет подоходнее, - 
вспоминает клиентка. Пен-
сионерка, не читая, 
подписала договор. И 
довольная ушла домой. 
Через какое-то время 
сломалась стиральная 
машина - за деньга-
ми на новую Анна 
Петровна отправи-
лась в банк. А там 
ей сказали, что сум-
му вклада вернут не 
полностью - только 
80%. Возгласы обма-
нутой клиентки заткну-
ли подписанным ею до-
говором, который оказался 
не на открытие вклада, а на 
покупку полиса инвестици-
онного страхования жизни 
(ИСЖ). А по нему забрать 
деньги раньше, чем через три 
года, можно лишь с потерей.

Подобных историй масса. 
Самая легкая добыча - пен-
сионеры. Во вкладах они не 
разбираются. И верят все-
му, что скажут симпатич-
ные  менеджеры в солидном 
офисе.

Москвич Евгений рас-
сказал, как недавно его ма-
ме позвонили из крупного 
банка, где у нее был открыт 
вклад. Срок депозита закан-
чивался, и ей предложили 
продлить его на выгодных 
условиях. Сказали, что, кро-
ме высоких процентов, у нее 
будет еще и страховка.

«Какой приятный бонус», - 
подумала мама и поехала в 
банк подписывать договор.

А дома сын увидел, что 
это договор не с банком, а 
со страховой компанией. 
Были и другие любопытные 
подробности: раньше срока 
забрать можно только часть 
внесенной суммы. 

ЧТО ТАКОЕ ИСЖ
Даже если договор инве-

стиционного страхования 
жизни подписывается в 
офисе банка, он заключа-
ется именно со страховой 

компанией. А банки вы-
ступают просто страховым 
агентом.

Зачем им это надо? 
- Страховые компании 

платят банкам комиссии за 
каждого привлеченного кли-
ента. Их размер может до-
ходить до 15% от внесенной 
суммы, - объясняет аналитик 
портала Банки.ру Дмитрий 
Жуков. - Это выгоднее, чем 
привлекать деньги на вклад. 

В ИСЖ сочетаются стра-
хование и инвестиции. Стра-
ховая компания управляет 
вашими деньгами - инве-
стирует для получения до-
хода. Договор заключается 
обычно на 3 - 10 лет. По ис-
течении этого срока можно 
получить деньги назад с при-
былью или потерей в зависи-
мости от успехов управления 
ими страховщиками. 

ЗАНАЧКА ПРИ РАЗВОДЕ
У инвестиционного стра-

хования жизни есть свои 
плюсы. Которые умело ис-
пользуют те, кто хорошо 
разбирается в такого рода 
финансовых инструментах. 

- Средства по ИСЖ не де-
лятся при разводе и не могут 
быть конфискованы, - рас-
сказывает Дмитрий Жуков. 
- Также можно назначить 
получателя выплаты (так 
называемого выгодоприо-

бретателя). И тогда, если 
застрахованный умрет, 
этот человек получит его 
деньги. Причем это может 
произойти сразу же: здесь 
не надо ждать положен-
ных для вступления в пра-
ва наследства 6 месяцев.

Кроме того, при по-
купке ИСЖ можно по-
лучить налоговый вычет. 
Это значит, что человеку 
вернут часть налогов, ко-

торые за него заплатил ра-
ботодатель. Размер вычета 
(той суммы, с которой будет 
возвращаться налог) равен 
стоимости полиса, если она 
не превышает 120 тыс. руб. 
Именно с этой суммы поку-
пателю ИСЖ вернут 13%, то 
есть максимум 15,6 тыс. руб.

Да и доходность по ИСЖ 

действительно может быть 
выше, чем по вкладам. Соб-
ственно, это еще одна при-
чина, по которым банки 
ухватились за ИСЖ, - кли-
енты недовольны снижени-
ем процентов по депозитам. 

Но может - не значит бу-
дет. И об этом сотрудники 
банков как раз обычно по-
малкивают. 

СТРАХОВКА 
БЕЗ СТРАХОВКИ

- ИСЖ не гарантирует ни-
какого размера прибыли. До-
ходность, анонсируемая при 
продаже полисов ИСЖ, - 20 
- 25% в год. В реальности же 
она составляет в среднем 
около 10%, - обращает вни-
мание управляющий директор 
Национального рейтингового 

агентства Павел Самиев.
- Это не тот инструмент, 

где можно надеяться на хо-
рошую прибыль. Напри-
мер, гендиректор лидера 
рынка ИСЖ - «Сбербанк 
страхование жизни» - не-
давно сообщил, что по до-
говорам ИСЖ, заклю-
ченным пять лет назад, 
доходность стремится к 
нулю, - рассказывает Дми-
трий Жуков.

Другой подводный ка-
мень: забрать полную сум-
му вложения до истечения 
срока договора не полу-
чится - 20 - 30% останется 
у страховщика.

И самое главное: вло-
женные деньги в отличие 
от банковских вкладов не 
страхуются государством.

- Банки позиционируют 
инвестиционное страхо-

вание жизни как альтерна-
тиву депозиту. Они гово-
рят, что деньги в размере 
до 1,4 млн. руб. полностью 
защищены. На самом деле 
система страхования вкла-
дов здесь не действует. Так 
что потребитель может по-
терять все, если страховая 
компания обанкротится, - 
информирует председатель 
правления Международной 
конфедерации обществ потре-
бителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин.

ПОПРОБУЙ ОТЫГРАЙ
- Мы просидели в очереди 

часа полтора. Потом опера-
ционист долго отказывал-
ся возвращать деньги. Даже 
пригласил старшего - она 
стала убеждать нас, что до-
говор страхования нам рас-
торгать невыгодно, - расска-
зывает уже упоминавшийся 
Евгений, который решил 
все-таки спасать мамины 
деньги.

Эта история закончилась 
благополучно. Благо Евге-
ний, на счастье его мамы, 
оказался человеком финан-
сово грамотным. И знал, 
что по страховым полисам 
есть так называемый период 
охлаждения - 14 дней, в те-
чение которых можно рас-
торгнуть договор без потерь.
Увы, у большинства вкладчи-
ков, особенно преклонного 
возраста, таких знаний нет. 

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

КонфОП:
За кошелек 
клиента еще 
поборются

Сотрудники Международной 
конфедерации обществ потре-
бителей (КонфОП) рассказали 
«КП» о своем эксперименте.
Представившись клиентами, 
желающими открыть вклад, они 
обошли офисы банков из топ-10 
и поинтересовались: куда лучше 
вложить деньги?

Только в одном посоветовали 
открыть именно вклад, посколь-
ку он является самым надежным 
финансовым инструментом. В 
других банках тут же начинали 
рассказывать об инвестицион-
ном страховании жизни: «Зачем 
вам депозит? С его-то доходно-
стью - это все равно что дома 
под подушкой деньги хранить! 
Давайте лучше рассмотрим 
ИСЖ - оно даст доход в разы 
выше. Деньги здесь потерять 
нельзя».

На вопрос о том, кем и как за-
щищены сбережения, говорили 
о системе страхования вкладов, 
специальном законе, который 
обеспечивает их сохранность, 
и даже о Центробанке как га-
ранте сохранности. То есть, по 
сути, врали как могли.
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Программу «Личные деньги» 
слушайте по будням с 13.05 (мск) на Радио «КП».

агентства Павел Самиев

где можно надеяться на хо-
рошую прибыль. Напри-
мер, гендиректор лидера 
рынка ИСЖ - 
страхование жизни» 
давно сообщил, что по до-
говорам ИСЖ, заклю-
ченным пять лет назад, 
доходность стремится к 
нулю, 
трий Жуков.

мень: забрать полную сум-
му вложения до истечения 
срока договора не полу-
чится - 20 - 30% останется 
у страховщика.

женные деньги в отличие 
от банковских вкладов не 
страхуются государством.

инвестиционное страхо-

ВАЖНО

Как вернуть 
свои средства

- Страховая компания должна 
вернуть деньги в срок, не превы-
шающий 10 рабочих дней со дня 
получения письменного заявления 
страхователя об отказе от дого-
вора,  - говорит адвокат Олег 
Скляднев.  - Если заявление на 
расторжение написать позднее 14 
дней, то страховщик вправе вер-
нуть не всю сумму, а только выкуп-
ную (ее размер указан в договоре).

То есть порядка 20 - 30% вы уже 
потеряете.

Заявление надо составить в двух 
экземплярах. Один  - с подписью 
менеджера, который принял за-
явление, печатью и датой - нужно 
оставить у себя. Это важно. По-
тому что уже есть случаи, когда 
страховые компании совсем не 
торопятся возвращать деньги. А 
клиенты не могут доказать, что 
писали заявление.
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 .. В центре: Антон Кушнир (Белоруссия), завоевавший золотую медаль в 
лыжной акробатикие во время соревнований по фристайлу среди мужчин на XXII зимних 
Олимпийских играх в Сочи, во время цветочной церемонии. Рамиль Ситдиков / РИА Новости
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Dec. ,  - Russia's  World Junior champion EVGENIA MEDVEDEVA performs 
in the Ladies Senior - Free program during the st ISU Grand Prix of Figure Skating 
Final in Barcelona - The ISU Grand Prix of Figure Skating Final, to be held jointly with 
the ISU Junior Grand Prix Final, is the crowning event of the Grand Prix Series circuit 
and the second most important event for the International Skating Union (ISU) after 
the World Championships. (Credit Image: Р’В© Matthias Oesterle via ZUMA Wire)
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Борис ОРЕХОВ

ПО ОСОБОМУ 
ПРИГЛАШЕНИЮ
Международный олимпий-

ский комитет (МОК) еще раз 
показал, что он чихать хотел 
на законы. Арбитражный суд 
(CAS) оправдал 28 россий-
ских атлетов, обвиненных 
в допинге. Однако на Игры их 
все равно не допустили.

В ведомстве президен-
та МОК Томаса Баха теперь 

новые правила - спортсмены 
попадают на Игры не по ре-
зультатам отборов, а по пер-
сональным приглашениям. 
Одних приглашают, других  - 
нет, без объяснения причин. 
В итоге наша заявка ужалась 
до «рекордных» 168 человек, 
при квоте - 215.

Главные российские надежды 
выйдут на корейский лед. Чудо-
фигуристки Евгения Медведе-
ва и Алина Загитова исполня-
ют самые сложные программы 

в мире. При идеальном прокате 
судьба первого и второго места 
будет предрешена. Еще один 
шанс на «золото» - командный 
турнир. Конкуренцию нам мо-
гут составить только канадцы. 
Остальные явно слабее.

- У мужчин при очень удач-
ном раскладе тоже можно 
зацепиться за пьедестал. 
В парном катании возможен 
любой вариант - от «золота» до 
«бронзы». А вот в танцах на льду 
придется сложнее,  - считает 

заслуженный тренер России 
Алексей Мишин.

НАСЛЕДНИКИ 
«ДЕТСКОГО САДА»
Многого ждем и от хоккеи-

стов. Впервые за двадцать 
пять лет после сенсационного 
триумфа «детского сада» Вик-
тора Тихонова в Альбервиле 
у нас появился реальный шанс 
взобраться на вершину олим-
пийского пьедестала. 

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
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В  Н О М Е РЕ
РУЛИТЬ И СЕБЕ 
НЕ НАВРЕДИТЬ 

Дирижер Владимир 
ФЕДОСЕЕВ:

Распространяется бесплатно

Как, где и за сколько 
подготовить будущего 
абитуриента

УЧИТЕЛЬ ДОРОГОЙ...

ПОСЛЕ БОМБЕЖКИ 
ЛЕНИНГРАДА УЦЕЛЕЛ 
ТОЛЬКО БАЯН ОТЦА

БАЙКИ О КЛАССИКАХ 
ДА «СЛОНЫ С ЛУНЫ»

9 февраля в корейском Пхенчхане стартуют 
XXIII зимние Олимпийские игры. Двести спортсменов 
из России и Беларуси поборются за медали

7
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Продолжение на стр. 12.
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УЧИТЕЛЬ ДОРОГОЙ...
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ВРЕМЯ ПОБЕЖДАТЬ!

Месяц культуры РБ 
в Москве: встречи 
с поэтами, выставки,
конкурсы

Депутат 
Парламентского 
Собрания Александр 
Васильев - 
о транспортной 
инфраструктуре 

Наши надежды: 
российская фигуристка Евгения Медведева 
и белорусский фристайлист Антон Кушнир
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Татьяна БОРИСОВА

■■ Президент■Беларуси■в■который■раз■вспомнил■про■братские■
узы■и■попросил■спецслужбы■не■снижать■ответственности.

ВОЗВРАЩЕНИЕ НА РОДИНУ
Беларусь встретила своего земляка Вячеслава■ Качу-

ру, спасенного из ливийского плена. (Подробнее об этом 
на стр. 4.) «Наглядным примером дружественных, братских уз, 
которые связывают народы Беларуси и России», назвал Александр■
Лукашенко помощь главы■Чечни Рамзана■Кадырова, который 
участвовал в освобождении заложника:

- Хочу поблагодарить вас за личный вклад в дело возвращения 
Вячеслава Качуры на родину.

Выразил признательность президент и еще одному участнику 
переговоров - заместителю■Верховного■главнокомандующе-
го■Вооруженными■силами■ОАЭ■Мухаммеду■бен■Заиду■аль-
Нахайяну:

- Вы сделали для нашего гражданина нечто большее, чем 
возвращение утраченного права на свободу. Вы подарили ему 
возможность увидеть за долгие годы разлуки своих родных  
и близких, воссоединиться с семьей.

В этой спецоперации были задействованы внешнеполитические 
ведомства России и Беларуси. Но лишь благодаря личному содей-
ствию шейха и главы Чечни смогли найти и вызволить белоруса.

ИСТОРИЯ НЕ ПРОСТИТ
В этом году Комитет госбезопасности РБ отмечает столетие. 

Председатель КГБ Валерий Вакульчик отчитался перед прези-
дентом о работе ведомства. В прошлом году чекисты пресекли 
деятельность одиннадцати агентов и кадровых сотрудников 
иностранных спецслужб. Осуждены и белорусы, шпионившие 
в пользу других государств. 

- Все приговорены к серьезным срокам, самый маленький - 
восемь лет. Бывший высокопоставленный военнослужащий 
получил четырнадцать лет, - рассказал Вакульчик.

На торжественном вечере Александр Лукашенко обратился  
к сотрудникам органов госбезопасности: 

- Ни в коем случае не допустите в своей работе таких ошибок, 
которые бы сломали судьбы людям, хотя бы одному человеку. 
За это история нас никогда не простит. Мое отношение к таким 
негативным явлениям будет чрезвычайным, немедленным.

НАш сОюЗ: сОБытия,

Уважаемый Дмитрий Александрович!
постоянный комитет союзного государства 

много лет работает в самом тесном взаимо-
действии с агентством белта, которое вы 
возглавляли. Вместе мы реализовали десятки 
интересных и важных проектов в области ин-
формационного сотрудничества российской 
Федерации и республики беларусь. Это бы-
ла интересная работа по информационному 
сопровождению строительства союзного го-
сударства, в ходе которой вы неизменно де-
монстрировали высокий профессионализм, 
креативность, современный уровень подачи 
информации. Вы не просто успешный руко-
водитель сми, но остаетесь талантливым 
журналистом, который сохранил «авторский 
подход» к работе.

уверен, что вы будете столь же успешно 
трудиться на новом месте в главной газете ре-
спублики «сб. беларусь сегодня». очень рад, 
что в рамках этой деятельности продолжится 
совместная с постоянным комитетом работа 
по выпуску союзных изданий, которые инфор-
мируют народы двух стран о ходе интеграци-
онного процесса, а также обо всем интересном 
и общественно значимом, что происходит на 
пространстве от бреста до Владивостока. 

Государственный секретарь Союзного
 государства Григорий Рапота.

Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Несмотря■на■постоянную■
загруженность■ в■Москве,■
президент■успел■посетить■
две■южные■области.

В день 75-летия победы 
в сталинградской битве 
президент посетил музей-
заповедник на Мамаевом 
кургане. Возложил венок 
к Вечному огню в Зале воин-
ской славы и почтил память 
погибших минутой молчания.

- судьба Родины, всего ми-
ра решалась тогда в сталин-
граде. и здесь в самой полной 
мере проявился несгибаемый 
характер нашего народа. Он 
сражался за свой дом, за жизнь 
своих детей и, отстояв сталин-
град, спас Отечество, - сказал 
Владимир■Путин.

В Волгограде глава государ-
ства успел поздравить горо-
жан на концерте в филармо-
нии, посмотреть поднятый со 
дна Волги бронекатер БК-31 
и встретиться с девушками-
регулировщицами из уникаль-
ного взвода - в военные годы 
регулировщицы в точно такой 
же форме пропускали колонны 
машин по фронтовым дорогам 
(см. на фото).

следующий визит  - в дон-
скую столицу. Президента жда-
ли в новом, построенном с ну-
ля в чистом поле ростовском 
аэропорту «Платов». Дальше 
путь лежал на «Ростсельмаш». 
В 2009 году Владимиру Пути-
ну, который приезжал на пред-
приятие, будучи главой прави-
тельства, рабочие жаловались, 
что завод погибает.

- Здесь не только невозмож-
но было проехать на машинах, 
пройти было невозможно, по-
тому что все было затоварено, 
все было заставлено техникой, 
которую никто не покупал. 
тогда приняли много реше-
ний. Меня за это критикова-
ли сильно. Почему? Потому 
что это были не очень либе-
ральные, не очень рыночные 
решения части, касавшейся 
поддержки напрямую пред-
приятия отрасли, - сказал Вла-
димир Путин.

теперь завод контролирует 
более половины рынка зер-
ноуборочной техники России 
и почти пятую часть мирово-
го рынка.

- Мне было это очень при-
ятно услышать. Потому что 
вся эта система мер поддерж-
ки срабатывает. сейчас вы 
продаете вашу технику в 37 

стран. А если так дело дальше 
пойдет, я справки посмотрел, 
когда сюда летел, это лет че-
рез 5 - 7, это будет уже не 37, 
будет 60 - 65 стран.

Президенту показали си-
мулятор зерноуборочного 
комбайна  - он сразу сел на 
место оператора, завел ма-
шину и приступил к уборке 
урожая. Компьютер выдал, 
что водитель выполняет все 
правильно.

- Если что, после 18 марта 
пойду работать комбайне-
ром, - пошутил президент.

В цехах Владимир Путин по-
общался с рабочими. Один из 
них поинтересовался, когда 
снизится процентная ставка 
по ипотеке.

- Вы женаты? Нет? я вам 
хочу дать хороший совет: де-
вушки у вас такие красивые... 
Первое. Второе - как только 
женитесь, нужно сразу заво-
дить ребенка, и сразу будете 
получать поддержку за рожде-
ние первого ребенка. А если 
будет второй и третий - у вас 
сразу ставка по ипотечному 
кредиту будет не больше ше-
сти процентов, потому что 
все, что выше, будет оплачи-
вать государство, - ответил 
Путин.

Владимир Путин - рабочему из Ростова:

ЖЕНИТЕСь. ДЕВУшкИ У ВАС ТАкИЕ кРАСИВыЕ
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Все девушки на фото с Владимиром Путиным - действующие  
сотрудницы ГАИ.

НЕ ДОПУСТИТЕ ОшИбОк

Александр ЛукАшенко - 
сотрудникам госбезопасности:

 ■ 6 февраля Александр Лукашен-
ко принял ряд кадровых решений по 
руководству ведущих СМИ страны. 

председателем национальной госте-
лерадиокомпании беларуси вместо Ген-
надия Давыдько стал его заместитель 
Иван Эйсмонт. Первый замминистра 
информации Игорь Луцкий возглавил 
телеканал стВ, которым руководил Юрий 
Козиятко. главным редактором холдинга 
«советская белоруссия» назначен быв-
ший гендиректор БЕЛТА Дмитрий Жук. 
он пришел на смену легенде белорусской 
журналистики Павлу Якубовичу.

- из всех кадровых назначений, а их было, 
наверное, тысячи, в этом кабинете, я себя 
как-то неуютно чувствую сегодня, - сказал 
«новобранцам» александр лукашенко. - 
руководители, на должность которых вы 
заступаете, - люди очень достойные - и 
геннадий Давыдько, и павел якубович, и 
юрий козиятко. их нельзя потерять.

президент особо отметил деятельность 
павла якубовича как председателя обще-
ственного совета при мВД:

- у него большой кусок работы, и ее на-
до усилить. Это что-то сродни контролю за 
правоохранительными органами.

Президент напутствовал руководителей 
центральных СМИ Беларуси (слева направо):  
Игоря Луцкого, Ивана Эйсмонта и Дмитрия Жука.

ноВЫе лиЦа

НАЗНАЧЕНИЯ

ОФИЦИАЛЬНО
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕфакты, мнения

Татьяна МЫСОВА

■■ На■Центральную■Россию■
обрушился■снегопад■века.■
Зацепил■циклон■и■несколь-
ко■областей■Беларуси.■Си-
ноптики■рассказали,■чего■
ожидать■от■разбушевавшей-
ся■стихии.

«такого снегопада давно не 
помнят здешние места…». 
Это точно про первую неделю 
февраля в москве. если быть 
точнее, столица не припом-
нит такого уже 61 год. начи-
ная с пятницы, небесная кан-
целярия работала без перебоя. 
Больше всего выпало осадков 
в воскресенье  - примерно 
тридцать сантиметров белого 
покрывала. В итоге город зава-
лили полуметровые сугробы. 
Детворе - забава, лыжникам - 
раздолье, а вот коммунальщи-
кам и транспортникам - на-
стоящая беда.

Семнадцать тысяч снегоубо-
рочных машин с завалами по-
просту не справлялись. кроме 
заносов и множества мелких 
ДтП ненастье преподнесло 
и другие неприятные сюр-
призы. из-за аварийных от-
ключений без света остались 
больше сорока тысяч человек. 
В московских аэропортах от-
менили и задержали под сот-
ню рейсов. некоторые само-

леты не могли приземлиться 
и отправились на запасные 
аэродромы. Под тяжестью на-
липшего снега упало около 
двух тысяч деревьев. Один 
человек погиб, десятки отде-
лались ушибами. Видя такое, 
власти в понедельник школь-
никам разрешили остаться до-
ма. Откуда же метели?

- Виноваты два циклона. 
Первый - атлантический, он 
шел с запада. и в то же вре-
мя еще в четверг, 1 февраля, 
над Сицилией образовался 
средиземноморский циклон. 
и начал двигаться в сторону 
москвы. Они слились в од-

ну мощную циклоническую 
систему, центр ее сейчас рас-
положен над Брянской обла-
стью, - разъяснила ситуацию 
Татьяна■Позднякова,■глав-
ный■специалист■Московско-
го■метеобюро. - Совпадение 
двух циклонов и стало причи-
ной мощного снегопада. но 
больший вклад - у южного, 
именно такие атмосферные 
вихри, с теплым, насыщен-
ным влагой воздухом, зимой 
приносят обильные осадки.

В других регионах Централь-
ной России тоже ощутили 
циклон. Снегопады обруши-
лись на татарстан, Чувашию, 

нижний новгород. Задел ци-
клон и юго-восток Беларуси - 
Гомельскую и могилевскую 
области. В мозыре за воскре-
сенье сугробы выросли на 
16 сантиметров, в мстислав-
ле - на 29. Упавшие деревья 
повредили тринадцать авто-
мобилей. Два автобуса с со-
рока пассажирами занесло 
в сугробы. Более трехсот де-
ревень и сел остались без све-
та. В начале недели синоптики 
объявили оранжевый уровень 
опасности. автомобилистов 
попросили пересесть на обще-
ственный транспорт и не пар-
коваться под деревьями.
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БЕЛАРУСЬ

Светлана РЫБАКОВА, зам- 
начальника службы метео-
рологических прогнозов 
Белгидромета:

- на этой неделе в бела-
руси морозы и небольшой 
снег. В выходные зима осла-
бит хватку, и днем будет от 
минус четырех до плюс одно-
го. небольшой, местами мо-
крый снег. сильных осадков 
не ждем, потому что циклон 
ушел в направлении ленин-
градской и псковской обла-
стей.

прогноз

РОССИЯ

Анатолий ЦЫГАНКОВ, на-
чальник отдела Ситуацион-
ного центра Росгидромета:

- за два дня в москве вы-
пало 130 процентов от месяч-
ной нормы. В понедельник 
циклон ушел дальше. из-за 
сибирского антициклона рас-
тет атмосферное давление 
и снижается температура воз-
духа. но уже в выходные днем 
будет всего до минус семи. 
с понедельника ожидаем по-
тепление до нуля. снегопада 
не будет.
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НЕ тАкОй Уж БЕЛый И пУшИСтый
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А В ЭТо ВрЕМЯ

снегарри поттер
Пока одни откапывают машины из су-

гробов, другие устроили битву талантов. 
Российские и белорусские города провели 
перекличку снеговиков. От Бреста до Влади-
востока лепят кто во что горазд и меряются 
достижениями в соцсетях. Показывают, что 
снеговик - не просто три шара и морковка,  
а простор для фантазии». Изменилась и мо-
да: если в прошлом году в изобилии ваяли 
ждунов, то тренд нынешнего - животные и 
фантастические герои. Так, в ответ на гомель-
ского пса-музыканта, для которого «скуль-
птор» собственной гитары не пожалел, в 
Москве слепили знаменитого Гарри Поттера. 
Или скорее уже Снегарри!

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Главы правительств 
Беларуси и России встре-
тились в Алматы на за-
седании Евразийского 
межправительственного 
совета.

Андрей Кобяков и Дмитрий 
Медведев в последний раз ви-
делись в декабре в гомеле на 
заседании союзного совмина.

- по итогам 2017 года наши 
страны показали хорошую ди-
намику, потенциал таков, что 
мы можем добавить еще боль-
ше, - сказал андрей кобяков. 
за прошлый год объем взаим-
ной торговли вырос почти на 
27 процентов.

на межправсовете еаЭс 
ставились конкретные задачи 
на 2018-й - год председатель-
ства россии в организации. 

Дмитрий медведев обозначил 
приоритеты:

- предстоит заняться устра-
нением оставшихся барьеров 
и ограничений. Целенаправ-
ленно и последовательно раз-
вивать внутренний контур инте-
грации, формировать единые 
рынки товаров и услуг, прово-
дить согласованную полити-
ку в промышленности и сель-
ском хозяйстве, выстраивать 
политику импортозамещения. 
нужны взаимовыгодные со-
вместные проекты и переход 
к созданию высокотехнологич-
ной продукции для продвиже-
ния на рынки третьих стран.

помогла премьеру развить 
мысль сама природа. Во вре-
мя обсуждения мер минска по 
защите рынка произошло не-
большое землетрясение.

- как раз в момент, когда 
рассматривали постановление 
номер 666 совета министров 
республики беларусь. Это для 
всех нас урок, а для республи-
ки - знак, сигнал божий, - по-
шутил медведев. - Этот до-
кумент вводит определенные 
барьеры. белорусская сторона 
убедительно объясняла, для 
чего такие решения приняты: 
чтобы всякую дрянь на рынок 
не тащили, и это все правиль-
но. но, с другой стороны, это 
еще одно ограничение.

беларусь согласилась с этой 
позицией россии. 

- барьеры - это одна из са-
мых острых проблем. Хорошо, 
что в прошлом году мы при-
няли соответствующую до-
рожную карту на 2018 - 2019 
годы, - сказал андрей кобя-

ков. - россия может стать локо-
мотивом роста экономик всех 
стран еаЭс. и в прошлом году 
для рывка был создан хороший 
задел: опережающая динамика 
экспорта несырьевых товаров, 
приемлемый уровень инфля-
ции во всех странах блока (не 
больше 7,5 процента).

медведев считает, что до 
конца года страны могут под-
писать еще один важный до-
кумент - о пенсионном обеспе-
чении в еаЭс.

- нашим гражданам станет 
проще менять место работы 
в пределах союза. а это и есть 
та самая трудовая мобиль-
ность, к которой мы стремим-
ся. люди получат возможность 
выбора, где им выходить на 
пенсию,  - пояснил премьер-
министр рФ.

В повестке дня были и другие 
важные темы: атомная энер-
гетика, научно-техническое 
сотрудничество, медицина 
и экология. 

В итоге подписали несколько 
документов, среди которых - 
соглашение о маркировке 
товаров в еаЭс, положение 
о разработке, финансирова-
нии и реализации межгосудар-
ственных программ в промыш-
ленной сфере.

затронули и «цифровую по-
вестку». по мнению андрея 
кобякова, в еаЭс пора от со-
гласованной политики в этой 
сфере переходить к единой 
стратегии. 

на первом этапе нужно уни-
фицировать стандарты про-
изводства, сделать единое 
управление инфраструктурой, 
а также создать «цифровые 
коридоры» Восток - запад.

В ЕАЭС - БОЛЬшОй пРОГРЕСС пЕрЕгоВорЫ

Автолюбители-пессимисты ругали день, когда 
машина превратилась в сугроб, оптимисты час работы 
лопатой называли хорошей заменой спортзалу.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ПОДВИГ

Борис ОРЕХОВ

■■ За■мужество■и■героизм■на■
боевом■задании■Роману■Фи-
липову■посмертно■присвоили■
звание■Героя■России.

Летчики не умирают, они 
просто улетают навсегда. 
В авиацию Роман пришел по 
стопам отца. Всю жизнь отдал 
небу, а погиб на земле - тяже-
лораненым подорвал себя гра-
натой, чтобы не попасть в плен 
к окружившим его боевикам.

Трагедия случилась 3 февра-
ля. Гвардии майор Филипов от-
правился на облет зоны деэска-
лации «Идлиб». Его штурмовик 
СУ-25, знаменитый «Грач», шел 
на высоте меньше пяти тысяч 
метров, когда в него угодила 
ракета ПЗРК, пущенная с зем-
ли. Роман успел доложить на 
базу, что подбит и не может 
удержать самолет в воздухе. 
Машина сваливалась в што-
пор. «Катапультируюсь», - про-
звучало в эфире.

Ветром его отнесло на па-
рашюте в сторону поселка 
Телль-Дебес, где хозяйничали 
террористы. Дальнейший ход 
событий восстановили со слов 
местных жителей и по видео-
кадрам, найденным у уничто-
женных позже бандитов.

Роман был еще в воздухе, а по 
нему уже палили с земли. Но 
не попали. Приземлившись, он 
успел только отстегнуть пара-
шют и залечь за грудой камней. 
Бандиты со всех сторон обкла-
дывали пилота, со стрельбой 
подбираясь все ближе.

Эх, ему автомат хотя бы! С од-
ним пистолетом Стечкина и па-
рой гранат против нескольких 
десятков вооруженных голо-
ворезов - много ли навоюешь?

Cражался до последнего. 
Один пистолетный магазин 
нашли позже пустым, в двух 
других осталась половина па-
тронов. Всего он успел сделать 
34 выстрела. И положил как ми-
нимум пятерых. Одному из ду-
хов пуля попала в глаз и снесла 

половину черепа. Но и Романа 
тяжело ранили автоматной оче-
редью. Когда боевики подошли 
совсем близко, он прижал к гру-
ди гранату и, крикнув: «Это вам 
за пацанов!» - выдернул чеку. 
Вместе с собой он подорвал еще 
нескольких террористов. Чер-
ный столб дыма попал в объек-
тив бандитского мобильника.

В тот же день пилоты ото-
мстили за товарища. Штурмо-
вики отработали с воздуха по 
бандитскому гнезду высоко-
точными ракетами. Высадился 
с вертолетов сирийский спец-
наз. Банду уничтожили.

Соболезнования родным 
и близким выразил Владимир■
Путин. Главком■ВКС■Сергей■
Суровикин назвал гибель 
33-летнего аса тяжелой утратой 
для военной авиации страны.

Во Владивостоке, где родил-
ся Роман, в память о нем пере-
именуют улицу. А в Воронеже 
педагоги 85-й школы, где он 
учился, попросили мэра дать 
школе имя Героя России.
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Это вам за пацанов!
Последние слова сбитого в Сирии пилота:

Анна ДЕМОЧКИНА,  
Татьяна МЫСОВА

■■ На■юбилейную■выстав-
ку■«Прод■экспо»■в■Москву■
приехало■больше■семиде-
сяти■белорусских■произ-
водителей.

за 25 лет местечковые смо-
трины продовольствия превра-
тились в крупнейшую между-
народную выставку продуктов. 
В этом году традиционный зим-
ний фестиваль собрал почти 
2,5 тысячи компаний из более 
шестидесяти стран мира. у си-
неокой традиционно самое ши-
рокое представительство сре-
ди стран снг.

С КоЛБаСоЙ  
в «авоСЬКЕ»
на выставке - 28 тематиче-

ских салонов. мясо, молочка, 
детское питание, инноваци-
онное оборудование. у бело-
русов почти на каждую тему 
по несколько предприятий. но 
больше всего сябров - в «кол-

басном отделе». свои произ-
ведения мясного искусства 
(по-другому и не назовешь) 
представили «беловежские 
деликатесы», борисовский, 
брестский, бобруйский, Вол-
ковысский, могилевский и 
слуцкий мясокомбинаты. сы-
ровяленая, докторская, копче-

ная - нос безошибочно ведет 
в сторону ароматных нарезок.

- где же купить эту вкусня-
тину в москве и других горо-
дах? - интересуются посетите-
ли белорусских стендов.

улыбчивые девушки в вы-
шиванках тут же рассказыва-
ют, с какими торговыми сетя-

ми налажено сотрудничество. 
сегодня белорусские колбасы 
можно найти в любой россий-
ской «пятерочке», «авоське» 
и сети «ашан».

но далеко не у каждого бело-
русского производителя есть 
выходы на российский рынок. 
Для этого и приезжают на 
«продэкспо». Чтобы не толь-
ко показать товар лицом, но 
и обзавестись связями не че-
рез посредников, а напрямую.

наКоРмИм  
И туРцИю, И КИтаЙ
особой популярностью поль-

зуется белорусская молочка. 
сметана, йогурты, сыры и на-
туральный творог. казалось 
бы, такие простые продукты, 
но как важно, чтобы они оста-
вались натуральными и вкус-
ными. секреты производства 
белорусы не скрывают - все 
по госту, оставшемуся еще 
с советских времен.

так, гродненская компания 
«молочный мир» за сутки пе-
рерабатывает больше шести-

сот тонн молока и производит 
350 видов продукции. Чтобы 
понять масштабы: этим сы-
рьем можно накормить треть 
минска.

- постоянная модернизация 
позволяет наращивать экспорт 
и выходить на новые рынки 
сбыта. уже сейчас работаем 
с турцией, азербайджаном, 
Вьетнамом, китаем, грузией. 
но самый большой и стабиль-
ный партнер - россия, - рас-
сказала Гражина■Гишкелюк,■
начальник■отдела■внешне-
экономической■деятельно-
сти■предприятия■«Молочный■
мир».

среди продуктов гроднен-
ской компании россиянам 
полюбились сыры, особенно 
пармезан. белорусские марке-
тологи признаются, что россий-
ские компании берут их нарас-
хват, до десяти тонн в сутки. 
кстати, в прайсе «молочно-
го мира» есть и деликатесы: 
с плесенью, а также модные 
сыры с низким процентом жир-
ности.

ЧЕМ БОГАТЫ, ТЕМ И РАДЫСмЕтанныЕ РЕКИ, паРмЕзановыЕ БЕРЕга

-■Привези■мне,■
батюшка,■из■

Синеокой■цветочек■
вяленый.

Алена ПРОКИНА

■■ На■днях■российские■
спецслужбы■ помогли■
вернуть■ из■ Ливии■ по-
следнего■пленного■бело-
руса■■Вячеслава■Качуру.

первые шаги по родной 
земле после шести долгих 
лет. Вячеслав не скрывает 
слез, обнимая жену, сына 
и дочь, та успела выйти за-
муж и знакомит его с зятем.

В ливию белорус приехал 
в июне 2011 года по рабоче-
му контракту с российско-
ливийской компанией. Через 
пару месяцев произошла ре-
волюция, и во время штурма 
триполи боевики захватили 
девятнадцать сотрудников.

- Дальше, как страшный 
сон: бросили в подвал, обви-
нили в пособничестве режи-
му каддафи, - вспоминает 
качура. - якобы мы прибы-
ли ремонтировать систему 
пВо. узнали, что в прошлом 
я военный специалист, был 
когда-то начальником штаба 
334-го отряда спецназа гру 
ссср.

В 1988 году в горах 
афгана он совершил 
больше 250 боевых 
выходов. за муже-
ство и героизм 
получил ор-
ден красной 
з в е з д ы . 
Д у м а л , 
что это его 
п о с л е д -
няя война, 
и о ней бу-
дет напо-

минать только фото, сде-
ланное в афганистане для 
газеты.

- В ливии работал месяц 
в автосервисе, - говорит Вя-
чеслав. - отладил две легко-
вушки. какой ущерб?

изо дня в день: земляная 
яма, из которой под лязг 
затворов автомата выво-
дили раз в сутки к санузлу. 
В 2014-м дипломаты не-
сколько человек вызволи-
ли. но качуру не выдали. 
считали ценным кадром.

осенью 2017 года исто-
рия получила новый пово-
рот, когда подключились 
российские спецслужбы.

- переговоры шли тяже-
ло, - говорит глава■россий-
ской■контактной■группы■
в■Ливии■Лев■Деньгов. - но 
спустя два месяца доби-
лись, чтобы качуру переве-
ли в тюрьму триполи и сня-
ли часть обвинений. оттуда 
вызволить уже было легче.

сейчас Вячеслав возвра-
щается к нормальной жиз-
ни. он среди родных, и на 
лице та самая улыбка, как 
на газетном фото 30-летней 

давности. словно ни 
войны, ни этого кош-

мара не 
было.

МНЕНИЕ
Олег■НОВИЦКИЙ,■летчик-

космонавт,■ Герой■ России,■■
в■прошлом■командир■эска-
дрильи■Су-25:

-■«Грачи»■всегда■на■самом■
острие.■Штурмовики■не■могут■
из-за■облаков■вслепую■бро-
сать■бомбы■или■пускать■раке-
ты.■Они■работают■только■на■
передней■линии,■в■пределах■
видимости■цели.■Поэтому■ча-
ще■всего■попадают■под■огонь■
ПВО■и■несут■самые■большие■
потери.■Такова■боевая■спец-
ифика.■Профессия■военного■
летчика■подразумевает■вы-
полнение■задачи■с■риском■
для■жизни.

ОСВОБОЖДЕНИЕ

Долгий путь Домой

БЕ
ЛТ

А

Для Романа Филипова это был  
обычный вылет с авиабазы 
«Хмеймим». За время 
командировки в Сирии  
он совершил их десятки.

Встреча со слезами на глазах: папа и дочь не виделись шесть лет.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕТРИБУНА ДЕПУТАТА

Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Член■Комиссии■Парламентского■
Собрания■по■безопасности,■оборо-
не■и■борьбе■с■преступностью■Алек-
сандр■ Васильев■ знает■ о■ качестве■
трасс■не■только■как■лидер■движения■
«Убитые■дороги»,■но■и■как■кандидат■
в■мастера■по■автоспорту.

ЦЕННЫЙ  
БЕЛОРУССКИЙ ОПЫТ
- Александр Николаевич, в респу-

блике часто бываете? Что удив-
ляет вас как бывалого автомоби-
листа?

- Пожалуй, дисциплинированность 
пешеходов и водителей: и те, и другие 
приучены соблюдать правила. За на-
рушения белорусские сотрудники ГАИ 
забирают права. Возвращают, когда 
штраф оплатишь. У нас для автовла-
дельцев много послаблений, поэтому 
некоторые водители относятся к до-
рожному движению легкомысленно. 
Это часто заканчивается не только 
большими неприятностями, но и ле-
тальным исходом.

- Белорусские дороги нравятся?
- Очень неплохие. Еще мне нравит-

ся, как власть заботится о безопас-
ности пешеходов. Обратил на это 
внимание, когда ехал по трассе Е95 
от Санкт-Петербурга до Витебска. 
Многие переходы освещают допол-
нительно - водители замечают че-
ловека задолго до зебры. В этом го-
ду в Витебске собираются внедрить 
еще одно новшество - светящуюся 
стоп-линию перед регулируемым пе-
шеходным переходом: специальная 
тротуарная плитка будет повторять 
сигналы светофора.

Там, конечно, не супердороги, но 
обслуживают их хорошо. Перед тем 
как сделать разметку, дорожное по-
лотно покрывают защитным слоем из 
стекловолокна, что увеличивает срок 
службы раза в два. Чувствуется, что  
в Беларуси работают так, чтобы у ав-
томобилиста в пути проблем не было. 
Летом ехал через Полоцк в сторону 
Юрьевца - безопасная региональная 
трасса исключительно хорошего ка-
чества. На такие дороги, думаю, жа-
ловаться никто не будет. В России  
к белорусскому опыту присматрива-
ются, а кое-где применяют.

- Что, например, надо брать на 
вооружение как можно быстрее?

- Нужно добиваться, чтобы размет-
ка на наших дорогах была не хуже, 
чем в Беларуси: там ее делают из 
прочного белого термопластика. По 
сравнению с ним у нас, можно ска-
зать, ее наносят дешевой акварелью: 
летом быстро стирается, а зимой ее 
вообще не видно.

Приведу интересный факт. В про-
шлом году в России было девятнад-
цать тысяч ДТП из-за состояния дорог. 
Из них семьдесят процентов случаев 
произошло из-за некачественной раз-
метки и только в тридцати процентах 
повлияли другие факторы.

ПЕСОК ИЛИ РЕАГЕНТЫ?
- Содержание дорог зимой, пожа-

луй, самый больной вопрос.
- Согласен. Проехать по Подмоско-

вью, Москве, даже по федеральным 
трассам - как в болоте искупаться: 
вся машина покрыта толстым слоем 
грязи. А все потому, что у нас считают 
дорогу безопасной, если она посыпа-
на песком.

Когда, например, едешь по латвий-

ской трассе, даже за грузовиком, толь-
ко капли воды со стекла смахиваешь. 
Там используют специальные реаген-
ты, соли, песок не применяют. Поэто-
му у автомобилистов и стекла чистые, 
и фары, и номер легко читается. Бу-
дем изучать их опыт и знакомить с 
ним наших дорожников и гаишников. 
Пришло время пересмотреть норма-
тивы, чтобы и безопасность не стра-
дала, и автомобили были чистыми.

- Почему российские дороги при 
низком качестве такие дорогие?

- Причин и проблем множество. 
Тут и нехватка финансирования,  
и устаревшие технологии, и корруп-
ция. Дорожные фонды у нас возобно-
вили работу только в 2012 году. По-
сле того как их отменили, деньги на 
строительство, особенно в регионах, 
не собирали. Откровенно говоря, эту 
сферу прозрачной не назовешь: про-
верить, куда ушли средства, практи-
чески невозможно. Цена километра 
полотна зависит также от стоимости 
земли, по которой пролегает трасса. 
В Москве и Подмосковье, например, 
земля на вес золота.

Если говорить о технологиях, то 
у нас строят в основном асфальто-
вые дороги: зимой они трескаются, 
а летом плавятся, образуется колея. 
Служат такие три-пять лет. На Западе 
дороги строят из бетона и эксплуати-
руют до полувека. Даже без ухода и 
ремонта они служат не меньше деся-
тилетия. У нас их всего три процента. 
Знаю, что собираются строить такие 
в Татарстане. Цементный бетон и де-
шевле, и прочнее раз в десять, и колея 
не образуется. Стандарты дорожного 
строительства давно пора менять.

НЕ ИСПЫТАНИЕ,  
А УдОвОЛьСТвИЕ
- Вы возглавляли экспедицию «Рос-

сия-2014», а в 2015 году - инспекцию 
«Оценим качество дорог!», в ходе 
которой за пять месяцев проверили 
больше тысячи гарантийных трасс 
в 82 субъектах РФ. Что скажете 
о придорожной инфраструктуре?

- Дважды доезжал на машине до 
Магадана. Самые слабые места - от-
сутствие заправок и туалетов. Прият-
но, что по состоянию АЗС, столовых, 
гостиниц Псковская область - обра-
зец для подражания. На каждой за-
правке чистый туалет, кафе. Совер-
шенно другая картина на трассе М4 
«Дон». Попробуйте проехать по ней 
с годовалым ребенком, которого на-
до кормить, переодевать, мыть. М4 
обновили в 2010 году, а кафешки и 
туалеты не предусмотрели. А ведь по 
этой трассе курсирует гораздо больше 
машин, чем через Псковскую область.

О российской придорожной ин-
фраструктуре даже Владимир■Пу-
тин высказался, когда проехал на 
«Ладе Калине» до Хабаровска. Осве-
щение - плохое, связи нет. Заправок 
и туалетов не хватает. Для энерге-
тиков непаханое поле деятельности. 
Они должны помочь осветить трассу, 
связистам - запитать новые станции, 
подвести электропитание к автоза-
правкам, кафе, гостиницам, то есть 
помочь бизнесу развиваться и соз-
давать рабочие места. Наши автомо-
билисты должны иметь возможность 
отдохнуть, поесть, помыться. Дорога 
должна быть не испытанием, а удо-
вольствием, благом.

ДОСЬЕ «СВ»
Александр Васильев родился в 1982 году в Пскове. Окончил Псковский 

государственный политехнический институт. Работал в научном отделе 
института. В 2008 году создал интернет-сообщество «Убитые дороги 
Пскова». В 2011 году был избран депутатом Государственной Думы.

- В родном Пскове вы - лидер и 
создатель общественного движе-
ния «Убитые дороги». Удалось что-
то изменить?

- городские улицы по-прежнему ру-
гают, но уже не так, как десять лет на-
зад: ав-томобилисты-общественники 
контролируют состояние трасс и ви-
дят, какие участки нужно ремонтиро-
вать в первую очередь. интересуются, 
почему разваливаются недавно от-
ремонтированные участки, следят за 
тем, как власть расходует средства. 
новая трасса должна соответствовать 
нормативам четыре года. не выдер-
жала - общественник информирует об 
этом местную власть, а та заставляет 
нерадивого подрядчика исправлять 
брак за свой счет.

год назад запустили проект «До-
рожная инспекция онФ/карта уби-
тых дорог», направленный на участие 
граждан в формировании дорожной 
политики в регионах и улучшении 
качества покрытия. сегодня обще-

ственники действительно могут изме-
нить нормативы и законы, если этого 
требует ситуация в регионах. под-
сказывают, что надо сделать, чтобы 
движение было удобным и для ав-
томобилистов, и для общественного 
транспорта. 

с увеличением автопарка на плохих, 
узких дорогах автобусам и троллей-
бусам сложно соблюдать график дви-
жения. а ведь они перевозят огром-
ное количество пассажиров, поэтому 
приоритет должен быть у них.

активисты даже подсказывают 
местной власти, где и какие мосты 
строить. провели опрос, который по-
казал, что астрахани нужен мост. за 
него проголосовали 2,2 тысячи че-
ловек. 

В майкопе под влиянием обще-
ственности реконструировали тер-
риторию у реабилитационного центра 
для детей-инвалидов. сделали к не-
му нормальный подъезд и удобную 
парковку.

«общестВо может Влиять на законы»

vk
.c
om

РУЛИТь И СЕБЕ НЕ НАвРЕдИТь

ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ

Александр Васильев (справа) с главным инженером движения «Убитые дороги»  
Николаем Мельковым даже под Новый год отправились на «инспекцию» - измерять,  
соответствуют ли ямы ГОСТам.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Дмитрий НЕРАТОВ

 � Запись детей в первый 
класс вызвала скандалы 
в двадцати регионах Рос-
сии. Родители ночевали 
в длинных очередях, что-
бы определить ребенка на 
учебу. А в Беларуси об этой 
проблеме и не вспоминают.

ПОСЛЕДНИЙ СБОЙ - 
ОН ТРУДНЫЙ САМЫЙ

Запись в школу для родите-
лей первоклашек в этом году 
должна была пройти чинно 
и благородно  - документы 
принимали через единый пор-
тал госуслуг, то есть даже из 
дома выходить было не надо. 
Но в некоторых регионах по-
шел сбой. В первые минуты 
1 февраля на сайте появилось 
сообщение: «Сервисы портала 
и госуслуги могут быть недо-
ступны. Приносим извинения 
и просим подождать, скоро 
все исправим». Другим регио-

нам повезло больше - запись 
стартовала даже раньше (на-
пример, для москвичей она 
началась с 15 декабря на пор-
тале mos.ru).

В момент пиковых нагрузок 
на сайт госуслуг народ решил 
действовать по старинке и по-
бежал к школам, чтобы отсто-
ять живую очередь и подать 
заявление лично.

- Подъехал в три часа ночи. 
Повезло  - я второй. К девя-
ти утра в очереди было со-
рок человек, - рассказал па-
па будущего первоклассника 
Алексей Верховцев из Ханты-
Мансийска.

В Новосибирске возле шко-
лы №199 мамы и папы ото-
гревались в машинах, сменяя 
друг друга у дверей школ каж-
дый час. Запись вели в тетрад-
ке. Подтвердить заявление 
оригинальными документами 
можно было в течение пяти 
дней, номер сохранялся в лю-
бом случае.

В Великом Новгороде над 
очередниками сжалились. 
Там уже вечером школы от-
крыли свои двери и даже 
налили родителям чай. Гу-
манность проявили и в Ни-
жегородской области.

- Проверьте, где можно 
снять верхнюю одежду, на-
писать заявление. Родителям 
должно быть удобно. Отнеси-
тесь к каждому, как к гостю, - 
попросил образовательные 
учреждения накануне «апока-
липсиса» министр образова-
ния Нижегородской области 
Сергей Злобин.

ВИНОВАТА 
ДЕМОГРАФИЯ
Очереди в основном выстра-

ивались возле самых популяр-
ных и востребованных школ. 
Шли на различные ухищрения: 
некоторые использовали вре-
менную регистрацию будуще-
го школяра по чужому адресу. 
В итоге первоклассникам, дей-
ствительно живущим в районе 
супершколы, места могло не 
хватить. То и дело возникали 
конфликты, а где-то доходило 
до рукоприкладства.

Еще одна причина ажио-
тажа связана с демографией 
и отсутствием необходимого 
количества мест в школах. Не 
успел - ребенок будет учиться 
в другом районе.

- Новая школа в нашем мно-
голюдном микрорайоне Хаба-
ровска Ореховая сопка откры-

вается в этом году. Но и она 
точно не вместит всех желаю-
щих. Жителей с детишками 
тут просто перебор. Кому-
то все равно придется до-
бираться на уроки на авто-
бусах подальше,  - говорит 
бабушка будущего перво-
классника Антонина Муза-
левская.

УПАЛ 
И НЕ ВЕРНУЛСЯ
Сбой системы виртуальной 

записи был и в прошлом году. 
Специалисты уверяли, что уч-
ли ошибки, но что-то снова 
пошло не так.

- Была проблема, но на ре-
гиональном уровне услуга за-
писи в первый класс работала 
без перебоев, - говорит глав-
ный специалист Департа-
мента прикладных проек-
тов ПАО «Ростелеком» Игорь 
Рагулин. - Сбой произошел на 
портале госуслуг на федераль-
ном уровне, пользователи не 
могли отправить заявления. 
Сейчас все работает в штат-
ном режиме, а по сбою будем 
проводить расследование.

Кстати, в Москве уже пять 
лет как о ночных бдениях за-
были.

- Это произошло благодаря 
тому, что устранили дефицит 
качественных школ, - считает 
руководитель московского 
Департамента образования 
Исаак Калина.

В столице за последние годы 

значительно выросла доступ-
ность образования.

- Почти на пятьдесят про-
центов увеличилось количе-
ство дошкольников, на чет-
верть  - число школьников. 
Исчезли очереди, которые 
были прежде и составляли 
десятки тысяч человек, не по-
павших в дошкольные учреж-
дения. За эти годы построили 
около трехсот образователь-
ных учреждений, - сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин.

В Минобрнауки РФ пробле-
му с очередями в школы не 
комментируют.

Оксана НЕХАЙЧИК, член Комиссии Парламентского 
Собрания по социальной политике:

- У нас дефицита мест для первоклашек 
нет. За каждым микрорайоном Минска 
закреплены школы. Ребята, выходя за 
порог детсада, попадают в «свои» учреж-
дения образования. Без долгих очере-
дей и вымотанных родительских нервов. 
На встречах выпускных групп в садах 
педагоги все подробно объясняют. Ро-
дителям остается только определиться 
с предпочтениями и принести в школу 
необходимые документы. Система про-
шла испытание временем. Родители спокойны. Не нужно 
все лето терзаться вопросом: возьмут ли ребенка в школу? 
В Беларуси на любом этапе обучения - первый класс, второй, 
пятый - можно перейти в другую школу. Главное, чтобы там 
были свободные места.

Кристина ХИЛЬКО

 � В республике малыши идут 
учиться по месту жительства - 
без ажиотажа и нерво трепки.

Проблема с местами в школах мог-
ла возникнуть на рубеже веков, когда 
в столице и больших городах возводи-
ли новые микрорайоны, а социальные 
объекты, как бытовало, строили с боль-
шим опозданием. Тогда по указанию 
президента этот дисбаланс выправили. 
А потом случилась постперестроечная 
демографическая яма, и вопрос окон-
чательно отпал. Сегодня большинство 
школ в стране работает в одну смену. 
Прием в первые классы четко регла-
ментирован.

Все первоклашки топают в школу по 
месту прописки. Квест для родителей 

будущих школьников несложный: по-
дали заявление директору - и спокойно 
отправляйтесь на школьный базар, по-
купайте портфель. Приглянулась шко-
ла в соседнем микрорайоне? Не во-
прос, можно идти туда. Главное, чтобы 
были свободные места в классах.

Предварительные списки перво-
классников формируются в январе. 
Тогда администрация школы и решает, 
сколько классов набирать. К слову, че-
тыре года назад в одной из столичных 
школ открыли двенадцать (!) первых 
классов. Школа-рекордсмен находится 
в новом микрорайоне Каменная горка.

Чем раньше занес заявление в шко-
лу, тем выше шанс попасть в ту, ка-
кую хочется, а не «по прописке». Уточ-
нять наличие свободных мест можно 

в марте-апреле. Но окончательный 
ответ «возьмут - не возьмут» будет 
в августе.

Весной в школах проводят собра-
ния для родителей первоклассников, 
своего рода День открытых дверей. 
Разъясняют, как будет проходить при-
ем, показывают кабинеты, знакомят 
с учителями. Дату встречи вывешива-
ют на школьных сайтах и по старинке 
расклеивают объявления в детских 
садах и подъездах. Бум и оживление 
в школах отмечают в первый месяц 
подачи документов - в июне. В августе 
на прием к директору обычно прихо-
дят те, кто до последнего не мог ре-
шить - отдавать ребенка с шести лет 
в школу или еще годик повременить. 
Но и этим родителям переживать не 

стоит: мест хватит всем первокласс-
никам.

Подать документы сразу в несколько 
школ нельзя. Но если родители пере-
думали, можно забрать бумаги и отне-
сти в другое место. Никаких тестиро-
ваний, собеседований или экзаменов 
при поступлении в первый класс нет. 
В этом году в столице откроют три но-
вые школы: в растущем районе Камен-
ная горка, микрорайоне «Дружба-1» 
и треугольнике улиц Шаранговича - 
Горецкого - Рафиева.

Конечно, многие хотят записать свое 
чадо в престижную школу. Нередко 
идут на уловки - покупают регистра-
цию в районе с приглянувшимся учеб-
ным заведением. Но это уже другая 
история.

СПРАВКА 
«СВ»

В соответствии с россий-
ским законодательством, 
заявления на прием детей 
в первый класс по месту 
жительства принимают 
с 1 февраля по 30 июня. 
Детей определяют в шко-
лы согласно приказу Мин-
образования по принципу 
закрепленных территорий: 
приоритет отдается тем, кто 
обратился по месту житель-
ства. Если родители хотят 
выбрать для ребенка шко-
лу не по месту регистрации, 
они смогут подать докумен-
ты после первого июля - на 
оставшиеся свободные 
места. Но в любом случае 
место ученику предоставят 
в другой школе.

ТА
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НОЧНАЯ СМЕНА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ДВОР СОСЕДНИЙ - ШКОЛЬНЫЙ ДВОР БЕЗ ОЧЕРЕДЕЙ

В 2017 ГОДУ СЕЛИ ЗА ПАРТЫ:

в России -
1, 8 

миллиона
в Беларуси -
110 тысяч

Определить чадо в школу 
непросто: надо только день 
простоять да ночь продержаться.

ПЕРВОКЛАШЕК
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕОБРАЗОВАНИЕ

Татьяна МЫСОВА

■■ До■ вступительной■ кампании■
в■российские■и■белорусские■вузы■
осталось■еще■полгода.■Но■будущие■
абитуриенты■ уже■ вовсю■ зубрят.■
Корреспондент■«СВ»■разбирался,■
как■в■наших■странах■можно■под-
готовить■школьников■к■экзаменам.

РОССИЯ

ПОМОЩЬ ЗАЛА
Участники предэкзаменационно-

го марафона уже выходят на финиш-
ную прямую. До 1 февраля школьники 
определялись с предметами и пода-
вали заявления на участие в ЕГЭ, без 
которых в вуз не поступишь.

Что точно не прокатит на Едином 
госэкзамене - так это «угадайка». Ес-
ли абитуриент не отличает косинус 
от синуса, то ни на какой удаче ему 
не выехать. Учиться и еще раз учить-
ся... Причем начать готовиться лучше 
как можно раньше. Если ваш старше-
классник в своих силах не уверен, по-
требуется «помощь зала». Тут два пу-
ти: нанять частного репетитора либо 
отдать школяра на подготовительные 
курсы при вузе.

Плюсы первого варианта - инди-
видуальный подход, гибкий график. 
Но есть и минусы - высокий ценник. 
Например, в Москве 45-минутное за-
нятие с опытным репетитором обой-
дется от 1,5 тысячи рублей. Причем 
точные науки - химия, математика, 
физика - ценятся выше, чем гумани-
тарные. Исключение - иностранные 
языки. Месяц репетиторства при ин-

тенсивном курсе (три раза в неделю) 
заметно ударит по бюджету - 18 тысяч 
рублей. И это только один предмет. 
А ЕГЭ нужно сдавать как минимум по 
трем - русскому, математике и одному 
на выбор. С петровских времен мало 
что изменилось: «гувернер» - удоволь-
ствие не из дешевых.

СИДОРОВ НА МЕСТЕ? 
СИДОРОВ В СЕТИ!
Второй вариант - подготовитель-

ные курсы при вузе. Удобен тем, что 
выпускник заранее погружается в ат-
мосферу университета, знакомится 
с будущими студентами и препода-
вателями.

Московский государственный уни-
верситете имени Ломоносова готовит 
школьников к ЕГЭ уже более пятнад-
цати лет. Есть двухгодичные, годовые 
и краткосрочные (1 - 2 месяца) курсы. 
Информатика, математика, физика, 
химия, русский язык и литература - 
все предметы. Большинство занятий 
проходит вечером, для ребят из Под-
московья работают группы выходного 
дня. Ценник - от шести тысяч рублей 
в месяц.

- Белорусы могут воспользоваться 
дистанционными курсами по физике, 
алгебре, геометрии и информатике. 
Абитуриент регистрирует личный ка-
бинет на сайте ecmc.cs.msu.ru. Про-
ходит пробное занятие. Если его все 
устраивает, то по почте мы отправля-
ем ему платежку. После оплаты школь-
ник приступает к учебе, - рассказы-

вают в Учебном центре факультета 
вычислительной математики и кибер-
нетики МГУ. - В среднем курс состоит 
из пятнадцати уроков. Абитуриент не 
ограничен во времени: может пройти 
его за месяц, а может за три. После 
каждого занятия ученик выполняет 
домашнюю работу, которую по почте 
отправляет преподавателю.

Так, углубленный курс по геометрии 
(тринадцать уроков) стоит 4,2 тысячи 
рублей, курс по физике (семнадцать 
уроков) - 7,5 тысячи рублей.

В Российском университете друж-
бы народов (РУДН) с абитуриентами 
работает центр довузовской подго-
товки «Уникум». С середины февраля 
начнутся очные трехмесячные кур-
сы по географии, биологии, истории, 
литературе, а также по подготовке 
к творческим конкурсам «Рисунок» 
и «Журналистика». Стоимость про-
граммы в стандартной группе - 19,2 
тысячи рублей, в мини-группе до де-
сяти человек - 35 тысяч рублей.

- Абитуриенты из Беларуси к ЕГЭ 
могут подготовиться также через 
систему IDL (Интегрированное дис-
танционное обучение) по всем пред-
метам, включая творческий конкурс 
по журналистике. Занятия уже идут 
с октября, но можно и сейчас при-
соединиться. Правда, пройденный 
материал придется освоить самостоя-
тельно. Принцип прост: каждую не-
делю абитуриент во время реального 
занятия подключается онлайн и зани-
мается с группой в системе Webinar 1. 
Урок длится два академических  
часа. Домашнюю работу ученик де-
лает сам, отправляет на проверку, - 
рассказывают специалисты «Унику-
ма». - Заявка оформляется на сайте 
unikum.rudn.ru. Стоимость курса 
по всем предметам - 17,6 тысячи ру-
блей. По творческому конкурсу - 19,8 
тысячи.

Дистанционные курсы подготовки 
есть практически во всех столичных 
вузах.

УЧИТЕЛЬ ДОРОГОЙ… ДАЖЕ СЛИШКОМ

при белорусско-российском университете в могилеве абитуриентами за-
нимается региональный центр тестирования. Четырехмесячные курсы по 
основным предметам Цт стартуют в феврале. занятия по математике (три 
раза в неделю) обойдутся в четыре тысячи рублей. по физике, химии, био-
логии или по истории беларуси (два раза в неделю) - около 3,5 тысячи. еже-
недельные уроки по русскому или белорусскому языку - 2,4 тысячи рублей. 
как показывает практика, курсы эффективные, 97 процентов их слушателей 
становятся студентами бру. Дистанционных курсов для россиян нет. Да они 
и не нужны, ведь абитуриенты, поступающие в могилеве на российские про-
граммы (бюджет), сдают егЭ, как в российских вузах.

БЕЛАРУСЬ

ФАКУЛЬТАТИВЫ - 
НАШЕ ВСЕ
В Беларуси выпускники 

сдают централизованное 
тестирование (ЦТ)  - ана-
лог российского ЕГЭ. Экза-
мен по русскому или бело-
русскому языку обязателен.  
Плюс до трех предметов на 
выбор. И если в РФ «точка не-
возврата уже пройдена», то 
в Синеокой еще можно не-
много подумать, куда же по-
ступать. Регистрация на цен-
трализованное тестирование 
в Беларуси начнется со 2 мая. 
Но это не значит, что с под-
готовкой к экзаменам стоит 
тянуть.

Поднатаскать ребенка к те-
стам можно тремя способами. 
К репетиторству и подготови-
тельным курсам добавляют-
ся факультативные занятия 
в школе. Вариант совершенно 
бесплатный. Факультативы - 
это дополнительные уроки 
по углубленному изучению 
школьного предмета. Прово-

дятся они до или после основ-
ных занятий, а также в суб-
боту. Одиннадцатиклассники 
обычно выбирают те факуль-
тативы, которые пригодятся 
для подготовки к выбранным 
дисциплинам ЦТ.

Репетиторство в белорус-
ской столице заметно дешев-
ле, чем в Москве. Начинаю-
щие преподаватели в среднем 
берут от семисот российских 
рублей за урок, опытные - око-
ло тысячи. Хотя занятие по 

английскому или немецкому 
языку у профессионала обой-
дется почти в полторы тыся-
чи рублей. Сумма за месяц 
частного обучения для бело-
русского «середняка» вполне 
ощутимая.

ТРИ ДНЯ ЛИКБЕЗА
Учебный центр подгото-

вительных курсов работает 
при Белгосуниверситете. Ре-
бенка подтянут по физике, 
химии, биологии, русскому, 
белорусскому и иностранным 
языкам. Плюс к внутреннему 
экзамену по творческим на-
правлениям «Журналистика» 
и «Дизайн». Основные вось-
мимесячные курсы начались 
еще осенью. Для тех, кто толь-
ко спохватился, тоже есть воз-
можность.

- Сейчас идет набор на 
восьминедельные вечерние 
курсы. Занятия - один раз 
в неделю по три академиче-
ских часа. Такое обучение 
обойдется в две-три тысячи 
российских рублей за один 
предмет. Подготовка к твор-

ческому экзамену стоит 8,5 
тысячи российских рублей, - 
рассказывает Вячеслав■Мо-
лофеев,■декан■факультета■
доуниверситетского■обра-
зования■БГУ. - Если россияне 
захотят поступать в Минске, 
то для них самый приемле-
мый вариант - приехать к нам 
и воспользоваться трехднев-
ными экспресс-курсами нака-
нуне ЦТ. Обучение обойдется 
от двух с половиной до трех 
тысяч рублей. Также будет по-
лезно пройти репетиционное 
тестирование в марте-апреле. 
Зарегистрироваться на него 
можно онлайн на сайте www.
bsu.by.■Дистанционных кур-
сов у нас пока нет.

В Академии управления 
при Президенте Республики 
Беларусь четырехмесячные 
курсы начинаются в февра-
ле - по иностранному языку, 
математике и обществоведе-
нию. Стоят около шести тысяч 
российских рублей. Нагруз-
ка - четыре урока в неделю. 
Дистанционно тоже, к сожа-
лению, не проводятся.
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В этом году досрочный 
период ЕГЭ пройдет  
с 21 марта по 11 апреля,  
основной - с 28 мая  
по 2 июля.

Самое заветное желание абитуриента – найти свою фамилию  
в списке поступивших.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ИННОВАТОРЫ

Кристина ХИЛЬКО

 � За семь лет акция союза моло-
дежи Беларуси превратилась в пре-
стижный национальный конкурс. 
Фантазия пытливых умов не знает 
границ!

СМАРТФОН ДЛЯ БУРЕНКИ
Собранный вручную телескоп, 

перчатка-тренажер для восстановле-
ния после инсульта, сорбент, выводя-
щий из крови избыток антител. Это 
лишь малая часть разработок стартап-
конкурса «100 идей для Беларуси», 
которыми удивляют юные изобрета-
тели. За семь лет почти девять тысяч 
талантливых юношей и девушек вос-
пользовались шансом заявить о себе 
в полный голос.

На выставке-презентации в Минске, 
с которой начался конкурс-2018, ребя-
та наперебой рассказывают о своих 
ноу-хау:

- Бионическая рука поможет людям 
с инвалидностью вернуться к при-
вычному ритму жизни, - показывает 
кисть-протез студент Белорусского 
национального технического уни-
верситета Евгений Вершило. - Цена 
зарубежных образцов - от двадцати 
тысяч долларов. Для многих сумма не-
подъемная. Наша модель будет стоить 
около полутора тысяч. Бионическая 
рука сделана из пластика, алюминие-
вых вставок и резины. Ее можно «подо-
гнать» под конкретного человека, от-
сканировав отпечаток здоровой руки.

Есть интересные разработки и для 
сельского хозяйства. Загнать корову 
на весы - задачка не из легких. Строп-

тивые буренки упираются, нервни-
чают, даже надои от этого страдают! 
Руководство одного из агропредприя-
тий в Жодинском районе попросило 
столичный вуз помочь найти альтер-
нативный способ взвешивания. Про-
блему решили:

- Колхозные весы может заменить 
смартфон, - говорит Сергей Кравцов, 
магистрант Белорусского государ-

ственного университета информати-
ки и радиоэлектроники. - Специаль-
ное мобильное приложение помогает 
определить вес коровы, теленка, по-
росенка с точностью до килограмма. 
Схема проста. Снимаем на камеру жи-
вотное со всех сторон. Видео за счи-
танные секунды трансформируется 
в трехмерную модель. Алгоритм вы-
считывает объем и площадь поверх-
ности и выводит массу на экран. Из-
мерения автоматически отправляются 
в базу данных.

Передовыми технологиями удивляли 
не только школьники и студенты. Со-
трудники научно-практического цен-
тра Национальной академии наук Бе-
ларуси по продовольствию показали, 
как пустить в дело нетрадиционное 
сырье. Елена Красовская приготовила 
рыбный паштет из карпа с морскими 
водорослями - фукусом:

- Это не только вкусно, но и полез-
но, - уверяет юный специалист. - Фу-
кус - ценный источник йода, витами-
нов, аминокислот, полиненасыщенных 
жирных кислот, которых порой не хва-
тает организму. Продукт нормализует 
пищеварение, чистит кишечник, укре-
пляет иммунитет.

И это лишь несколько ярких приме-
ров из копилки ежегодного националь-
ного стартап-конкурса. Самые «про-
рывные» проекты все шесть областей 
Беларуси презентуют в республикан-
ском финале.

ВАЛЕНТИНКА 
С МОТОРЧИКОМ
В мире робототехники Максим Ма-

сальский - знаменитость. От дипломов 
и кубков уже полки трещат. Участник 
проекта «100 идей для Беларуси», Фору-
ма вузов инженерно-технологического 
профиля Союзного государства и дру-
гих международных конкурсов. Побы-
вал белорус и на Всемирном фестивале 
молодежи в Сочи. На этот раз техни-
ческий директор компании «МРобот», 
вчерашний выпускник Белорусского 
технологического университета, пре-
зентовал симпатичного РобоКота:

- Это техника завтрашнего дня. Пре-
вратили обучение в игру, - говорит 
Максим. - Задача ребят - запрограм-
мировать поведение кота. Например, 
хлопнул в ладоши - «питомец» замяу-
кал. С моделью уже работают в двух де-
сятках школ на уроках информатики. 
Робот помогает без труда освоить про-
граммы Scratch, РоверБлок и Arduino. 
Изучать их станет еще интереснее и 
веселее!

Умный «кот» напичкан датчиками 
шума, света, движения. У хвостатого 
сверкают глаза-диоды и вертится мор-
дочка. «Кот ученый» даже температуру 
воздуха может измерить. Еще чуть-
чуть, и станет приносить варенье, как 
усатый-полосатый Матроскин. А мо-
жет, и на машинке научится вязать!

Не меньшей популярностью пользу-
ются РобоОткрытки. В начале февраля 
в фаворе мини-валентинки. Главное от-
личие от обычных картонок - электрон-
ная «начинка». Нажмешь на панду, моп-
са, пингвина, мишку, и сердце в лапах 
загорится яркими огоньками, а пальцы 
почувствуют приятную вибрацию. Се-
крет - в спрятанном мини-моторчике. 
Интерактивные smart-открытки соби-
раются за несколько минут. В набо-
ре - все необходимые детали и инструк-
ция. И стоит «копейки» - 7 белорусских 
рублей (двести российских).

- Моделирование и программирова-
ние требуют собранности и усидчиво-
сти, - говорит Максим. - Но я уверен: 
игрушки заинтересуют маленьких по-
чемучек и помогут вырастить новое по-
коление инженеров и программистов.

Александр СЕГОДНИК, член Комиссии 
Парламентского Собрания по социальной 
политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- Хорошо, что БРСМ 
объединяет талантли-
вых, инициативных и 
умных ребят. От моло-
дежи зависит, сможет 
ли наша страна ставить 
перед собой сложные 
инновационные задачи 
и решать их. Радует, 
что энтузиастов с про-
рывными проектами на 
конкурсе с каждым годом все больше. Ребята 
вносят новаторские идеи, которые касаются 
практически всех сфер жизни: промышлен-
ности, сельского хозяйства, медицины, об-
разования. Главное, поддержать таланты, 
вырастить научные кадры и создать им все 
условия для работы.

В этом году формат инновацион-
ной лаборатории изменился. Участ-
ников проекта «100 идей для Бе-
ларуси» разделили на три группы: 
школьники, студенты и молодые 
ученые (и работающая молодежь). 
Это - чтобы борьба была честной 
и справедливой.

- Удвоили количество номинаций 
в два раза, - поясняет второй се-
кретарь Центрального комитета 
Белорусского республиканского 
союза молодежи (БРСМ) Элина 
Брага. - Поддержали Паралимпий-
ский комитет и Белорусское об-
щество инвалидов, и впервые на 
конкурсе будет представлено «Ин-
клюзивное пространство». У ребят 
с ограниченными возможностями 
тоже хватает креативных идей. Они 
не должны «пылиться на полках».

Схема проста: заявка пройдет три 

круга: отборочный этап, областную 
экспертизу и республиканскую. На 
финише изобретательность юных 
кулибиных оценивает экспертный со-
вет, в который входят представители 
Государственного комитета по науке 
и технологиям, Министерства эконо-
мики, Администрации президента и 
Академии наук. Разработку заме-
тили - получи грант на воплощение 
задумки в жизнь. Правда, для участ-
ников есть ограничения по возрасту: 
не младше 14 и не старше 35 лет.

Не подфартило? Не беда!
- Многие проекты, которые не дое-

хали до Минска, успешно реализуют 
в регионах, - говорит Элина Бра-
га. - Например, школьник из Гродно 
Леонид Гончар три года назад пре-
зентовал виртуальный музей техни-
ки времен Великой Отечественной 
войны. До финала у нас не дошел. 

Но сегодня его программой актив-
но пользуются на уроках истории 
в школах Гродненщины.

Появился бонус и для выпускни-
ков школ. Вместе с дипломом они 
получат рекомендации Центрально-
го комитета БРСМ для поступления 
в вуз. Тесты и экзамены «корочка» 
не отменяет. Но дает преимущество 
при прочих равных.

Для студентов - свои «плюшки». 
Талантливых и амбициозных инно-
ваторов примут в школу «Молодой 
ученый под ключ» при Академии на-
ук. Никто не отменял и солидные 
гранты. Суммы пока организаторы 
не называют.

В прошлом году финалисты про-
екта презентовали свои идеи на 
IV Форуме регионов Беларуси и Рос-
сии в Москве и на Всемирном фести-
вале молодежи и студентов в Сочи. 
Отличный шанс заявить о себе на 
все Союзное государство.
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ПОВЕЗЕТ, ЕСЛИ РОБОКОТ 
ДОРОГУ ПЕРЕЙДЕТ

Это и игрушка, и образовательный  робот, который помогает детям и взрослым 
быстрее осваивать программирование.
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Студенты БНТУ Евгений Вершило, Алексей Кузнецов и Глеб Вяжевич уверены, 
бионическая рука заинтересует инвесторов.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕКУЛЬТУРНЫЙ ОБМЕН

Надежда ПИЛЬКО, директор Фонда поддержки и развития дет-
ской литературы «Евразийский форум детской книги»:

- В прошлом году мы провели форум, посвященный белорусской дет-
ской литературе, много говорили о том, как в эпоху гаджетов приучить 
детей к чтению, о том, как сделать книги доступными для всех и по-
знакомить российских детей с творчеством современных белорусских 
писателей. издали «слонов с луны» - это сборник стихов белорусского 
писателя Владимира Мозго для детей младшего школьного возрас-
та. именно младшеклассников стоит приобщать к истории, культуре 
наших соседей, тем более это не просто соседи, а самые близкие  
и родные люди. иллюстрации к книге рисовала российская художница 
Алла Высотская.

а еще мы объявили конкурс детского рисунка «я открываю беларусь». 
Дети будут рисовать свои представления о беларуси - памятники ар-
хитектуры, пейзажи, самих белорусов. победителям подарим грамоты 
и, конечно, книги.

Чтобы поучаствовать в конкурсе, можно прислать свой рисунок по 
электронной почте slavic@libfl.ru или самим приехать рисовать в Центр 
славянских культур во Всероссийской государственной библиотеке 
иностранной литературы имени рудомино (ул. николоямская, д. 1), там 
юным художникам выдадут карандаши, краски и бумагу.

Лариса ВАСИЛЬЕВА

■■ В■Москве■в■Библиотеке■
иностранной■ литературы■
проходит■месяц■белорусской■
культуры.■ Можно■ посмо-
треть■и■обсудить■фильмы,■
полюбоваться■картинами,■
побывать■ на■ интересных■
лекциях,■а■еще...

Алесь КОЖЕДУБ, писатель, 
историк:

- много лет я собираю бай-
ки о писателях - с этого нача-
лась моя литературная жизнь. 
родился в городке ганцевичи 
брестской области и с детства 
запомнил случай, как мой отец, 
простой бухгалтер, пошел в ре-
сторан «заря» отметить удач-
ную сдачу сессии. только сел 
за стол, как ему уже несут под-
нос - на нем бутылка вина, салат 
и котлета. отец удивился: «так 
я же еще ничего не заказывал». 
официантка отвечает: «сегодня 
праздник - день рождения поэта 
Якуба Коласа. и каждый посе-
титель получает от него пода-
рок». с тех пор мой отец стал 
считать, что в беларуси есть 
только один настоящий поэт - 
якуб колас. а я с раннего дет-
ства полюбил байки как жанр.

позже работал в минске, 
в журнале «маладосць». к нам 
часто приходил в гости писа-
тель Владимир Короткевич - 
многие произведения он у нас 
впервые печатал. и вот как-то 
мы посидели, и Владимир се-
менович восклицает: «а поеха-
ли ко мне на дачу!» мы обрадо-
вались - живой классик в гости 
зовет! быстро собрались: я, 
главный редактор, гость из 
литвы. сели все в служебную 
машину, выехали за город, и тут 
короткевич оборачивается с пе-
реднего сиденья и спрашивает: 
«Хлопцы, а куда мы едем?» - 
«как куда - к вам на дачу!» - 
«так у меня нет дачи!»...

помню, посмеялись мы, дое-
хали до первого придорожного 
дуба, развели костер и устроили 

шикарное застолье, лучше, чем 
на любой даче.

или вот еще случай, уже мо-
сковский. я живу во Внукове, 
недалеко от писательского по-
селка переделкино. и как-то 
к знаменитому Корнею Чуков-
скому приехала съемочная груп-
па. записали интервью. корней 
иванович рассказал про тара-
канище, про то, как тяжело бе-
гемота тащить из болота, про 
муху-цокотуху, естественно. 
киношники вышли из дома, ви-
дят - по улице идет замечатель-
ная пионерка, в красном галсту-
ке, с белым бантом на голове. 
они - к ней: «Девочка, ты зна-
ешь, кто такой корней Чуков-
ский?» «знаю, - громко отвечает 
девочка, - это очень плохой пи-
сатель». оказалось, это внучка 
Валентина Катаева, его дача 
находилась рядом, и соседи не 
очень любили друг друга...

Вот такие байки о русских 
и белорусских писателях я бу-
ду рассказывать 12 февраля 
в 17.00, приходите!

Сергей ГЛОВЮК, поэт, переводчик:
- на Днях белорусской культуры я пред-

ставляю антологию белорусской поэзии 
XX - XXI века, она входит в десятитомное 
собрание антологий славянской поэзии. там 
представлена поэзия всех славянских стран. 
издание серии поддержали министерство 
культуры россии, Федеральное агентство по 
печати и массовым коммуникациям рФ и по-
стоянный комитет союзного государства. 
Все тома серии выходили ко Дню славянской 
письменности и культуры. белорусский том 
вышел в 2003 году, а затем был переиздан в 
2007-м. над ним мы работали с известными 
белорусскими авторами Любовью Турбиной 
и алесем кожедубом. серия двуязычная, 
с параллельными текстами. Это усложняет 
задачу переводчикам, поскольку при схоже-
сти белорусского и русского языков сразу 
будут заметны малейшие ошибки переводов. 
литературные имена, которые представлены 
в книге, охватывают период с послевоенного 
времени до наших дней.

В антологию включали авторов по языко-
вому принципу, а не по месту житель-
ства. главный критерий, конечно, - 
талант и уровень поэтического 
творчества. посмотрите, какие 
там имена - Владимир коротке-
вич, Рыгор Бородулин, Михась 
Стрельцов, Алесь Рязанов, Ев-
гения Янищиц и многие другие. 
золотой фонд белорусской поэзии 
XX века. она очень лирична, 
музыкальна и вместе с тем 
глубоко трагична - особенно 
стихи о войне.

Жизнь не стоит на ме-
сте, появляются новые ин-
тересные авторы - Мария 
Кобец, Ирина Валерина 
и другие. есть идея про-
извести «реновацию» 
белорусского тома. уже 
существует договоренность 
с министром печати Белару-
си Алесем Карлюкевичем, ду-
маю, скоро антология пополнится 
новыми именами. кстати, в 2010 
году наш сборник получил премию 
«книга года» на международной 
книжной ярмарке в москве. здо-
рово, что в последнее время в об-
ществе начинает возрождаться 
интерес к поэзии: поэтические ве-

чера и пре-
з е н т а ц и и 
с о б и р а ю т 
больше слушателей, чем десять - пятнад-
цать лет назад.

8 февраля в 17.00 в Центре славянских 
культур будет вечер белорусской поэзии, 
приходите!

специально для читателей «союзного ве-
че» представлю строчки из стихотворения 
Павла Саковича - заключительный аккорд 
белорусского тома:

я заклинаю всех сынов:
и в тяжкий миг, и в лихолетье
не продавайте отчий кров -
Вам не помогут деньги эти.
они к добру не приведут
и не дадут вовек покоя,
огнем вам руки обожгут,
проказой навсегда покроют.
не продавайте дом отцов,
и без него прожить не смейте -
он не уйдет из ваших снов,
пока вы есть на этом свете...

(Перевод Александра Глода.)

за выходные уже 
нашлись первые ре-
бятишки, принявшие 
участие в конкурсе. 

«Гостеприимная 
Беларусь»

- я восемь лет про-
жила на границе 
россии и беларуси - 
в деревне плоское 
смоленской области. 
Часто ездили в Ви-
тебск, а по дороге 
я любовалась поля-
ми, лугами и пасущи-
мися коровками. мне 
очень нравится эта го-
степриимная страна 
и ее добрые жители!

Злата Кобалиа, 
10 лет, 3 «Г» класс, 
школа №1208, Мо-
сква.
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ВЫИГРАТЬ КОНКУРС дЕТСКИХ РИСУНКОВ

ЗАГЛЯНУТЬ В дУШУ ПОЭТАМ

ПОСМЕЯТЬСЯ 
НАд ВЕСЕЛЫМИ 
ИСТОРИЯМИ

Глава белорусской автономии 
«Братство» по Тверской области  
Сергей Жегунов считает,  
что русские и белорусы -  
родные люди!

На открытие заглянула двойник Людмилы Зыкиной, когда-
то выходившая вместе с ней на сцену. Светлана Дятел 
вместе с сестрой Любовью Жарковой исполнила классику: 
«Течет река Волга» и «Оренбургский пуховый платок».

ПОчЕМУ ТАК ВАжНЫ 
ПОБРАТИМСКИЕ СВЯЗИ ГОРОдОВ? 
СЛУШАЙТЕ В ПРОГРАММЕ «НАШИ 

ЛюдИ» 10 фЕВРАЛЯ В 22.05  
НА РАдИО «КП»
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ «ПЕРВОЗДАННАЯ
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Юлия КОНОВАЛОВА

 � В Центральном доме ху-
дожника в Москве в пятый 
раз показывают неземную 
красоту. Хотя нет - вполне 
земную. Российскую!

Выставка «Первозданная 
Россия» по традиции стала 
одним из самых красивых со-
бытий столичной зимы. Уди-
вительные пейзажи, случайно 
пойманные в объектив звери 
и птицы, загадочные микро-
миры… А космонавт Сергей 
Рязанский сделал портреты 
нашей страны с ракурса, ко-
торый доступен единицам - 
с борта МКС! Всего в ЦДХ со-
брали больше 450 фотоше-
девров.

Символом фестиваля ста-
ли лисы. Не случайно. Рыжие 
плутовки обитают на всей тер-
ритории России. Фотографы-
натуралисты охотятся за ними 
с огромной радостью. Также 
фестиваль природы дал старт 
Году добровольца в сфере 
охраны окружающей среды. 
Любой желающий может 
узнать, как стать волонтером 
в российских заповедниках.

Особый взгляд через объ-
ектив - у фотографов-детей. 
В отдельной экспозиции мож-
но посмотреть их работы. 
Для тех, кто еще не научился 
снимать, устраивают мастер-
классы, лекции, показывают 
документальные и анимаци-
онные фильмы о природе.

За четыре года выставку уже 
посетили около трех миллио-
нов человек. В этот раз орга-
низаторы ждут еще больше 
посетителей.

 � ГДЕ: Центральный дом 
художника на Крымском 
Валу, Москва

 � КОГДА: до 25 февраля. 
11.00 - 20.00 в будни, 
10.00 - 21.00 
в субботу и воскресенье. 
Понедельник - выходной.

 � ЦЕНА БИЛЕТА: 150 - 400 
рублей.

Дмитрий Вилюнов. Конфетно-букетный период есть и у чомг. Птички дарят друг другу… 
водоросли. После они пойдут на строительство общего гнездышка. Конечно, если 
предложение принимается. Чомги одновременно ныряют в воду, выныривают уже 
с зеленью в клюве. Потом встают из воды, крутят головами, воркуют. Эту парочку 
подловили недалеко от Смоленска. Хотя живут такие птички по всей Евразии, Австралии, 
Новой Зеландии и даже в Африке.

Космический пейзаж? Так и есть! Сергей Рязанский сфотографировал вулкан 
Креницына на курильском острове Онекотан прямо с борта МКС. Это самый 
большой двухъярусный вулкан в мире. У озера Кольцевого, окружающего конус 
характер тоже непростой: высота волн тут легко достигает трех метров.

Космический пейзаж? Так и есть! Сергей Рязанский сфотографировал вулкан 

Штеффен Граупнер. Жить захочешь, не так крылья раскинешь. «Воздушно-
десантный» арлекин - тупик облетает окрестности острова Врангеля 
в поисках добычи. Поза, конечно, - рыбам на смех. Но хорошо смеется тот, 
кто смеется последним... после ужина.

Александр Федосов. Чего хорошего можно ждать от болота? Мрачная ряска, 
тусклая тина, унылый пейзаж... Только не в Карелии. Здесь это настоящие 
живописные шедевры! Особенно хорошо это видно с высоты птичьего полета. 
Взрыв ярких красок северной природы.

Вадим Трунов. 
Иногда «ковриком» 
для лесной 
мышки может 
стать красавец-
мухомор. Этот 
попался в прицел 
фотографа в лесу 
под Воронежем.

СКРИПКА-ЛИСА, 
МЫШЬ СО ШЛЯПКОЙ 
И ВЛЮБЛЕННЫЕ ЧОМГИ
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Дмитрий Вилюнов. Болотные совы 
Смоленской области только с виду 
мягкие и пушистые. 
На самом деле это ловкая хищная 
птица. Моргнуть не успеешь, 
а тебя уже цап-царап! 
И в гнездо - голодным ртам... 
Эх, прокачу!

Михаил Коростелев. 
В Тихом океане 
у берегов мыса 
Кекурный на Камчатке 
собралась целая 
очередь на фотосъемку. 
Любопытные сивучи 
дайвера воспринимают 
как нового пузырящегося 
друга. А фотоаппарат - 
как необычную игрушку, 
в которой можно увидеть 
свое отражение.

Денис Будьков. 
Посетители выставки 
сразу дали этой 
камчатской красотке 
прозвище «скрипка-
лиса». Больше уж 
изгибы напоминают 
музыкальный 
инструмент. Ну а что 
делать, если хвост 
и лапы затекли после 
сладкого сна?

Алексей 
Шаскольский. 
Такая вот 
многодетная 
камчатская семья. 
Три косолапика, 
которым месяцев 
по восемь-десять, 
топают вброд за 
мамочкой в устье 
реки Хакыцын.

Сергей Карпухин. Нет-нет, это не золотая 
осень наступила! Это ландшафтный шедевр 
Якутии. Ярко-оранжевые береговые скалы - 
Синские столбы, или Золото Сиинэ - во всем 
великолепии отражаются в водах речки Синей.

Александр Дерсу. Якутия  - один из самых 
малонаселенных регионов в мире. Зато здесь 
много пушистых обитателей, которые совершенно 
не боятся человека. Этот малыш соболь вылез 
на ветку лиственницы и стал позировать. 
Сфотографировали зверька случайно во время 
научной экспедиции на Момский хребет в Якутии.

SOUZVECHE.RU
БОЛЬШЕ ФОТО С ВЫСТАВКИ 

СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ САЙТЕ
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Продолжение. Начало на стр. 1.

НХЛовские звезды (как отечественные, так 
и зарубежные) не приедут на Олимпиаду.

И в их отсутствии эксперты в один голос на-
зывают Россию главным фаворитом. С другой 
стороны уже не раз наша сборная, которой вот 
также заранее вешали на грудь олимпийское 
«золото», сильно обжигалась на Играх. Не зря 
президент ФХР Владислав Третьяк осторожен 
в прогнозе:

- На Играх слабых соперников нет, поэтому 
легкой прогулки в Пхенчхан не будет. Шве-
ды, финны, чехи. Про канадцев и говорить 
нечего - они в любом составе будут грызть-

ся до последней секунды, тем более в матче 
с Россией, - считает Третьяк.

В сноуборде «уцелели» звездные супруги - 
Алена Заварзина и Вик Уайльд. Плюс - лидер 
Кубка мира Дмитрий Логинов. Фристай-
лист Максим Буров не так давно взял Кубок 
мира в акробатике и в Пхенчхан едет одним 
из фаворитов. У лыжников не все так безна-
дежно - Александр Большунов идет пятым 
в Кубке мира и в Корее может приятно удивить. 
Шорт-трек лишился Виктора Ана и Владимира 
Григорьева, но в заявке остался Семен Ели-
стратов, обладатель «золота» Сочи. Почему бы 
победной истории не повториться в Пхенчхане? 
Ждем и болеем.

Герман МОСКАЛЕНКО

 � 44-летний лыжник Сергей До-
лидович взял с собой двадцать 
пар лыж - одна наверняка ока-
жется счастливой.

ТРИДЦАТЬ ДВЕ 
НАДЕЖДЫ
Последние три десятилетия бело-

русские атлеты на Играх неизмен-
но поднимались на пьедестал. Ждут 
в республике хороших результатов 
и в этот раз.

- Конкретного медального плана 
нет. Но в командном зачете белору-
сам по силам войти в число 25 лучших 
стран, - считает министр спорта и ту-
ризма Беларуси Александр Шамко.

- Правительство сделало все необ-
ходимое для полноценной подготовки 

и выступления белорусских олимпий-
цев. Теперь слово за спортсменами 
и тренерами, - заявил заместитель 
премьер-министра Василий Жарко, 
курировавший подготовку команды.

Давайте прикинем. Тридцать два 
представителя Синеокой будут сра-
жаться в шести видах спорта: лыжных 
гонках, коньках, горных лыжах и шорт-
треке... Но самые реальные возмож-
ности будут в биатлоне и фристайле.

Главная надежда страны - трех-
кратная олимпийская чемпионка 
Дарья Домрачева. Недавняя ее по-
беда на этапе Кубка мира в Антхоль-
це доказала, что королева биатлона 
уже набрала ход, чтобы повторить 
сочинский успех. Как и ее подруга 
Надежда Скардино, выигравшая 

в Сочи «бронзу». Есть шансы в жен-
ской и смешанной эстафетах, но 
для этого и мужской половине от-
стреляться на огневых рубежах надо 
идеально.

РЕБЯТА-АКРОБАТЫ 
ЛЕТЯТ НА ПЬЕДЕСТАЛ
У фристайлистов подняться на 

подиум может половина команды: 
и олимпийские чемпионы Сочи Антон 
Кушнир и Алла Цупер, и победители 
этапов Кубка мира Максим Густик, 
Александра Романовская и Анна 
Гуськова.

За медали могут зацепиться лыж-
ники или конькобежцы. Например, 
многоопытный 44-летний Сергей До-
лидович. Эти Игры - седьмые (!) в его 
биографии. Рекорд для белорусского 
спорта.

- Еду в Пхенчхан не только чтобы 
участвовать, и спокойной жизни со-
перникам не обещаю. Беру с собой 
сразу двадцать пар лыж. Наверняка 
какая-нибудь станет счастливой, - за-
гадочно улыбнулся Долидович перед 
отлетом в Корею.

Громкий сюрприз в коньках может 
преподнести чемпион мира среди 
юниоров Игнат Головатюк:

- Рассчитываю подойти к старту 
в такой форме, которая позволит бе-
жать очень быстро.

В общем, держим кулаки за наших. 
И ждем от них медальных сюрпризов.

СЕДЬМОЙ РАЗ В ОЛИМПИЙСКИЙ КЛАСС ЛЫЖНЮ!

ТА
СС

ВРЕМЯ ПОБЕЖДАТЬ!

Петр АТРОЩЕНКО, член Комиссии Парламентского Собрания по 
безопасности, обороне и борьбе с преступностью:

- На зимних Олимпийских играх в Сочи наша ко-
манда завоевала пять золотых и одну бронзовую 
медаль. В Корее сочинский рекорд нужно превзойти! 
Без сомнения, на Олимпиаде мы увидим жестокую 
борьбу. Уверен, биатлонисты и фристайлисты точно 
поднимутся на пьедестал. Слышал, что в Пхенчхане 
почти все время дует сильный ветер. Отчего, на-
пример, у биатлонистов при стрельбе с пятидесяти 
метров пуля уходила в сторону чуть ли на десять 
сантиметров! Не сомневаюсь, наши спортсмены 
это учтут и отстреляются как надо. Вместе со всей 
страной буду следить за олимпийскими баталиями 

и желаю ребятам только удачи. Ждем вас с победой.
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Сергей КРЮЧЕК, член Комиссии Парламентского 
Собрания по законодательству и Регламенту:

- Недопуск наших спортсме-
нов на Игры под недоказанным 
предлогом  - самая настоящая 
дискриминация. Причем всего 
олимпийского движения. Прои-
зошла подмена целей и задач, 
о которых говорил Пьер де Ку-
бертен и которые закреплены 
в Олимпийской хартии 1894 года. 
Политическую ангажированность 
МОК и ВАДА подтверждает реше-

ние арбитражного суда, оправдавшего 28 спортсменов. 
Есть здравомыслящие люди, которые разделяют спорт 
и политику. В допинговом скандале замешаны не только 
российские спортсмены. В его закрытой части - амери-
канские и западные атлеты, астматики и диабетики, им 
разрешено в виде исключения принимать препараты, 
которые сам же МОК считает допингом. Предатель-
ство Родченкова - хороший урок. Мы, депутаты, будем 
настаивать на расследовании. Надо разобраться, как 
этот человек у нас появился и как смог убежать, что-
бы давать показания против своего государства. Если 
говорить о приеме допинга нашими спортсменами (за 
что страна уже извинилась), то надо сделать выводы 
и работать максимально прозрачно. Результаты проб 
можно публиковать даже в СМИ.

Светлана ЖУРОВА, олимпийская 
чемпионка по конькам, первый заме-
ститель председателя Комитета Гос-
думы РФ по международным делам:

- Даже в таком, 
усеченном со-
ставе, у нас есть 
спортсмены, ко-
торые готовы за-
воевать золотые 
медали в Пхенч-
хане. Боюсь, 
правда, что не-
рвотрепка будет 
продолжаться до 
самого открытия 

Игр и кое-кого из атлетов она может 
истощить психологически. Говорят, что 
после Игр от России наконец отстанут. 
Очень бы хотелось. Но нужно всем вме-
сте пересмотреть многое из того, что 
происходило в мировом спорте, в той же 
WADA. И, конечно, защищать атлетов. 
Спортсмен сдал пробу, баночка куда-
то ушла, что с ней происходит дальше, 
не его дело. Разбираться и наказывать 
прежде всего надо тех, кто манипулирует 
пробами, обвиняя потом спортсменов.

Анфиса РЕЗЦОВА, трехкратная олимпийская чемпи-
онка по биатлону:

- Они там, в МОК, наверное, дума-
ют, что поставили нас на колени и мы 
так и будем стоять, уткнувшись мордой 
в снег, и не рыпаться. Как бы не так! 
Общие медальные перспективы у нас, 
конечно, не самые радужные. Но все 
равно будем сражаться. Биться хотя бы 
за десятку. Мы, спортсмены, по-другому 
не умеем. Будем защищать нашу Роди-
ну. Даже без флага и гимна.
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ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

 � Валерий Сарычев блистал в мо-
сковском «Торпедо» - лучший вра-
тарь СССР 1991 года, обладатель Куб-
ка страны. В 1992-м уехал в Южную 
Корею. Стал первым натурализован-
ным футболистом в стране. Болель-
щики дали ему прозвище - Рука Бога. 
Сейчас тренирует клуб «Аньянг».

- Несколько дней до открытия Олимпиа-
ды - а какого-то особого ажиотажа в Южной 
Корее нет. В самом Пхенчхане, конечно, 
все кипит, там это тема номер один, но не 
в других городах… Корейцы не скрывают, 
что хотят побороться за первое место в об-
щем зачете, надеются на медальный фурор.

Скандал с российской сборной почти не 
обсуждается. Корея - страна зависимая 
в политическом плане. Понятно от кого. 
Люди услышали, что отстранили таких-
то спортсменов из-за допинга. Приняли 
к сведению. Не копают - справедливо или 
нет? Их больше волнует, какая делегация 
приедет в Пхенчхан из Северной Кореи.

Наших ребят МОК до такой степени вна-
глую, без объяснений унизил. Вранье со 
всех сторон, никаких доказательств. Спор-
тсменам надо проявить не просто терпение, 
а сверхтерпение, пережить ситуацию. По-
нимаю тех, кто отказался ехать на Игры. 
Я и сам на их месте поступил бы так же, 
наверное...

«Придется проявить 
сверхтерпение»

ТА
СС

В январе Максим Буров 
стал вторым в истории 
российским 
фристайлистом, 
завоевавшим Кубок 
мира по лыжной 
акробатике. -летний 
виртуоз намерен 
повторить результат 
на Играх в Пхенчхане.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕВ КОРЕЕ

Кристина ХИЛЬКО

■■ Накануне■ соревнований■
корреспондент■«СВ»■приме-
рила■форму■белорусских■олим-
пийцев.

ОДИН СЕРЫЙ,  
ДРУГОЙ - С БЕЛЫМ
на летней олимпиаде в рио па-

радная форма белорусов произ-
вела фурор. «стильные, модные, 
красивые», - пестрили эпитетами 
зарубежные порталы. В пхенчхане 
планку обещали не снижать. на це-
ремонии открытия белорусы будут 
щеголять в серебристо-стальных 
одеждах: спортивный комфорт  
и строгая элегантность.

Форму разработала дизайнер■
Людмила■Лабкова с командой кон-
церна «беллегпром». В конкурсе 
за право экипировать олимпийцев 
она победила автора костюмов для 
рио-2016 Юлию■Латушкину.

- сердце чуть из груди не выпры-
гивало, когда Александр■Лукашен-
ко проводил госприемку. больше 
всего ему приглянулись футболки 
с национальным орнаментом, кото-
рый помогла разработать художник 
Алина■Гранде. замечаний практи-
чески не было: попросил поменять 
окантовку герба страны с белого 
цвета на серый. распорядился, что-
бы оба варианта формы накануне 
олимпиады поступили в продажу.

- На экипировке спортсменов 
особо выделяется белорусский 
орнамент, - спрашиваю у дизай-
нера. - Это дань моде?

- Это не просто украшение. на-
ши предки наделяли орнамент 
сакральным смыслом. ромбики, 
сплетенные в рисунок, напомина-
ющий снежинку, - символ успеха  
и плодородия. пусть олимпиада 
станет «урожайной». расположили 
узор - на талии и плечах - тоже со 
смыслом. прадеды верили, что 
там, где одежда заканчива-
лась, оставались уязвимые 
места. Чтобы оградить от 
беды, мастерицы вышива-
ли «охранный» рисунок на 
рукавах, подоле, воротнике. 
получается два в одном - 
форма-талисман.

- Были и негативные от-
клики: «тоскливый мы-
шиный цвет», «привет, 
90-е», не обидно?

- Всем не угодишь. се-
рый или стальной, с се-
ребристым отливом - это 
классика. плюс - яркий 
красный: символ жиз-
ни и пламени олимпий-
ского огня. спокойная 
цветовая гамма под-
черкивает менталитет 
белорусов. прогуляйтесь 
по улицам, вы увидите, что 
«кричащих» вещей - мини-
мум. кстати, форму создали 
всего за неделю. работали в 
режиме нон-стоп.

И в ПИР, И в МИР
конечно, не удержалась и по-

просила примерить костюм олим-
пийца. брюки - как на меня шили. 
Все продумано до мелочей: карма-
ны, красная пуговица, а по бокам 
тонкими змейками вьются лампа-
сы - хит сезона. плюс сочетание 
серого и красного - тренд зимы. 
Жакет - приталенный с броской 
огненной подкладкой. автомати-
чески прикидываю: с ним хоро-
шо будет смотреться и футболка,  
и водолазка, и рубашка.

на плечах пиджака - орнамент. 
узоры перекликаются с образами 
на майке. ну и самое интересное 
для девушки - аксессуары. туфли 
и рюкзак с игривыми кисточками, 
ремень - все красного цвета.

В чем будут щеголять парни? 
есть вариант с классическими 
брюками, а есть для модников -  
с клетчатыми, сужающимися к ни-
зу. на майке орнамент-снежинка. 
Для официальных приемов - бе-
лая рубашка с темно-серой план-
кой. никаких галстуков, набивших 
оскомину. словом, любой оценит: 
в таком наряде и в пир, и в мир.

олимпийскую форму уже можно 
найти в крупнейших универмагах 
страны. комплекты точь-в-точь 
такие же, как у атлетов. и еще - 
специальная форма для болель-
щиков - бомберы, туники, платья, 
брюки, шап-
ки. налетай!

А КАК У СОСЕДЕЙ
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НашИх в ПхЕНчхаНЕ  
И БЕз тРИкОЛОРа УзНают!
Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Год■назад■соцсети■гудели■о■том,■как■
молодая■девушка■Анастасия■Задори-
на■смогла■подвинуть■компанию■Bosco■
после■пятнадцати■лет■господства■в■по-
шиве■обмундирования■для■сборной■
России.■Новый■вариант■презентовали■■
в■ноябре.■Но■в■декабре■всю■коллекцию■
Zasport■пришлось■срочно■перешить.

«НЕ СМЕшИтЕ  
МОИ ИСкаНДЕРЫ»
Участвовать в тендере Анастасию на-

доумили знакомые. Подать заявку мог 
любой. Девушка основала бренд Zasport 
в 2012-м. До этого шила вечерние наря-
ды. Потом - экипировку для федераций, 
спортивных команд и крупных корпора-
ций. Известна шумными пиар-проектами. 
Самый громкий - выпуск футболок с па-
триотическими надписями: «Санкции? 
Не смешите мои Искандеры», «Тополь 
санкций не боится», «У нас свои приколы 
без вашей кока-колы». Олимпийский за-
каз - большая удача и проверка на проч-
ность для любого дизайнера.

- Общались с шестью десятками спор-
тивных федераций, со спортсменами, - 
рассказала «СВ» Анастасия■ Задори-
на. - Они заполняли анкеты, указывали 
предпочтения. Кому капюшон хотелось, 
кому застежку на молнии… Все учли. 
Потом готовый продукт тестирова-
ли. Вносили коррективы.

По регламенту Международного 
Олимпийского комитета сделали 
три варианта. Комиссия выбра-
ла один. На презентацию 
собрался весь спортивный 
бомонд: президент■ ОКР■
Александр■Жуков,■побе-
дитель■Сочи-2014■сноу-
бордист■ Вик■ Уайлд,■
фигуристы■ Максим■
Траньков■ и■ Татьяна■
Волосожар,■ волей-
болистка■Екатерина■
Гамова,■теннисистка■
Светлана■Кузнецова.

В соцсетях дизайн 
приняли по-разному. 

- Кто-то оценил минима-
лизм и удобство. Но некото-
рые откровенно называют 
форму «страшненькой». Мол, 
выйдут пацаны в адидасах из 
лихих девяностых, - гово-
рим Анастасии прямо.

- Могу сказать одно: я чест-
но делаю свое дело. Это пер-
вый опыт. Мнение тех, кто 
меня поддерживает, важно.

 Как бы то ни было, форму 
утвердили и отшили всю пар-
тию. Как выяснилось - зря.

кОГДа  
НЕчЕГО НаДЕтЬ
В декабре пришли шокирую-

щие вести: ОКР лишили член-
ства в МОК. Символику страны 
на экипировке запретили. Это 
значило одно: придется все пере-

шивать с учетом особого статуса наших 
ребят - «олимпийский атлет из России». 
МОК «забанил» триколор - в форме нельзя 
сочетать три цвета российского флага - 
красный, белый и синий. Не должно быть 
и других символов - герба, олимпийских 
колец и надписи «Россия». Нашивку раз-
решили одну - Olympic Athlete from Russia. 
И логотип Zasport. Серый, белый, крас-
ный - вот такие цвета новой экипировки.

- Проблема была в сроках. Меньше 
месяца на исправление и отшив новой 
одежды! - говорит Анастасия. - В первой 
коллекции было 72 единицы - от верх-
ней одежды и шарфов до купальников 
и чемоданов. В обновленной - меньше. 
Только парадная форма, разминочная, 
тренировочная, обувь, куртки, аксессуары 
и утепленные штаны. По большому счету 
модели не сильно изменились. Но, знае-
те, мы раздаем нашим спортсменам оба 
комплекта - и тот, первый, с российской 
символикой, и другой - нейтральный.

Пусть триколор и запретили, но на ко-
рейских играх жизнь не заканчивается.

- Ребятам сейчас нелегко, - рассуждает 
дизайнер. - Важно показать, что люди 
поддерживают их. Жаль, что спортсмены 
будут на Играх - не под триколором, но 
хоть так. В любом случае наши атлеты 
знамениты на весь мир. Думаю, в Пхенч-
хане нас узнают и без триколора!

снеЖинка круЖится, на руку лоЖится…
Дизайнер формы российских 
олимпийцев Анастасия ЗАДоринА:
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Так выглядел первый вариант для 
российских спортсменов. С новой 
экипировки убрали флаги и гербы.

Купить костюм, как  
у атлетов из республики, можно 
уже в обычном магазине.  
И болеть за наших  
красиво!
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ НА КУЛЬТУРНОЙ ВОЛНЕ

Нина КАТАЕВА

■■ Лауреат■премии■Союзного■го-
сударства,■худрук■Большого■сим-
фонического■оркестра■имени■Чай-
ковского■отметил■в■прошлом■году■
85-летие.■Маэстро■рассказал■в■ин-
тервью■«СВ»,■за■что■любит■Вену,■по-
чему■не■дирижирует■хрустальной■
палочкой■и■считает■«Пиковую■даму»■
оперой■номер■один.

ЯПОНЦЫ ЧАЙКОВСКОГО 
СЧИТАЮТ СВОИМ
- Владимир Иванович, недавно вы 

вернулись с гастролей - Япония, Ав-
стрия, Санкт-Петербург... В раз-
ных странах одну и ту же музыку 
встречают по-разному?

- Японцы нас ждут всегда, готовят 
подарки, и после концерта обычно 
часа два подписываю диски с нашими 
записями. О Чайковском они гово-
рят: «Это наш композитор». Тонко вос-
принимают его мелодику. Австрийцы 
тоже обожают наш оркестр. Австрия 
почти что моя вторая родина: я десять 
лет руководил Венским симфониче-
ским оркестром.

- Что должно быть в дирижере, 
чтобы он влюбил в себя слушателей 
музыкальной столицы мира?

- От иностранца Вена ждет не только 
знания культуры и истории города, 
уважения к Моцарту, но и точного 
восприятия их музыкального стиля. 
Например, Иоганн■Штраус - народ-
ный австрийский композитор, и вой-
ти в его музыку - что русскому, что 
китайцу - очень трудно. Такая стили-
стика только в Вене и ощущается. И 
когда, уже работая там, должен был 
играть Штрауса, сильно волновался. 
Это была главная проверка. Каково 
же было удивление, когда после кон-
церта в одной из главных газет про-
читал: «Судя по всему, Штраус, будучи 
в Санкт-Петербурге, согрешил-таки с 
какой-то русской женщиной, и Влади-
мир■Федосеев - не кто иной, как его 
потомок, иначе как объяснить такое 
точное и тонкое владение всеми ню-
ансами этой музыки?..» (смеется).

- Вы и после приез-
жали в Вену с гастро-
лями и уже вместе  
с Большим симфони-
ческим оркестром.

- В газетах нас назва-
ли «последним басти-
оном симфонической 
культуры». А еще с Венским оркестром 
записали музыкальный цикл Малера, 
после чего меня пригласили в Обще-
ство имени композитора. Среди вы-
соких наград за заслуги в культуре 
Австрии мне вручили знак почетного 
жителя Вены. Я обошел там все памят-
ники, все места, где писал Моцарт, 
и оставил свои автографы. Посетил 
ресторанчики, где бывал Бетховен. 
Узнал много забавного про этих ве-
ликих людей. В целом венцы - очень 
интеллигентные люди, ценят свою 
культуру. О родном городе говорят 
не иначе как Wien ist Wien (Вена есть 
Вена. - нем.).

- Именно Венская опера вывесила 
черный флаг, скорбя по Хворостов-
скому.

- На Западе Дмитрия очень лю-
били, он намного больше выступал 
там, чем в России. Это был певец-
интернационалист, но с русской 
внешностью и душой. Много работали 
вместе, ставили «Демона» - в Москве,  
в «Геликон-опере», и в Вене, и «Ев-

гения Онегина» он пел в Австрии. 
Дмитрия отличала невероятная от-
крытость, эмоциональность. Очень 
значительный певец. Как же это не-
лепо - закончить такой прекрасный 
путь где-то посредине...

РЕШИЛ БРОСИТЬ 
ДИРИЖЕРСКУЮ ПАЛОЧКУ
- В ноябре на юбилейном концерте 

в «Геликон-опере» вы 
дирижировали сразу 
двумя оркестрами.

- Ничего страшного. 
Однажды в Стокгольме 
у меня «Реквием» Вер-
ди исполняли двухты-
сячный хор и оркестр 

из ста человек. Именно тогда и решил 
покончить с дирижерской палочкой, 
потому что ее никто не видел с высо-
ты. Пришлось бросить и руками ве-
сти музыку. С тех пор это стало моей 
манерой.

- Даже хрустальной палочкой, 
которую подарили на концерте  
в «Геликоне», не дирижируете?

- Нет, стоит дома на почетном месте.

- После «Турандот» у вас состоя-
лась вторая премьера в «Геликоне» - 
«Пиковая дама» Чайковского.

- Это идеальная опера, в ней нет 
лишних нот. Ее можно давать без пуш-
кинского текста. Музыка выражает 
все чувства - и прекрасные, и траги-
ческие. В этой опере, что в оркестре, 
что в пении, каждая нота драгоценна, 
но ее трудно ставить, важен состав 
певцов.

ИСПАНЕЦ ГЛИНКА  
И ИРЛАНДЕЦ СВИРИДОВ
- Критики называли вас «дебю-

тантом на российской оперной сце-
не». И это после постановки циклов 
русских и зарубежных опер в Ла Ска-
ла, в Венской опере и Цюрихе. Как 
такое случилось?

- Нет пророка в своем Отечестве: как 
дирижера меня «родила» Вена, а не 
Россия. Хотя опыт все же был: дирижи-
ровал в Кировском театре «Царскую 
невесту». Видите ли, в музыкальных 
«верхах» высокомерно считали, что 
я, народник, познавший народную 
культуру, должен продолжать зани-

маться ею, мол, симфонизм - не мое. 
Действительно, я 16 лет руководил 
народным оркестром, работал с Ле-
мешевым,■Козловским,■Архиповой,■
Образцовой. Но настал момент, когда 
мне стало тесновато, и именно эти ве-
ликие певцы поддержали меня в том, 
что нужно двигаться дальше.

- Но все же за рубежом вы остава-
лись российским дирижером?

- В Вене я в основном работал с за-
падной музыкой, но, когда играли 
русскую, требовал эмоциональности 
и попадания в стиль. Что ни говори-
те, а русская нация особенная. Наши 
композиторы могут легко входить 
в другую культуру и даже сильнее 
«местных» проявляться в ней. Вот 
Глинка■жил в Испании и писал как 
певец тореадоров, испанцы принима-
ли его за своего. Свиридов в Ирлан-
дии писал романсы на стихи Бернса, 
и местные думали, что он ирландец. 
Такого качества ни у одного народа 
нет, может, Достоевский, когда под-
черкивал «всемирную отзывчивость» 
русского человека, именно это имел 
в виду?..

Владимир ФЕДОСЕЕВ:

ПОСЛЕ БОМБЕЖКИ ЛЕНИНГРАДА УЦЕЛЕЛ 
ТОЛЬКО ОТЦОВСКИЙ БАЯН - эТО БЫЛ зНАК

ДОСЬЕ «СВ»

Владимир Федосеев ро-
дился в 1932 году в Ле-
нинграде. Окончил Ленин-
градское музыкальное 
училище имени Мусоргско-
го по классу баяна, затем 
Московский музыкально-
педагогический институт 
имени Гнесиных и аспи-
рантуру при Московской 
консерватории по классу 
оперно-симфонического ди-
рижирования. Возглавлял 
оркестр русских народных 
инструментов Центрального 
телевидения и Всесоюзного 
радио. Худрук и главный ди-
рижер БСО имени Чайков-
ского. С 1997 по 2005 годы - 
главный дирижер Венского 
симфонического оркестра. 
С апреля 2017-го музыкаль-
ный руководитель и глав-
ный приглашенный дирижер 
«Геликон-оперы». Высту-
пает с ведущими оркестра-
ми мира. Народный артист 
СССР. Лауреат Госпремии 
СССР и Госпремии РСФСР 
имени Глинки.

- В августе на свой день рождения вы с супругой 
снова отправились в Вену, даже рыбачили там. Любите 
так отдыхать?

- рыбалку люблю с детства. Всегда ездил с отцом  
в деревню ловить на удочку, собирать грибы. папа был 
инженером на военном заводе, мама - домохозяйка. ког-
да началась война, оказались в ленинградской блокаде.  
у папы был баян, он пытался на нем играть, и мечтал пере-
дать его мне. когда нас эвакуировали, поезд разбомбили 
немцы. от пожитков остался один этот баян. В целости  
и сохранности. будто судьба и сказала: занимайся музыкой.

- Два года назад вы стали лауреатом премии  

Союзного государства за проект «Песни военных лет».
- удивительные были выступления и в минске, и в мо-

скве. меня поразило, что люди прекрасно помнят эти 
песни, знают слова и готовы их петь вместе с оркестром. 
Это наша общая история. В том числе и поэтому никаких 
границ между нашими странами быть не должно. В со-
ветское время не знали, кто твой сосед по национально-
сти, важен был человек. ощущали себя одним народом. 
белорусы, грузины, армяне, азербайджанцы - для всех 
существовали равные права. мы, музыканты, питались 
искусством друг друга. а белорусы всегда были и будут 
нашими братьями.

«Военные песни пели Вместе с оркестром»

ТА
СС

souzveche.ru
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  

ИНТЕРВЬЮ -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

За виртуозной работой дирижера 
зрители наблюдают, раскрыв рот.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

- В прошлом году 
не успели купить би-
леты на «Славянский 
базар»...

- Продают билеты на фе-
стиваль в три этапа. С 23 
февраля можно приобрести 
билеты на сольные концерты 
в Летнем амфитеатре, кон-
церты открытия и закрытия, 
а также события XXVII Между-
народного конкурса исполни-
телей эстрадной песни «Ви-
тебск-2018». Билеты будут 
доступны в кассах в Витебске 
и на сайтах билетных опера-
торов kvitki.by и ticketpro.by.

Второй этап запланирован 
на 23 марта. Начнется про-
дажа билетов на все про-
екты в Летнем амфитеатре. 
В третий этап включены про-
екты на других фестивальных 
площадках. Дату его старта 
озвучат дополнительно.

С 1 февраля начали про-
давать и подарочные сер-
тификаты номиналами Br10 
(285 российских рублей), Br20 
(570), Br30 (855), Br50 (1425) 
и Br100 (2850). Обменять их 
на билеты можно будет, когда 
они поступят в продажу.

- Я белорус. Хочу 
участвовать во Все-
российском конкурсе 
молодежных проек-
тов. Могу подать заявку?

- На конкурс приглашают 
только граждан России от 
четырнадцати до тридцати 
лет. Заявки на заочный этап 
принимают с 1 февраля. За-
писаться можно до 1 марта 
2018 года через электронную 
систему «Молодежь России».

Всего пять номинаций: ху-
дожественное творчество, ли-
тература и история, архитек-
тура и дизайн, театр и кино, 
музыка и хореография.

Общий бюджет конкурса - 
245 миллионов рублей, по 
49 миллионов в каждой но-
минации.

 

?

?

отвечает 
       на вопросы

Если у вас есть 
вопросы, 

присылайте их
на адрес

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «ЕЛКИ-ПАЛКИ!..» (16+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 02.30 «Спорт с Кикнадзе» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 05.00 «Новое PROчтение» (12+)
12.45, 00.15 «ПЕЧОРИН» (12+)
14.20, 03.40 «Рожденные побеждать» 

(12+)
14.45, 02.45 «Фабрика кино. 

«Ленфильм». 1 часть» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Черные реки. 
Добыть» (12+)

16.05, 04.05 «Воспоминания 
о подвиге» (12+)

18.15, 23.30 «Ученый совет» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Союзное 

государство на зимней 
Олимпиаде». Ток-шоу (12+)

22.00, 03.15 «Terra Incognita. 
Беларусь неизвестная. Бобры 
и вправду добры?» (12+)

23.15 «Стройка века. 
Государственный музей 
изобразительных искусств им. 
А.С. Пушкина и Национальный 
художественный музей 
Республики Беларусь» (12+)

01.50 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.50, 04.05 «Братская кухня» (12+)
07.30, 18.40 «ЭКСТРЕННОЕ 

ТОРМОЖЕНИЕ» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 20.45, 02.45 «Ru/By» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 18.15, 03.15 «Наши люди. 
Дмитрий Астрахан» (12+)

12.45, 00.15 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (12+)

14.20, 03.40 «Сделано в СССР. 
Дворец пионеров» (12+)

14.45, 20.15 «Спорт с Кикнадзе» (12+)
15.15, 05.00 «Ученый совет» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Бобры и вправду 
добры?» (12+)

16.05, 01.50 «Есть вопрос! Союзное 
государство на зимней 
Олимпиаде». Ток-шоу (12+)

20.05 «Специальный репортаж. 
Архангельская область» (12+)

20.30, 04.45 «Фабрика кино. 
«Ленфильм». 1 часть» (12+)

22.00 «Новое PROчтение» (12+)
23.15 «Стройка века. Дома 

специалистов в Санкт-
Петербурге и «Ворота 
Минска»» (12+)

23.30 «Карта Родины» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «АЛЕША» (12+)
08.10 «Ученый совет» (12+)
08.35 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Властелин 
мусора» (12+)

09.00 «Ru/By» (12+)
09.15 «Экспериментаторы» (6+)
09.30 «Щит Союза» (12+)
10.05 «Наши люди. Дмитрий 

Астрахан» (12+)
10.30 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
15.30 «Владимир Цеслер. Чиз!» (12+)
16.00 «АЛЕША» (12+)
17.20 «Карта Родины» (12+)
17.45 «ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ БРАЛ 

ИНТЕРВЬЮ» (12+)
19.15 «Фабрика кино. «Ленфильм». 

1 часть» (12+)
19.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Властелин 
мусора» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Спорт с Кикнадзе» (12+)
20.45 «Щит Союза» (12+)
21.10 «АЛЕША» (12+)
22.20 «Ru/By» (12+)
22.35 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
03.35 «Братская кухня» (12+)
04.15 «Новое PROчтение» (12+)
04.40 «Экспериментаторы» (6+)
05.00 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 05.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
08.10 «Карта Родины» (12+)
08.35 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. «Стронга». 
Ручьевая форель» (12+)

09.00 «Фабрика кино. «Ленфильм». 
1 часть» (12+)

09.15 «Миллион вопросов о природе» 
(6+)

09.30 «Ученый совет» (12+)
10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
15.30 «Дневники санинструктора 

Старовойтова» (12+)
16.00 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
17.20 «Минск - Москва» (12+)
17.45 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ ПТИЦ» 

(12+)
19.15 «Ru/By» (12+)
19.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. «Стронга». 
Ручьевая форель» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «Наши люди. Дмитрий 

Астрахан» (12+)
21.10 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО МИСТЕРА 

ГРИНВУДА» (12+)
22.20 «Спорт с Кикнадзе» (12+)
22.35 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
03.35 «Беларусь. Главное» (12+)
04.15 «Щит Союза» (12+)
04.40 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. У торфяников нет 
цены!» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 «Витим: 
Путешествие по Угрюм-реке» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Элеонора Езерская» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 18.15, 23.30, 02.30 «Карта 
Родины» (12+)

12.45 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.10 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
20.15 «Фабрика кино. «Ленфильм». 

1 часть» (12+)
20.30 «Щит Союза» (12+)
22.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. У торфяников нет 
цены!» (12+)

01.50 «Святая Римма» (12+)
03.15 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. У торфяников нет 
цены!» (12+)

04.55 «Наши люди. Дмитрий 
Астрахан» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15, 23.15 «Братская кухня» 
(12+)

07.00, 14.05, 01.10, 05.20 
«Мультфильмы» (6+)

07.40 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Чистая Припять» 
(12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 «Курилы - 
русская земля от «А» до «Я» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 20.15, 04.40 «Наши про 

нас. Надежда Кучер» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.55 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
15.15 «Наши люди. Дмитрий 

Астрахан» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Чистая Припять» 
(12+)

18.15, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «РОГАТЫЙ БАСТИОН» (12+)
20.00 «Фабрика кино. Госкино. 

1 часть» (12+)
20.30 «Наши люди. Ядвига 

Поплавская» (12+)
22.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Чистая Припять» 
(12+)

01.50 «Легенды Несвижского замка» 
(12+)

04.55 «Карта Родины» (12+)
03.15 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Чистая Припять» 
(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Анклав» (12+)
08.05, 16.05, 00.15, 03.45 «Владимир 

Арсеньев. Капитан тайги» (12+)
09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 14.45, 23.15, 04.40 «Наши про 

нас. Любовь Андреева» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15, 23.30, 04.55 «Минск - Москва» 
(12+)

12.45 «ЛИЧНЫЕ СЧЕТЫ» (12+)
15.15, 20.30 «Карта Родины» (12+)
15.40 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Анклав» (12+)
18.15 «Ученый совет» (12+)
18.40 «ОГНЕННЫЙ СТРЕЛОК» (12+)
20.00 «Фабрика кино. Госкино. 

2 часть» (12+)
20.15 «Ru/By» (12+)
22.00 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Анклав» (12+)
01.50 «АНГЕЛина» (12+)
02.30 «Наши люди. Владимир 

Спиваков» (12+)
03.15 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Анклав» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 01.50 «Братская кухня» (12+)
07.00, 14.05, 01.10, 05.20 

«Мультфильмы» (6+)
07.40, 15.40, 22.00, 03.15 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Городские 
пернатые» (12+)

08.05, 16.05, 00.15, 03.45 «Иван 
Москвитин. Путь к океану» 
(12+)

09.15, 21.15 «РАЗВОД» (16+)
10.00, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.45, 02.30 «Кикнадзе. Мнение» 

(12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45 «ОГНЕННЫЙ СТРЕЛОК» (12+)
14.45, 02.45 «Фабрика кино. 

«Ленфильм». 2 часть» (12+)
15.15 «Минск - Москва» (12+)
18.15 «Щит Союза» (12+)
18.40 «ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ БРАЛ 

ИНТЕРВЬЮ» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Нужна ли книга 

сегодня?» Ток-шоу (12+)
23.15 «Стройка века. Круглая 

площадь: площадь Победы 
в Минске и Комсомольская 
площадь в Санкт-Петербурге» 
(12+)

23.30 «Ученый совет» (12+)
04.40 «Стройка века» (12+)
04.55 «Наши люди. Франц 

Клинцевич» (12+)

ОЛИМПИЙСКИЕ! ЖАРКИЕ! СКАНДАЛЬНЫЕ! 
КИРИЛЛ КИКНАДЗЕ ЗНАЕТ ВСЕ 
О СПОРТИВНОМ ЗАКУЛИСЬЕ. И ОН 
НЕ БУДЕТ МОЛЧАТЬ. В НОВОМ 
ПРОЕКТЕ «КИКНАДЗЕ. МНЕНИЕ»: 
КТО И ПОЧЕМУ БЛОКИРУЕТ 
СБОРНУЮ РОССИИ? СКАЖЕТСЯ 
ЛИ ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ НА 
БОЕВОМ НАСТРОЕ СПОРТСМЕНОВ? 
И ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ МОК В БУДУЩЕМ? 
ГЛАВНЫЕ СПОРТИВНЫЕ СОБЫТИЯ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПО МНЕНИЮ НАСТОЯЩЕГО 
ПРОФИ.

СМОТРИТЕ В ЧЕТВЕРГ В 10.45 
И В СУББОТУ В 20.30.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

12 февраля 13 февраля 14 февраля 15 февраля

8 февраля 9 февраля 10 февраля 11 февраля

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

Радио «КП»
Симферополь
107,8 FM 
Севастополь
107,7 FM 

Керчь 
103,6 FM
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область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская 
область, Новгородская область, Новосибирская область, Орловская область, Омская область, Оренбургская область, Псковская область, Пензенская область, Ростовская область, Рязанская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Самарская область, Смоленская об-
ласть, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Ярославская область, Республика Алтай, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, 
Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Калмыкия, Республика Карелия, Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Коми, Республика Крым, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия (Алания), Республика Татарстан, Республика 
Тыва, Удмуртская республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Забайкальский край, Краснодарский край, Красноярский край, Камчатский край, Пермский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Еврейская АО, Ненецкий 
АО, Ханты-Мансийский АО, Чукотский АО, Ямало-Ненецкий АО.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

5.  ОТЫСКАТЬ ТАИНСТВЕННУЮ 
ЛОБЕЛИЮ ДОРТМАНА

Природных красот на Лунинетчине столько, что впору одалживать. 
Но один из самых уникальных памятников природы - озеро Белое. 
Идеальной овальной формы с кристально чистой водой. Такой фе-
номен для Полесья - не просто редкость, а нонсенс. Ведь водичка 
в реках и водоемах Припятской низменности коричнево-болотного 
цвета. А тут, как в сказке, среди дремучего леса хрустальное озеро. 
А на нем целы островки редчайшей красоты цветов - Лобелии Дор-
тмана, занесенной в Красные книги России и Беларуси. Впрочем, 
и зимой тут есть на что посмотреть: животные и птицы без страха 
выходят знакомиться к гостям. Для рыбаков и охотников - и вовсе 
настоящий рай!

Если хочется драйва, езжайте на реку Припять. Сплав на байдарках 
по ней будет круче морского серфинга. Окружающая природа тоже не 
разочарует - леса вдоль берегов практически не тронуты человеком.

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � От Москвы до Лу-
нинца - 940 километров. 

Время в пути на автомо-
биле - около 11 часов. 

Расстояние от Мин-
ска - 240 киломе-
тров, 3,5 часа 
дороги.
 � На поезде из 

Минска  - 4,5 часа. 
Стоимость билета - 
от 180 рублей. Из 
российской сто-
лицы тоже мож-

но добраться на 
прямом поез-
де. Цена во-
проса - от 3,2 

тысячи рублей.
 � Двухместный 

номер в гостинице 
обойдется пример-
но в 2,5 тысячи 

рублей.
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2.  ПОПРОБОВАТЬ 
«СЛАДКОЙ 
ЖИЗНИ»

Город  - неофициальная клуб-
ничная столица страны. В сезон 
«красное золото» отсюда увозят 
тоннами во все уголки Беларуси 
и России. Центр «производства» - 
деревня Дворец. Здесь в конце июня - 
начале июля проводят грандиозный 
фестиваль клубники, на который 
съезжаются ценители ягоды со всей 
страны. Столы ломятся, блюда из 
сезонного лакомства исчисляются 
десятками: салаты, торты и пирож-
ные, пироги и пирожки, варенье и 
джемы, кисели и морсы...

Огромные клубничные 
плантации стали тут 
появляться в середине 
прошлого века, но тяга 
к «дольче вита» у мест-
ных была всегда. Да-
же первое упомина-
ние Лунинца  - в 
1449 году  - со 
сладким при-
вкусом: жите-
ли платили не 
какую-нибудь, 
а медовую дань!

ПЯТЬ ПРИЧИН 
ПОЕХАТЬ В ЛУНИНЕЦ

Подготовила Анна КУРАК.

1. ПОБЫВАТЬ В БОЛЬШОМ 
КАНЬОНЕ

Совсем не обязательно лететь через пол-
мира, чтобы увидеть Большой каньон. Он 
есть и в Микашевичах, что в 20 киломе-
трах от Лунинца. Это карьер крупнейшего 
в Европе предприятия по добыче камня 
«Гранит». Глубина - около 140 
метров, периметр - больше трех 
километров. Пейзаж космиче-
ский - нагромождение камней 
всех мыслимых и немыслимых 
размеров и оттенков: от нежно-
розового до черного. Острые скалы 
и горные водопады. А по дорогам пере-

двигаются гигантские «БелАЗы», которые 
с высоты обзорной площадки напоминают 
детские игрушки.

«Каньон» давно облюбовали не только ту-
ристы, но и киношники. Здесь снимали кар-
тину «Черный пес», сериал «Майор Ветров». 
Горные виды настолько натуралистичны, 
что даже местные, посмотрев фильм, не 
догадываются, что это не Кавказ. Так что, 
если ищете небанальный фон для селфи, 

добро пожаловать на «Гра-
нит». Только не в пятницу - 
в этот день идут взрывные 
работы.

3.  УЗНАТЬ СЕКРЕТ «КРАСНОЙ» ЦЕРКВИ
Самые внимательные туристы, гуляя возле городской 

Крестовоздвиженской церкви, могут заметить одну странность. На 
куполах храма в нижней части крестов видны морские якоря. Откуда? 
Лунинец-то никогда портовым городом не был! По одной из версий, 
это потому, что руку к возведению церкви приложил сам святой 
праведный Иоанн Кронштадтский. В 1897 году, проезжая через 
Лунинец, пожертвовал на строительство двести рублей.

Построенный из редкого для этих мест красного кирпича храм вы-
глядит, как и сто лет назад. Говорят, секрет удивительной стойкости 
в необычном растворе для кладки. По древнему рецепту его заме-
шивали без воды - на куриных яйцах.

4.  УСЛЫШАТЬ 
ЖИВУЮ 
ПОЛЕССКУЮ 
«ГАВОРКУ»*

Этнографы выделяют поле-
шуков в отдельную народность. 
И есть основания: и культура са-
мобытная, и язык свой имеется. 
Съездите в деревню Лобча, где 
живет удивительная женщина 
Анастасия Яковец, руководи-
тель фольклорного ансамбля 
«Лобчанка». Послушайте ау-
тентичные «паляшуцкiя спевы», 
поучаствуйте в обрядах. Живую 
полесскую «гаворку» не каждый 
белорус сразу поймет. А извест-

ная полешучка «по-лобэцку»** пи-
шет песни, присказки, поговорки. 
О чем ни спроси Настасью, на все 
ответит в рифму и с юмором. На 
одном из «Славянских базаров» 
она со своим ансамблем произ-
вела настоящий фурор, зрители 
буквально умирали от смеха.

Лунинецкий край вообще благо-
волит творчеству. Известно, что 
именно в Лунинце классик бело-
русской литературы Якуб Ко-
лас начал писать одно из самых 
известных своих произведений 
«Сымон-музыка».

*говор
** по-лобчански

В этом году клубничный 
фестиваль в деревне Дворец 
пройдет в шестой раз.

Ущелье, конечно, рукотворное, 
но водопады здесь - 
самые настоящие.

Водный поход по Припяти - и приключение, и дивный отдых среди красот 
нетронутой природы.

Виктор ДРАЧЕВ

Отпечатано:
ООО ПЦ «Новая Эра»
г. Симферополь,
ул. Жени Дерюгиной, 4, оф. 1



 Хождение по Поднебесной 

Продолжение. Начало в номерах 
«КП» за 23, 24, 26, 30, 31 января,

2, 6, 7 февраля c. г. и на сайте kp.ru.

«ВЫ СЛИШКОМ МНОГО 
ОТДЫХАЕТЕ»

Cкоростной поезд летит по КВЖД 
в Далянь, где нас ждет русский город 
Дальний и бастион русской славы 
великий Порт-Артур…

А настроение все равно паршивое.
Перед глазами маячила проклятая 

Русская слобода, выстроенная в при-
городе Харбина (читайте в предыдущей 
части - см. сайт kp.ru), с храмами, ко-
пиями питерских дворцов, лубочными 
пейзажами, искусственным снегом…

В память врезались слова предсе-
дателя Русского клуба в Харбине Ма-
рины Кушнаренко: «Уезжаю с сыном 
на лето, приезжаю - и каждый раз 
в шоке: то китайцы новую развязку 
рядом с домом построят, то все дома 
переоблицуют. А бывает, заедешь за 
угол - а там новый микрорайон раз-
мером с мой Комсомольск (Марина 
оттуда родом. - В. В.)».

А еще снисходительная улыбка 
бизнесвумен, объяснившей нам ки-
тайское чудо: «Просто вы, русские, 
слишком много отдыхаете».

- Чем китайцы отличаются от рус-
ских? - спросил я в слободе русских 
ребят-артистов, обучающих туристов 
бальным танцам.

- Китайцы не заморачиваются, - от-
вечают не задумываясь. - Не рефлек-
сируют, как русские. Им все время 
некогда. И мы этому учимся. Так, 
поверьте, и жить спокойнее.

В вагоне сосед - маленький кита-
ец - в компьютере изучал, как бьется 
чье-то сердце. Он прокручивал запись 
вновь и вновь в специальной про-
грамме и делал в блокноте пометки. 
И так три часа. До посинения!

И это уже не удивляло. Это злило.
- Трудоголики, блин, - ворчал Гу-

сейнов. - Слушай, репортаж стано-
вится антироссийским.

- А что поделаешь.
- Я вижу воздух, - сказал Витя.
- Чего?! - испугался я. (Не вовремя 

Гусейнов опять сошел с ума.)
- Я его, Володя, жую, как грязную 

жвачку. Ты заметил, что здесь многие 
ходят в масках?

Наша новая китайская подружка 
утверждала, что это от холода. Но 
когда мимо прошла женщина в на-
вороченном модном респираторе, я 
понял - здесь проклятое место. Здесь 
опасно жить…

«ВСЕ ОТРАВЛЕНО, ЕДА, ВОЗДУХ»
За все надо платить.
А за монструозную экономику - 

расплачиваться.
Мы долго не могли понять, доволь-

ны ли китайцы жизнью. Сначала ду-
мали - ну конечно же! Мы видели то, 
о чем трубят российские любители 
Китая. Стройки, дороги, мегапо-
лисы, заводы… Да и вся китайская 
жизнь крутится вокруг древнего 
правила: «Начальник боится наро-

да, народ боится начальника». После 
танков на Тяньаньмэнь (подавления 
в 1989 году демонстрации, требо-
вавшей «китайской перестройки» 
по-горбачевски) власти научились 
чутко прислушиваться к народным 
настроениям, пытаясь насытить пол-
тора миллиарда кошельков и желуд-
ков, - отчего экономика все больше 
напоминает несущийся на всех парах 
локомотив.

Поэтому бизнес здесь открыть 
очень просто. Например, молодеж-
ный вариант - пиццерия. Если она - 
помещение менее 9 квадратных ме-
тров, то никаких налогов. Проверки 
бизнеса щадящие. Отчего хоть и про-
исходят разные безобразия (где-то, 
например, дом упадет или у какого-то 
идиота формальдегид попадет в ли-
монад), зато экономика зашкаливает.

Зарплаты сравнялись с российскими 
и ползут выше. У каждого китайца - по 
машине. Если ты госслужащий или 
представитель очень уважаемых про-
фессий - врач, учитель, - пенсия 40 

тысяч рублей (на наши деньги), ипоте-
ка - 5% (для остальных граждан 20%).

И все было бы хорошо. Но…
«Родная партия, власть, куда вы 

смотрите? - пишут в инете китай-
цы. - Все отравлено, еда, воздух, 
вода!»

Наша харбинская знакомая заму-
жем за местным китайцем, и в по-
следнее время, говорит, люди злы.

- Они трындят на кухнях про свое 
правительство. Ругают его на чем свет 
стоит! - рассказывает она. - Но при 
иностранцах - никогда. И когда ма-
ма приезжает и принимается ругать 
российские власти, я отказываюсь 
китайцам переводить. Это значит по-
терять перед ними лицо.

Но с экологией здесь так запущен-
но, что количество китайских ми-
нусов стало одолевать плюсы. Тем 
более в социалистическом Китае ца-
рит такой махровый капитализм, что 
Кудрин с Грефом позавидуют.

Ты, к примеру, не чиновник, не 
работаешь на богатом предприятии, 
которое сможет потом платить пен-
сию, - значит, крутись, копи себе на 
старость сам.

Ты крестьянин? Тогда всю жизнь 
только сам, без пенсии (впрочем, с 
тебя и не берут налогов).

Медицина платная. Любой прием 
в поликлинике, любой вызов врача, 
анализ - все через кассу.

Китай цинично, под коммунисти-
ческие марши выталкивает человека 
в жестокий мир свободного рынка.

- Когда я приезжаю в Россию, го-
ворю: ребята, радуйтесь! Мало того 
что вы рожаете бесплатно, вам это 
позволяют! - говорила нам в Харбине 
председатель Русского клуба Марина 
Кушнаренко. - Радуйтесь, что можете 
сидеть с ребенком три года, а не три 
месяца. У вас есть материнский капи-
тал. Вы можете бесплатно лечиться и 
не отдавать за пустяковую операцию
5 тысяч юаней (45 тысяч рублей). Мо-
жете выбрать для своего ребенка лю-
бую школу или отдать в частную (в 
Китае хорошая школа стоит до мил-
лиона рублей в год).

- Взять бы да и переселить 
сюда какого-нибудь наше-

го коммуниста, сторонника ки-
тайского пути, - взбодрился Гу-
сейнов. - Он бы сразу разорался в 
китайском интернете (о нем, чудес-
ном, мы расскажем чуть позже. - В. В.) -
где ж тут социализм?! Даешь бес-
платную медицину! К нему бы сразу 
пришли спецслужбы, и скоро этот 
диссидент вернулся бы к себе, на рус-
ский диван.

- Вот и считается здесь, что жить в 
России лучше, - говорю я Гусейнову. - 
То есть репортаж у нас не антирос-
сийский? Читатели-патриоты могут 
расслабиться?

- Погоди! - хмурится Виктор. - Давай 
для гарантии поговорим о бабах.

- Опять?

О БАБАХ
Не зря китайцы женятся на русских. 

Здесь и на российском Дальнем Восто-
ке. Массово ведь женятся, паразиты…

Обидно, господа русские мужики, 
за ветреные законы генетики. Ока-
зывается, русские дамы и китайцы 
идеально подходят друг другу, несмо-
тря на тысячи лет разнонаправленной 
культуры, истории и цивилизации.

- Они очень заботливые, - говорила 
нам одна русская тетушка, переехав-
шая сюда еще в начале 90-х из До-
нецка (в браке с китайцем она уже 
20 лет). - Китайцы относятся к ро-
дителям супруги даже лучше, чем она 
сама. Спокойные. Рукастые. Детей 
любят самозабвенно (отчего, правда, 
при разводе стараются их отсудить). 
На женский взгляд - идеальный вари-
ант (улыбается). Русских женщин они 
любят - высокие, русые, европейки…

- А когда китайцы понимают, что 
влипли? - спрашиваю.

- Сразу! - смеется русская. - Вы же 
знаете, с нами спорить бессмысленно.

- Знаем, - смиренно отвечаем.
- Русские женщины добрые, - кив-

нула женщина из Донецка. - Роман-
тичные. Но перепады настроения. 
И если что под руку попадется, это 
летит в любимого мужа... Даже ино-
гда жаль его - он у меня маленький, 
лысенький… Китайские женщины, 
наоборот, прагматичны. Без кварти-
ры и работы к ним даже не подходи.

- Вам, русским, повезло с женщи-
нами, - скажет потом наш знакомый 
китаец. - У нас есть даже выражение: 
«живет как шанхаец». То есть как под-
каблучник. Да и в других городах уже 
правило: дамы дома не убираются, 
не готовят - все должен делать муж. 
А она, дескать, Женщина, ждущая 
дорогих подарков…

- И у нас в России такое есть, я слы-
шал, - успокаиваю мужика.

- Ой, да ваши поорут, а потом все 
сделают, - усмехается он. - Надо только 
потерпеть. Китайцы терпеть умеют…

Тут мы вспомнили нашего друга из 
Хэйхэ, защитника всего китайского 
Александра.

- Ох, не сравнивайте вы Китай и 
Россию, - учил он нас. - Бессмыс-
ленно. В Южном Китае, например, 
есть обычай: одинокая женщина (или 
если муж в командировке) одевается 
в белое кукольное платье и идет по 
улице с цветком. Кому подарит, с тем 
и проведет ночь…

- Да, нам этого не понять! - проворча-
ли мы, командировочные. И, вздыхая 
по российским женщинам (благораз-
умно каждый о своей), въехали в Да-
лянь - бывший русский город Дальний.

Продолжение в следующем
номере «КП» и на сайте kp.ru.

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

ЧАСТЬ
9

Китайцы завидуют: вам, русским, 
повезло с женщинами
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Китайцы уверены: в России жить лучше, там на улицу можно 
без респиратора выйти. А в Китае воздух такой, что скрипит на зубах.

- Они очень заботливые, - говорила 

9Россия
www.kp.ru
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Больше всего мне нрави-
лось слово «штаб» (сразу 
чувствуешь себя на серьез-
ном задании). Хотя вход в 
московское отделение 
КПРФ на Гиляровского от-
крыт для всех, проникнуть 
может и ребенок.

Поначалу мне казалось, 
что я попал на сходку Ка-
занского университета. По-
тому что вместо старых ис-
пытанных коммунистов за 
столом сидели две девочки 
лет 20 и тощий юноша. Мне 
уже приходилось бывать в 
обкоме КПРФ в Орле. И ту-
да приходили люди, которые 
родились еще при царе. И с 
ними никто не спорил. Один 
малый мне доказывал, что у 
каждого такого деда за голе-
нищем спрятана финка. И я 
до сих пор верю, что это так.

А тут  - какие-то студен-
ты за ноутбуком. Если бы 

встретил их на улице, самое 
последнее, о чем подумал 
бы, что они... коммунисты.

- Здравствуйте, товари-
щи, - сказал я так, как будто 
Фидель Кастро мой дальний 
родственник. - Рот Фронт! Я 
пришел агитировать за Пав-
ла Грудинина. И вообще. Я 
был комсомольцем.

(Самое интересное, что 
это правда.)

Из другой комнаты вышел 
товарищ постарше (лет 35) 
и торжественно протянул 
мне руку. Опытный комму-
нист. Зовут Всеволод. Сразу 
видно, что юлить не привык.

- У нас есть незаконный 
тираж газеты,  - буднично 
сказал он.  - Надо бы раз-
дать людям.

Я оглянулся и увидел 25 
пачек «Правды», сложенных 
у двери. Именно этот тираж 
две недели назад аресто-
вали в Новосибирске, угля-
дев незаконную агитацию. 

Четыре полосы, на трех из 
них - счастливое лицо Павла 
Николаевича. Передовица 
начинается так: «Во-первых, 
Грудинин  - человек дела». 
Я сказал, что заберу пачку 
(400 экземпляров), и побла-
годарил за доверие.

В небольшую комнату, в 
которой мы сидели, то и де-

ло заходили люди. Не толь-
ко пенсионеры, кстати. Вот 
студент Тимирязевки Витя 
интересовался, как себя ве-
сти, если к нему подойдут 
полицейские.

- Лучше не попадаться. А 
если прокололся, прикиды-
вайся придурочным, - учил 
бывалый коммунист Сева. - 

Говори, что нашел газеты на 
улице. И делай глаза навы-
кат... Ты где живешь? В об-
щаге? Ну вот. Вышел ночью 
в коридор и подбрасывай 
под дверь. 

Витя заговорщицки огля-
делся и запихнул газеты в 
рюкзак. Со стены на него 
с одобрением смотрели 
Ленин и Сталин. Вечерело.

Мне настолько понрави-
лась эта революционная 
атмосфера, что я попро-
сился в партию. Ребята за-
метили, что кого попало в 
их ряды не берут. Нужно 
знать устав, участвовать 
в работе ячейки, платить 
взносы. На всякий случай 
напомню, что Грудинин не 

коммунист. Бизнесмен. 
КПРФ просто поддержала 
его кандидатуру.

- Нужно быть понаглее... - 
вещал Сева откуда-то из уг-
ла. - Вот я однажды клеил 
листовки. Ко мне подкатил 
очкарик с телефоном. И 
спрашивает, на каком осно-
вании я веду агитацию. И 
начал фотографировать. А 
я ему: слышь, дубина, сей-
час этот телефон окажется 
в твоем заднем проходе. И 
все. Как ветром сдуло.

Девушкам эта история 
очень понравилась. Они 
громко смеялись.

А я взвалил на плечо тя-
желую «Правду» - и вышел. 
Мне казалось, что на улице 
в каждой машине полицей-
ские решают по рации, где 
меня лучше схватить. Но 
я их перехитрил и оставил 
пачку газет в ближайшем 
дворе.

Кампания года:

Еще больше 
фотографий смотрите 
на сайте kp.ru

Урок коммуниста: подсунь агитку… и беги

Окончание. Начало на < стр. 1.

Решил закосить под либерала, звоню.
- Слушаю вас, - защебетал в трубке 

женский голосок.
- Я прочел программу Ксении Ана-

тольевны, все пункты поддерживаю, 
геев не осуждаю, легализацию легких 
наркотиков одобряю, - безбожно вру 
я. - Как стать вашим волонтером?

- Оставьте номер телефона, вас до-
бавят в наш чат.

- И все?!
Ждал недолго. Вот я уже в переписке 

московских волонтеров Собчак. За-
правляет ими не кто-то, а сама Люся 
Штейн, автор скандального ролика о 
задержании полицией на Арбате мало-
летнего попрошайки Гамлета. Благо-
даря этому она преуспела и даже стала 
депутатом, правда, муниципальным.

Ну наконец! Меня позвали и на 
встречу с начальником федерального 
собчаковского штаба Игорем Мала-
шенко. Он в 90-е был в штабе Ельцина. 
Немудрено, что Ксения Анатольевна 
идет по стопам Бориса Николаевича 
и обещает вернуть нас в те «святые 
времена»…

«С ДЯДЕЙ ГРОЗНЫМ 
БЫЛО ПРОЩЕ»

По морозцу от метро «Чеховская» 
до штаба Собчак - не более 7 минут. 
Выдохнув, навалился на тугую дверь с 
выкриком «Собчак против всех!»

И оказался в легком замешательстве. 
Туда ли я попал? Белые стены облепле-
ны цветными лентами и гирляндами. 
Пол - в слякоти с ботинок. Скромная 
каморка - не в роскошном стиле Ксе-
нии Анатольевны.

- Вы подпись за Собчак поставить? - 
подбежала ко мне блондинка.

- Паспорт дома забыл, - по-мхатовски 
похлопал я по карманам.

- Тогда давайте на лекцию!
В комнате - раскладные стульчики. 

На них - 20 хипстеров: виски выбри-
ты под ноль, очки в роговой оправе, в 
руках айфоны. Прямо армия Урфина 
Джюса.

- А тебя каким ветром занесло? - я 
приземлился на табурет рядом с долго-
вязым парнем.

- Ну так, - он спрятал глаза в мо-
бильник. - Собираю подписи. Собчак 
прикольная. Меня даже пустили на ее 
дискуссию в федеральный штаб.

- Да-а? - восхищаюсь.
- Ага, там Собчак снимает 

шоу для Ютуба, - загорелся 
паренек. - Но там не во-
лонтеры, а ребята-профи! 
Монтируют ролики, эфи-
ры...

Сзади нас заерзала грузная 
старушка в очках с пузатыми 
линзами.

- Собчак все войны остановит и нас 
спасет, - шепнула бабуля мне на ухо 
как пароль «Я своя». Захотелось от-
ветить: «Шкаф продан!»

Но дальше она затрещала о том, что 
сын у нее в Кащенко, потому что ее 
семью еще во времена Союза признали 
агентами ЦРУ. А она ездила в Киев на 
майдан. Даже фото есть!

Но тут вошел Малашенко и начал 
лекцию.

- Собчак человек своевольный и 
своенравный, - рассказывал руководи-
тель штаба. - Вы будет смеяться, с Ель-
циным, который был Дядя Грозный, 
работать было проще. Он выполнял 
рекомендации штаба…

Хипстеры, не отрываясь от айфо-
нов, слушали легенду про «святые 
90-е». А я посмотрел в окно - сидим 
на первом этаже, а прохожие пялят-
ся на нас, как на рыб в аквариуме. 

Один мужичок замедлил шаг и покру-
тил пальцем у виска. Я одобритель-
но показал ему большой палец. Он в 
ответ - средний. Вот и пообщался с 
народом…

ГЛАМУР СОБРАЛ 
ПОДПИСИ У МАРГИНАЛОВ?

Через пару дней гражданка Штейн 
позвала поработать в другом штабе - 
проверять подписи.

- Оплата 1500 за день, - поманила 
она.

Этот штаб прятался в московских 
проулках на Хлебном. Хипстерский 
рай! Больше 30 парней и девчонок в 
зауженных джинсах, отглаженных ру-
башках настукивали на макбуках, по-
пивая кофе литрами. Бегали с пачками 
бумаг - с подписями.

Не покидало ощущение, что я на ле-
тучке студсовета, а не в штабе канди-
дата в президенты.

- Будешь нумеровать листы с под-
писями, - накачивала меня активистка 
Руслана. - В углу ставишь цифры от 
1 до 300. Даем тебе Новосибирскую 
область.

Поехали! Через час я поднял бунт:
- А чего народ такой старый? Годы 

рождения в подписях: 54-й, даже вот 
39-й... Не похоже на возраст сторон-
ников Собчак!

- Да-а, знаем, как в Новосибе соби-
рали подписи, - засмущалась Русла-
на. - Прошлись по общежитиям, по 
маргиналам - и готово.

Принесли коробки с пиццей. Работа 
встала. Ужин по расписанию. А  я  рас-
прощался, не взяв денег, - не отработал 
полную смену, не положено.

Подготовил Роман ГОЛОВАНОВ.

Рейтинги кандидатов - на < стр. 2. 
Там же образец бюллетеня 

для голосования.
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Нашего репортера Павла Клокова 
в штабе Грудинина напугали 

предложением раздавать агитки, 
которые уже арестовывали 

по сигналу из ЦИК.

  В штабе Грудинина учат       подкидывать «Правду»,  
       а Собчак ведет себя        «своевольней Ельцина»

Штаб 
Собчак 

разукрашен ярче 
всех. И заходят 

сюда в основном 
молодые 

хипстеры.

Корреспонденты 
«Комсомолки» попытались 

устроиться на работу 
в предвыборные штабы 

кандидатов в президенты.
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- Тогда давайте на лекцию!

       а Собчак ведет себя        «своевольней Ельцина»
Бендер идет к Ксении
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После отделения КПРФ 
офис «Партии Роста» (мо-
сковское отделение) по-
казался мне Лувром. Во-
первых, он расположен 
напротив храма Христа 
Спасителя  - через реку. 
Во-вторых, это уже не 
тесная комнатушка с пор-
третами вождей, а уютный 
офис со стеклянным сто-
лом и кожаными кресла-
ми. В-третьих, там на ха-
ляву конфеты с печеньем 
и кофе. Чувствуется, что 
партией заправляет насто-
ящий миллионер. Две кра-
сивые сонные девушки в 
штабе весьма удивились, 
когда меня увидели. По-
тому что указатель «Пар-
тии Роста» кто-то сбил 
(наверняка политические 
враги) и найти штаб стало 
непросто. После похода к 
коммунистам я успел по-
менять свои взгляды и от-
рекомендовал себя убеж-
денным либералом. Права 
человека прежде всего, 
тем более права бизне-
са... И все такое. Барыш-
ни понимающе кивнули, 

но, по-моему, подумали, 
что я идиот. Одну зовут 
Кристина, вторую - Анге-
лина.

- Понимаете, какое де-
ло,  - вещал я, развалив-
шись в кресле. - Будущее 
страны зависит от каждо-
го из нас. Не только от по-
литиков и олигархов. Но и 
от простых людей.

Мне дали увесистую пач-
ку листовок «Нам нужны 
перемены» и отправили 
раздавать. Хоть на Пе-
тровке, 38.

- Потому что это ника-
кие не агитки, - объяснила 
Кристина. - Сейчас, пока 

кандидатов еще не заре-
гистрировали, призывать 
голосовать за них мы не 
можем. Но в листовках 
этого и нет.

Я пробежался глазами 
по тексту. Действитель-
но ничего такого. Набор 
истин: «нам нужны новые 
рабочие места» и «эко-
номика должна расти». 
Я набрался наглости и 
спросил, не платят ли они 
своим волонтерам.

- Нет, - ответили девуш-
ки.

Еще мне дали анкету 
для вступления в партию. 
Условия здесь мягче, чем 

у коммунистов. Довольно 
иметь имя-фамилию, но-
мер телефона и имейл. И 
никаких взносов. К тому 
же иногда партия выво зит 
своих членов куда-то от-
дохнуть.

- Один из форумов про-
водили в Абрау-Дюрсо,  - 
сообщили девчонки.

За все время, что я си-
дел в штабе Титова, туда 
не зашел ни один человек.

- А чем вы тут вообще 
занимаетесь?  - бесцере-
монно спросил я.

- А кто будет анкеты раз-
бирать? - обиделись деви-
цы. - А обращения?

- Неужели вы верите, 
что Борис Юрьевич побе-
дит? - напирал я.

- Конечно, - не растеря-
лись красавицы. - Он сей-
час ближе к народу стал. 
Бороду отрастил...

- А вы замужем? - задал 
я главный вопрос.

- Мы такие вопросы на 
работе не обсуждаем,  - 
ничуть не задумавшись, 
ответили девушки.

Ради приличия я всучил 
несколько листовок про-
хожим. И пошел домой.

за кулисами

Программу 
«Внутренняя политика» 

слушайте по средам 
с 21.05 (мск) на Радио «КП».
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Активисты Титова собирают подписи, 
надеясь, что их кандидат стал ближе 

к народу - бороду отрастил...
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В штабе Владимира 
Вольфовича 

пакуют подарки 
для избирателей 
от «дяди Вовы».

Пойдешь 
за Жириновского - 
станешь депутатом

Табличку «Партия Роста» сбили враги

Эх, «Яблоко», да на Пятницкой

Роман ГОЛОВАНОВ

Следующим заданием 
было десантироваться 
в штаб Жириновского. 
Пошел без звонка и при-
глашения. А что? Влади-
мир Вольфович - человек 
свой. За русский народ 
болеет. В штаб-то у Ле-
нинградского вокзала я 
проник... и затормозил. 
Какой же это штаб? Это 
храм имени великого 
ВВЖ: галерея его фото 
тянется сквозь весь ко-
ридор.

- Ты чего к нам? - вывел 
меня из оцепенения рос-
лый качок. Знакомимся. 
Сергею 21 год, а он уже 
рулит московским шта-
бом кандидата. Круто.

- Я за Владимира Воль-
фовича, - врубил я «фа-
неру». - Он же за бедных, 
за правду, свергает авто-
ритеты.

Сергей расплылся в 
улыбке, дав понять, что 
«свой свояка видит изда-
лека». Да и вообще здесь 
на вшивость не прове-
ряют. В делах себя про-
явишь!

- В ЛДПР вступишь? 
Нужен только паспорт, - 
с ходу предложил он.

- Да я паспорт забыл, - 
проверенными в штабе 
Собчак движениями я 
вновь пошлепал себя по 
карманам. Показалось, 
Жириновский с портре-
та на стене пригрозил мне 
кулаком: хватит врать.

Меня завели в комна-

ту, до потолка заваленную 
пакетами с подарками от 
«дяди Вовы». Их упако-
вывали 10 молодых ребят.

- Или агитируешь на 
улице, или собираешь по-
дарки для детей, - поста-
вил меня перед выбором 
Сергей.

Я посмотрел на изму-
ченных пацанов с паке-
тами:

- Только на улицу! Толь-
ко хардкор!

Мне выдали кепку 
ЛДПР и брошюры от Жи-
риновского.

- А вы волонтерам пла-
тите? - квакнула из меня 
жаба.

- Ни рубля, - отрезал 
Сергей. И повел меня на 
точку у вокзала. - Зато у 
нас можно быстро сделать 
карьеру! Тебя бросают в 
самое пекло. Справишь-
ся или нет - от тебя зави-
сит. Вот я же стал муни-
ципальным депутатом, 
главой штаба.

- Возьмите бестселлер 
от Жириновского! - зао-
рал я как резаный карье-
рист.

- Нормально, - одобрил 
Сергей. - Соколом Жири-
новского будешь.

И ушел. Агитки брали 
нормально. Кто из жало-
сти ко мне, кто из любви 
к Жириновскому. Через 
час, когда на носу у меня 
выросла сосулька, я по-
шел греться в метро. Там 
меня и отпустило. Не хо-
чу карьеры и отморозить 
себе ничего не хочу.

Павел КЛОКОВ

Вот так придешь в штаб какой-
нибудь партии, скинешь с себя 
медвежью шапку да начнешь за-
дыхаться тирадами о беспокойной 
Отчизне и ее перспективах, а тебя 
никто и слушать не станет. Потому 
что «пока волонтеры не нужны».

Офис штаба «Яблока» (федераль-
ное отделение на Пятницкой) еще 
серьезнее, чем у «Партии Роста», 
которой я восхищался. Здесь не то 
что печеньки и кофе, но даже охран-
ник свой есть. Он сидит на входе и 
читает детектив Ольги Володарской 
«Его величество случай». Я с порога 
сказал ему, что хочу приближать 
победу русской демократии. После 
чего тот начал звонить штабистам и 
выяснять, кто мне может в этом по-
мочь. Со второго этажа спустилась 
белокурая девушка Анна. Мы сели 
и начали беседовать.

- К сожалению, вы нам пока не 
нужны, - сказала она участливо. - По-
тому что Григория Алексеевича еще 
не зарегистрировали. Это произой-
дет скоро. И мы начнем агитиро-
вать. И звать волонтеров на работу.

- А вот же у вас листовки, - указал 
я пальцем на стопку агиток, сложен-
ных в углу (глаза мои зацепились за 
фразу «мы знаем, деньги есть»).  - 
Давайте я их возьму и раздам.

- Что вы! - забеспокоилась Анна. - 
Все агитматериалы должны быть 

напечатаны за деньги с избиратель-
ного счета.

Вот ведь какие правильные, по-
думал я. Слышал бы вас бывалый 
коммунист Сева, учивший выпучи-
вать глаза при появлении полиции.

Мне дали карточку сторонника и 
попросили ее заполнить. Мол, будет 
секретный вызов.

А я попросил принять меня в пар-
тию. Девушка сказала, что пойдет 
за подкреплением. Охранник, ото-
рвавшись от детектива, сообщил 
мне, что таких красавиц, как Анна, 
у них в партии много. Так что мой 
выбор («Яблока») правильный.

Через минуту ко мне спустилась 

женщина по имени Айман. Мы сели. 
И Айман сказала, что вот-вот у них 
начнется обучение наблюдателей.

- Длится оно один день, - объяс-
нила женщина.  - Вам дадут мето-
дичку. Там все изложено.

В целом штаб Явлинского напом-
нил мне бюджетное учреждение. И 
если бы не белые флаги (не те, с 
которыми сдаются, а с надписью 
«Яблоко»), можно было бы поду-
мать, что это Пенсионный фонд. 
Чинно, благородно и без револю-
ционного энтузиазма.

  В штабе Грудинина учат       подкидывать «Правду»,  
       а Собчак ведет себя        «своевольней Ельцина»

Штаб Явлинского работает 
чинно и благородно, 
как какой-нибудь... 
Пенсионный фонд.
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Сегодня официальное 
открытие Олимпийских игр. 
Наш корреспондент Дарья 
АСЛАМОВА передает 
из Пхенчхана.

Все началось грустно и тихо. Еще до 
фанфар, салютов и зажжения олим-
пийского огня. И очень символично - 
с матча по керлингу Россия - США. 
Прямо-таки первый раунд олимпий-
ской холодной войны, который мы с 
треском продули. Красивая девочка с 
печальным лицом Анастасия Брызга-
лова и ее партнер Александр Крушель-
ницкий против пары американских 
крепышей (выглядят, как любители 
пива, мордастые, даже с животика-
ми). Крепыши разгромили наших 
со счетом 9:3.

СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД
Керлинг видела первый раз в жиз-

ни. Прямо скажем, не очень зажига-
тельная игра, хотя американские бо-
лельщики не поленились с раннего 
утра явиться с флагами, хлопушка-
ми и колокольчиками. Я приуныла. 
И вдруг в середине игры донеслись 
слабые, словно крики о помощи, 
возгласы: «Россия! Мо-лод-цы!» 
Оказалось, семья Максимовых из 
Краснодара в полном составе.

Мама, папа и двое сыновей (стар-
ший даже с девушкой приехал). На-
стоящий семейный подряд. В кер-
линге тоже особо не разбираются 
(«там вроде кто в центре круга, тот 
главнее»), но «не бросать же ребят, 
а то совсем никого нет».

И правда, в двух Олимпийских 
деревнях - в Канныне и Пхенчха-
не - российских болельщиков днем 
с огнем не сыщешь. Даже хоккей-
ную команду встречали местная 
русская диаспора и посольство. А 
просто больше некому. Говорят, бо-
лельщики подтянутся к хоккею, но 
пока все глухо, как в танке.

НАШИ ФЛАГИ
Корейцам даже неловко. Мало 

того что из-за русских намертво 
сцепились МОК (Международ-
ный олимпийский комитет) и CAS 
(Спортивный арбитражный суд) и 
каждый день идет изматывающая 
закулисная война, так еще и болеть 
за наших некому. Но азиаты - люди 
организованные. Демократическая 

партия сказала: «Надо!», молодежь 
ответила: «Есть!»

Нам просто повезло с южноко-
рейскими болельщиками! Отлич-
ные ребята. Группа «Белый тигр». 
(Напомню, что символ Олимпиа-
ды - тигренок Сухоранг.) Высыпали 
на площадь перед мэрией Каннына 
настоящей развеселой бандой. Де-
ти, молодежь, люди постарше - все 
в ослепительных белых куртках с 
флагом России на плечах. Актеры, 
музыканты, танцоры, комедианты. 
Настоящие звезды шоу-бизнеса. 
Знаменитости Кореи. Окружили 
меня, хохотали, кланялись, как это 
принято у корейцев.

Я научила их кричалке «Рос-си-я! 
Ура!». Директор группы Ли Джум 
Сон так объяснил их задачу: «Олим-
пиада - это прежде всего праздник 
мира и радости. Это как междуна-
родный фестиваль. А русские бо-
лельщики не могут приехать. Кто 
же за русских будет болеть? А мы бу-
дем стоять за ваших спортсменов до 
конца Олимпиады и по-настоящему 
поддерживать их. Не подведем! Мы 
же друзья».

«ПАЛИ-ПАЛИ»
Местные люди 

не знают ни сло-

ва по-английски. Ни здравствуйте, 
ни до свидания. Даже в отелях. Но 
здешние власти вышли из положе-
ния. Граждане дисциплинирован-
но скачали на мобильные телефоны 
программы перевода. Выглядит все 
анекдотично, но в трудных случаях 
работает: сначала кореец старательно 
спрашивает вас, а телефон перево-
дит, а потом вы отвечаете, и он смо-
трит перевод, часто бессмысленный 
и вгоняющий в ступор. И так можно 
тридцать минут объяснять, что вам 
нужна бутылка воды. Зато я выучила, 
как будет по-корейски «Давай гони, 
не тормози» («Пали-пали»).

Корейцы часто кланяются и за все 
извиняются. Главным образом за 
свирепую, зверски холодную зиму 
без снега. «Никогда такой зимы не 
было», - клянутся они. Ветер про-
дувает до костей, и на автобусных 
остановках додумались установить 
газовые горелки. Я дрожу в своей 
шубе и смотрю на веселых корейских 
девочек в кроссовках и легких курт-
ках нараспашку. «Мода, - вздыхает 
мой переводчик Джан. - Главное, 

чтобы стиль соблюсти. А 
у тебя есть что-нибудь по-
теплее шубы? Ну, шапка-
ушанка, варежки. Тут тебе 
не Россия».

Кто еще из западных 
допингеров будет 
выступать в Пхенчхане - 
на сайте kp.ru

Слушайте 
дневник 

Олимпиады 
на Радио «КП».

FM.KP.
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Российских болельщиков 
заменили корейцы

Андрей ВДОВИН

Зачем норвежским 
спортсменам на Олимпиаде 
6000 доз лекарств от астмы?

Норвежские спортсмены привезли с собой на 
Олимпиаду 6000 доз лекарств против астмы и 
10 ингаляторов. Для обычных спортсменов эти 
препараты являются допингом. Для норвежских 
олимпийцев  - разрешенным лекарством. Но 
6000 доз! Даже повидавшие многое соперники 
теперь в шоке.

«Это правда, что количество доз выглядит 
для многих очень большим. Я это понимаю. Но 
если разделить их, цифра не будет выглядеть 
такой большой»,  - заявила руководитель ме-
дицинской службы сборной Норвегии Мона 
Кьелдсберг. Мы все сделали за нее - разде-
лили это количество на всю норвежскую деле-
гацию. Цифры не стали менее впечатляющими.

6000 доз на 16 дней, что длятся Олимпий-
ские игры. Это значит, что каждый день нор-
вежцы собираются использовать препарат 
до 375 раз. Или вот еще статистика: всего в 
составе норвежской делегации 108 спортсме-
нов, включая хоккеистов и керлингистов. Это 
значит, что на каждого из них приходится в день 
по 3,5 дозы! Но в таком случае они должны 
быть все поголовно астматиками.

Но на самом деле «больных» меньше  - по 
некоторым данным, до 70% норвежских лыж-
ников и биатлонистов официально имеют диа-
гноз «астма». А это значит, на каждого из них 
заготовлено по лошадиной дозе препарата. Да 
их надо отправлять не на старт, а в больницу!

Всемирное антидопинговое агентство 
(ВАДА) пока никак не прокомментировало 6000 
норвежских доз того, что обычно называется 
допингом. У них это проходит под статьей «Те-
рапевтические исключения» (TUE). Это когда 
разрешают использовать запрещенные антидо-
пинговым кодексом препараты как лекарство. 
Но система выдачи TUE крайне непрозрачна. 
Ссылаясь на врачебную тайну, ВАДА отказыва-
ется публиковать списки спортсменов, имею-
щих медицинские показания к применению 
лекарств-допинга.

Есть только статистика за 2016 год. Он, 
кстати, тоже был олимпийским, только тогда 
были летние Игры. 398 терапевтических ис-
ключений было вписано спортсменам из США, 
372 - атлетам из Италии, 207 - из Франции. 
России было выписано 15 таких разрешений.

Любопытно, что так называемая спортивная 
астма - это не совсем то, чем болеют обычные 
люди. Если объяснять популярно, то недуг 
норвежских спортсменов может проявляться 
только при высоких физических нагрузках, 
обычный человек зачастую никогда не узнает, 
что у него может быть такое заболевание. Ины-
ми словами, именно занятие спортом может 
развивать такую болезнь. Или не может - как 
ставят норвежцам диагнозы, никто не знает. Но 
в то же время препараты, которые используют 
для лечения астмы, очень неплохо влияют на 
общую физическую готовность.

Иногда норвежцев ловят за руку. Летом 2016 
года на превышении максимально разрешенной 
дозы лекарства от астмы был пойман один из 
лучших норвежских лыжников Мартин Сунд-
бю. Два месяца дисквалификации стали ему 
наказанием. Он приехал и на эти Олимпийские 
игры - это только российским спортсменом с 
«допинговой историей» путь сюда заказан.

Да, и еще. Кажется, спортивная астма за-
разительна. Чтобы картина была полной, стоит 
отметить, что по десятку ингаляторов захва-
тили с собой сборные Швеции и Финляндии. 
А немцы привезли целых 30 штук.

Лошадиная доза
 � НЕЧЕСТНАЯ ИГРА
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Корейцы в Пхенчхане уже стали разучивать российские кричалки.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей МИКУШИН 
(«КП» - Челябинск»)

Оправданная в спортив-
ном суде российская конь-
кобежка рассказала о том, 
как на нее давили на про-
цессе.

- Олимпиада - главное со-
бытие в вашей жизни.

- Для меня самое главное 
событие в жизни - это рожде-
ние ребенка. Семейный очаг. 
А Олимпиада - это профессио-
нальная карьера, цель, к кото-
рой стремится спортсмен на 
протяжении долгих лет. Мучает-
ся, когда накрывает переходный 
возраст. Когда есть сомнения 
после неудач... Но скажу: когда 
отстраняют от Игр - это очень 
серьезная внутренняя травма.

- Вы были в швейцарских 
судах - Лозанне и Женеве. 
Какие впечатления?

- У нас было девять адвока-
тов. Они очень грамотно нас 
защищали. У стороны обвине-
ния не оказалось никаких аргу-
ментов. Им просто нечего было 
сказать...

Когда узнала об оправда-
тельном вердикте, эмоций не 
было. Дошло до меня на сле-
дующий день. Будто я во вто-
рой раз выиграла олимпийскую 
медаль!

На самом деле заседание бы-
ло очень жестким. Около зда-
ния суда - куча журналистов. 
Вспышки. Десятки микрофо-
нов. Крики, куча каких-то вопро-
сов на разных языках. Я просто 
впала в ступор. Хорошо, что 
меня вывел из-под этой атаки 
адвокат.

- Что справшивали?
- Спрашивали, «как проходи-

ли пробы мочи», «если бы вам 
предложили допинг, какова бы-
ла бы ваша реакция?», «ваша 
реакция на решение МОК о 
вашей пожизненной дисквали-
фикации?». Спрашивали о том, 
в какие баночки мы сдавали 
анализы. В общем, куча вопро-
сов, на которые ответы ясны.

А в зале было такое - почему 
я, почему Фаткулина здесь си-
дит, за что, за что нас здесь так 
унижают? У меня слезы едва не 
побежали. Почему Родченков 
меня внес в этот список?

- Как проходило высту-
пление Родченкова?

- Фишка в том, что на экра-
не трансляция велась через 
скайп, были только его руки. 
Лицо прикрывала белая ширма. 
Говорили о том, что Родченков, 
как свидетель, находится под 
защитой и имеет право не пока-
зывать своего лица. Нам просто 
объявили, что это он.

- Значит, лицо его не по-
казывали?

- Кто-то говорил, что Родчен-
ков сейчас меняет внешность. 
Может, поэтому он скрывал 
свое лицо. Я же грешным де-
лом подумала, что он… умер 
давно (а зачем им лишние сви-
детели?). Может, за него кто-то 
вещает.

Ольга ФАТКУЛИНА: 
Я подумала, что Родченков умер…

Полностью 
интервью - 
на сайте kp.ru

Спорт
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Алиса ЦАРИГОРОДЦЕВА

Медицинская 
помощь для 
крымчан с каждым 
годом становится 
доступнее.

Крымчан приглаша-
ют пройти бесплат-
н у ю  д и с п а н с е р и з а -
цию. Процедура эта 
нестрашная и делается 
для того, чтобы пред-
упредить возникнове-
ние различных заболе-
ваний. Сдаете анализы, 
проходите несколько 
профильных специали-
стов и в случае выяв-
ления каких-то откло-
нений отправляетесь 
на лечение, а если все 
хорошо, то будь здоров, 
гуляй еще три года.

-  Правильная по-
становка диагноза и 
своевременное взятие 
пациента на диспан-
серное наблюдение, а 
также возможное про-
гнозирование развития 
заболевания в анамнезе 
позволит скорректиро-
вать факторы риска его 
развития. Тем самым 
сохранить жизнь че-
ловеку или улучшить 
качество его жизни, - 
отмечают специалисты 
Территориального фон-
да обязательного меди-
цинского страхования 
Республики Крым.

Д и с п а н с е р и з а ц и ю 
крымчане проходят с 
2015 года.

- Программа диспан-
серизации включает в 
себя все необходимые 
лабораторные и инстру-
ментальные исследо-
вания, консультации 
специалистов и является 
основой для проведе-
ния индивидуализиро-
ванной профилактики 
заболеваний по страте-
гии «высокого риска» 
и раннего выявления 
наиболее опасных за-
болеваний, - отмечают 
медики.

Люди разных возрас-
тов будут сдавать разные 
анализы. Среди поло-
женных для всех - об-
щий анализ крови и мо-
чи, уровень сахара крови 
и холестерина, осмотр 
гинеколога, терапевта, 
флюорография и кар-
диограмма. Пенсионе-
рам нужно еще  пройти 
электрокардиограмму, 
маммографию, обсле-
дование кишечника на 
онкологию, проверить 
внутриглазное давле-
ние. 

ВПЕЧАТЛЯЮЩЕЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ

С мая 2016 года госу-
дарственные медицин-
ские учреждения в РК 
получили более 315 млн. 

рублей из средств нор-
мированного страхового 
запаса Территориально-
го фонда обязательного 
медицинского страхова-
ния на покупку нового 
оборудования, повы-
шение квалификации 
врачей и ремонт ранее 
приобретенного обо-
рудования в лечебных 
учреждениях.

Нормированный стра- 
ховой запас - обосо-
бленный источник фи-
нансирования в Тер-
риториальном фонде 
обязательного страхова-
ния Республики Крым. 
Он формируется за счет 
санкций, применяемых 
при проверке медицин-
ских учреждений стра-
ховыми медицинскими 
компаниями.

Главным направле-
нием расходов норми-
рованного страхового 
запаса является осна-
щение медицинских 
учреждений необхо-
димым медицинским 
оборудованием для 
оказания населению 
медицинской помощи 
в рамках программы 
обязательного меди-
цинского страхования.

НОВОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ

В 27 медицинских 
организациях Респу-
блики Крым за счет 
средств обязательного 

медицинского стра-
хования приобрете-
но и введено в экс-
плуатацию 69 единиц 
медицинского  обо-
рудования на сумму  
1 7 6 , 6  м л н .  р у б л е й 
(УЗИ, гастрофибро-
скопы, пневмотономе-
тры для измерения вну-
триглазного давления, 
электрокардиографы 
многоканальные, ней-
ро-аудио-скрины, ап-
параты искусственной 
вентиляции легких).

Преимущественно 
приобреталось меди-
цинское оборудование 
для медицинских орга-
низаций, оказывающих 
населению амбулатор-

но-поликлиническую 
помощь.

В ближайшее время 
запланировано приоб-
ретение еще 29 единиц 
медицинского оборудо-
вания на сумму 44 млн. 
рублей для 15 медицин-
ских организаций и по-
вышения квалифика-
ции 33 врачей на сумму  
290 тыс. рублей.

ПЕРЕДВИЖНАЯ 
ТЕХНИКА ДЛЯ 
СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ

Для обеспечения ме-
дицинскими услуга-
ми жителей сельских 
районов и удаленных 
населенных пунктов 
в Симферопольскую 

центральную районную 
клиническую больни-
цу, обслуживающую 
более 150 тыс. насе-
ления, и Керченскую 
городскую больницу  
№ 3 в 2017 году при-
обрели передвижные 
лечебно-диагности-
ч е с к и е  к о м п л е к с ы 
«Центр лучевой диа-
гностики» стоимостью 
33,4 млн. рублей. Это 
оборудование необхо-
димо для проведения 
флюорографических 
исследований и маммо-
графии. Также купили 
передвижные комплек-
сы «Диагностический 
кабинет» стоимостью 
26 млн.  рублей для 

проведения диспансе-
ризации и профилак-
тических осмотров на-
селения, лабораторных 
исследований.

В 4 поликлиниках 
города Симферополя, 
7 центральных район-
ных больницах (Сим-
феропольская, Старо-
крымская, Советская, 
Кировская, Алуштин-
ская, Бахчисарайская, 
Красногвардейская),  
в городских больницах 
Евпатории, Судака, 
Ялты и Керчи приоб-
ретены и используются 
ультразвуковые диа-
гностические системы 
веского уровня (УЗИ) 
стоимостью от 2 до  
5  м л н .  р у б л е й  н а  
62,5 млн. рублей. Они 
являются современным 
способом диагностики 
многих заболеваний, 
что позволяет свое-
временно проводить 
скрининговые обсле-
дования в поликлини-
ках и визуализировать 
изменения структур 
органов, сосудов и тка-
ней на ранней стадии 
заболевания.

В Симферопольскую 
клиническую больницу 
приобретен и введен в 
эксплуатацию рентге-
нографический аппарат 
стоимостью 9,9 млн. 
рублей.

Результатом покупки 
дорогостоящего меди-
цинского оборудова-
ния в первичное звено 
явилось повышение до-
ступности и качества 
оказания медицинской 
помощи для всех жите-
лей Крыма, увеличение 
количества пациентов, 
прошедших диспансе-
ризацию.

Для медучреждений Республики Крым за счет средств ОМС приобретено и введено  
в эксплуатацию 69 единиц высококлассного медицинского оборудования.

В прошлом году дис-
пансеризацию прошли 
78 тысяч жителей Крыма, 
что на 177% выше от пре-
дыдущего года. В 2016 
году - 44 тысячи человек, 
в 2015 – всего 8,5 тысячи 
человек.

В 2017 году было диа-
гностировано 26 645 
заболеваний, приводя-
щих к преждевременной 
смертности и инвалид-
ности. По результатам 
первого и второго эта-
па  диспансеризации 
впервые выявлено 312 
случаев злокачествен-
ных новообразований, 
1312 случаев сахарного 
диабета и 24 904 случая 
болезни системы крово-
обращения.

ВАЖНО 

Флюорография - один из нескольких обязательных анализов,  
который необходимо пройти независимо от возраста.

Диспансеризация-2018: 

Кому нужно пройти и 
какие анализы сдавать
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Подробности прохож-
дения диспансериза-
ции можно узнать по 
телефону горячей ли-
нии 8-800-301-41-53.

КУДА ЗВОНИТЬ?
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«Школа № 36 располагается в стре-
мительно развивающемся микрорайоне 
«Пневматика» по ул. Балаклавская,73. 
В 2016 году был подписан договор о со-
трудничестве, и наша школа стала ас-
социированным членом Государственного 
морского университета имени адмирала 
Ф. Ф. Ушакова. На базе школы были от-
крыты первые кадетские классы. В 2016 
году состоялось посвящение в кадеты в  
г. Севастополе в филиале ФГБОУ ВО «Го-
сударственный морской университет име-
ни адмирала Ф. Ф. Ушакова», на котором 
они дали клятву: «Жизнь - Отечеству, 
душу - Богу, честь - никому!». И это стало 
их девизом.

Ребята, обучающиеся в этих классах, 
отличаются стойкостью, выдержкой и 
желанием хорошо учиться. Приятным 
дополнением послужила организация 
различных конкурсов, в которых приня-
ли участие наши кадеты. В мае 2016 го-
да ребята 5-А класса заняли 2-е место 
в конкурсе «Я - кадет», организованном 
Управлением образования администра-
ции города Симферополя. Также наши 
кадеты стали участниками «Кадетско-
го бала», где получили возможность оку-
нуться в мир культурно-исторического 
наследия России. Кадеты нашей школы 
приняли участие в благотворительной ак-
ции, организованной кадетскими классами  
г. Симферополя, «Дети Крыма - детям 
Донбаса», в ходе которой были собраны 
одежда, обувь, канцелярские принад-
лежности для детей, находящихся на 
территории военных действий. Помимо 
муниципальных, регулярно проводятся вну-
тришкольные мероприятия. С участием 
кадетских классов прошло военно-патри-
отическое учение, проведенное совместно 
с Хуторским казачьим обществом «Ман-
гуп-Кале», под названием «Казацкий вар», 
на котором ребята имели возможность 
проявить себя и посмотреть на работу до-
стойных представителей военизированных 
подразделений Республики Крым.

С 2017 учебного года кадетское направ-
ление пополнило свои ряды еще двумя клас-
сами, и на сегодняшний день на базе шко-
лы функционируют уже пять классов в 
этом направлении. Так, в Севастополе на 
судне «Херсонес» летом 2017 года в тор-
жественной обстановке ребятам вручили 
погоны, и они дали клятву верности идеям 
Ф.Ф. Ушакова. Вновь прибывшие юные 
кадеты уже радуют своими успехами и 

«Спасибо за детство – спасибо за кадетство»
МБОУ 

«СОШ-детский сад» № 36

Наши кадеты

11-Б класс

1-А класс

достижениями, они активно принимают 
участие во всех внутришкольных и муни-
ципальных мероприятиях. На базе нашей 
школы проводилась конференция «Ровесник 
ровеснику», на которой наши юные «уша-
ковцы» достойно представили кадетское 
направление и поделились приобретенным 
опытом со всеми участниками. 

Учащиеся кадетских классов осваивают 
навыки строевой подготовки, стрельбы и 
сдачу армейских нормативов. Обучение в 
данных классах дает ребятам не только 
возможность раскрыть дополнительные 
способности, но и реализовать богатый 
потенциал патриотического и духовно-
нравственного развития современного 
ребенка. Бесценный опыт, полученный в 
течение нескольких лет, будет передан 
юным кадетам. Так как многие ребята, 
глядя на успехи своих сверстников, же-
лают также вступить в ряды кадетов, 
в будущем мы планируем и дальше увели-
чивать численность кадетских классов. 
Уже в 2018 году среди выпускников 11-Б 
кадетского класса есть желающие стать 
курсантами Государственного морско-
го университета имени адмирала Ф. Ф. 
Ушакова. И мы надеемся, что их мечта 
осуществится и в дальнейшем они станут 
курсантами университета и достойными 
гражданами Российской Федерации».

С уважением,  
директор МБОУ 

«СОШ-детский сад» № 36 
Оксана Анатольевна Храмцова. 

5-В класс

6-А класс
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

После собеседования:
- К себе на работу мы вас 

ни при каких условиях не 
возьмем. Но будем платить 
тройной оклад, если устро-
итесь на работу к нашим 
конкурентам.

✱  ✱  ✱
В аптеке:
- Девушка, дайте, по-

жалуйста, таблетки для 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «Солнце пурпурное 
опускается в море лазурное». 7. Утяжелитель 
из фитнеса. 10. Тайский эпос, чьи персонажи 
стали героями лепных украшений Королевского 
дворца в Бангкоке. 11. Портативное устройство 
вызова. 12. Какой врач изучает влияние усло-
вий жизни на ее качество? 13. «Спасательный 
круг» подозреваемого. 14. Какой конфуз может 
случиться с актером перед камерой? 18. Пре-
тендент на руку королевы из сказочной комедии 
«Белоснежка: Месть гномов». 19. Дождевая ... 
20. Ходатай за жениха. 22. Спортивный спуск 
по стене. 23. Безналичные ... 24. «Подруга дней 
моих суровых, ... дряхлая моя». 25. Муза, от-
вечавшая за любовные стихи. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто привел из-за Нила 
крокодила в сказке «Бармалей» Корнея Чуков-
ского? 2. «Источник информации» о точном 
времени. 3. Какую форму античный философ 
Парменид придавал Богу? 5. Научный чин Сар-
данапала Черноморова из школы Тибидохс. 6. 
Самый яркий из спутников Урана. 8. О каком 
месяце мусульман знают почти все? 9. Противо-
ядие от забвения. 14. Монстр из небытия. 15. 
С каким героем популярного сериала сопер-
ничает демон Ахриман? 16. Куда с диагнозом 
попадают? 17. Что висит над заемщиком? 18. 
Рекламный элемент. 21. Блесна на хищников. 
22. Камень от «падучей болезни» у древних 
славян.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Закат. 7. Бодибар. 10. «Рамакиен». 11. 
Бипер. 12. Валеолог. 13. Алиби. 14. Зажим. 18. Барон. 19. Капля. 20. Сват. 22. Абсейлинг. 
23. Деньги. 24. Голубка. 25. Эрато. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горилла. 2. Циферблат. 3. Шар. 
5. Академик. 6. Ариэль. 8. Рамадан. 9. Книга. 14. Зомби. 15. Маклауд. 16. Клиника. 17. 
Ссуда. 18. Баннер. 21. Девон. 22. Агат.
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:
- Платье с белым воротничком, грубые черные 

ботинки и два хвостика - то, что нужно для юной 
девушки! Ничего лишнего. Супер!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Нина ПАВЛОВА, 
17 лет, Ставрополь:

- Я увлекаюсь моделингом, 
люблю танцевать 

и занимаюсь журналистикой.
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похудения.
- Женщина, я 5 минут 

назад продала вам 10 
пачек!

- Я не наелась...
✱  ✱  ✱

«Врачи вынесли жестокий 
приговор - шизофрения. Но 
я до сих пор не могу пове-
рить, что этот милый пуши-
стый зверек - лишь плод 

моего больного воображе-
ния...»

Из воспоминаний кроко-
дила Гены.


